# АВТОНОМНАЯ НЕКОММЕРЧЕСКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ «СЕВЕРО-КАВКАЗСКИЙ СОЦИАЛЬНЫЙ ИНСТИТУТ»

Утверждаю
Декан юридического факультета
И.В. Петрова
<del>«03» июля 202</del> 5 г.

## РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ДИСЦИПЛИНЫ УГОЛОВНО-ПРОЦЕССУАЛЬНОЕ ПРАВО

Специальность 40.02.02 ПРАВООХРАНИТЕЛЬНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ Направленность программы Правоохранительная деятельность Квалификация выпускника Юрист Форма обучения ОЧНАЯ, ЗАОЧНАЯ Год начала подготовки 2026

Разработана	Согласована
к.ю.н, доцент кафедры публично-	зав. выпускающей кафедрой
правовых дисциплин	публично-правовых дисциплин
Т.Б. Куликова	П.В. Волосюк
·	
Рекомендована	
на заседании кафедры публично-	
правовых дисциплин	
от «03» июля 2025 г.	
протокол № 11	
Зав. кафедрой П.В. Волосюк	
· ·	
Одобрена	
на заседании учебно-методической	
комиссии юридического факультета	
от «03» июля 2025 г.	
протокол № 11	
Предселатель УМК	

\_\_\_\_\_И.В. Петрова

# Содержание

1. Цели освоения дисциплины	3
2. Место дисциплины в структуре ОПОП	
3. Планируемые результаты обучения по дисциплине	3
4. Объем дисциплины и виды учебной работы	
5. Содержание и структура дисциплины	
5.1. Содержание дисциплины	
5.2. Структура дисциплины	
5.3. Занятия семинарского типа	
5.4. Курсовой проект (курсовая работа, расчетно-графическая работа	
контрольная работа)	
5.5. Самостоятельная работа	
6. Образовательные технологии	40
7. Фонд оценочных средств (оценочные материалы) для текущего контроля усп	
промежуточной аттестации	
8. Учебно-методическое и информационное обеспечение дисциплины	
8.1. Основная литература	
8.2. Дополнительная литература	42
8.3. Программное обеспечение	
8.4. Профессиональные базы данных	43
8.5. Информационные справочные системы	
8.6. Интернет-ресурсы	
8.7. Методические указания по освоению дисциплины	
9. Материально-техническое обеспечение дисциплины	
10. Особенности освоения дисциплины лицами с ограниченными возм	
здоровья	

#### 1. ЦЕЛИ ОСВОЕНИЯ ДИСЦИПЛИНЫ

Целями освоения дисциплины «Уголовно-процессуальное право» являются:

овладение теоретическими знаниями, практическими умениями и навыками, необходимыми для профессионального применения уголовно-процессуального законодательства для обеспечения конституционных прав и законных интересов личности, интересов государства и общества в сфере уголовного судопроизводства, а также задач правосудия в целом;

формирование необходимых знаний теории, нормативного регулирования и практики уголовного процесса, сущности и содержания уголовно-процессуальной деятельности органов предварительного расследования, прокуратуры, суда и иных участников уголовного судопроизводства;

воспитание уважительного отношения к уголовно-процессуальному законодательству, правам и свободам личности, нетерпимости к коррупционному и иному преступному поведению.

#### 2. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В СТРУКТУРЕ ОПОП

Дисциплина «Уголовно-процессуальное право» ОП.06. относится к обязательной части Общепрофессионального цикла «Дисциплины (модули)» ОПОП и находится в логической и содержательно-методической связи с другими дисциплинами.

Предшествующие дисциплины (курсы,	Последующие дисциплины (курсы,
модули, практики)	модули, практики)
ОП.01 Теория государства и права	ОП.07 Криминалистика
ОП.В.2 Правоохранительные органы	МДК.01.02 Доказательство и
	расследование отдельных видов
	преступлений
ОП.02 Конституционное право	ПП.ПдП производственная практика
	(преддипломная практика)
ОП.05 Уголовное право	

#### 3. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОСВОЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ

Код и наименование	Результаты обучения
компетенции	
ОК-1 Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности применительно к различным контекстам	Знает понятия, категории, систему уголовного процесса и особенности правового регулирования процессуальных правоотношений; Умеет выбирать соответствующие нормы уголовного процесса, позволяющие принять правильное решение; Владеет навыками принятия юридически значимых решений в процессе применения норм уголовного процесса.
ОК-9 Пользоваться профессиональной документацией на государственном и иностранном языках.	Знает логические приемы построения устной и письменной речи в профессиональной деятельности; Умеет логически верно и ясно письменно и устно излагать правовую позицию при составлении и использовании профессиональной документации; Владеет: навыками формирования логически верных суждений о юридических фактах при составлении уголовно-процессуальных документов

ПК 1.1. Осуществлять реализацию норм материального и процессуального права	Знает понятие, виды, свойства, структуру, принципы и правила составления и оформления нормативных правовых актов и процессуальных документов; Умеет применять юридическую технику при подготовке проектов нормативных правовых актов и иных юридических документов; Владеет навыками проектирования нормативных правовых актов и иных юридических документов.
ПК 1.2. Обеспечивать соблюдение законодательства субъектами права.	Знает: понятие и виды правовых норм уголовного процесса, способы их толкования; Умеет применять различные способы толкования норм уголовно-процессуального права для уяснения и разъяснения их смысла; использовать результаты толкования при объяснении принимаемых процессуальных решений; Владеет навыками разъяснения норм уголовного процесса, обеспечивающих соблюдение законодательства субъектами права.
ПК 1.4. Обеспечивать выявление, раскрытие и расследование преступлений и иных правонарушений.	Знает понятие, принципы деятельности по раскрытию преступлений, требования, предъявляемые к доказательствам, порядок производства по уголовному делу Умеет оценивать юридические факты с точки зрения их необходимости и достаточности при принятии процессуальных решений Владеет навыками принятия процессуальных решений в ходе уголовно-процессуальной деятельности

# 4. ОБЪЕМ ДИСЦИПЛИНЫ И ВИДЫ УЧЕБНОЙ РАБОТЫ

Общий объем дисциплины составляет 110 академических часов.

Очная форма обучения на базе среднего общего образования

Вид учебной работы	Всего	Семест	ры
	часов	3	4
Аудиторные занятия (всего)	92		92
в том числе:			
Лекции, уроки (Л)	36		36
Практические занятия (ПЗ)	36		36
Семинары (С)	18		18
консультация	2		2
Самостоятельная работа (всего) (СР)	6		6
в том числе:			
Контрольная работа			
Реферат	2		2
Самоподготовка (самостоятельное изучение разделов, проработка и повторение лекционного материала и материала			
учебников, и учебных пособий, подготовка к практическим занятиям)	4		4

аттестация	12	12
Вид промежуточной аттестации	экзамен	экзам
	экзамсн	ен
Общий объем, час	110	110

Заочная форма обучения на базе среднего общего образования

Вид учебной работы	Всего	Семест	ры
	часов	3	4
Аудиторные занятия (всего)	12		12
в том числе:			
Лекции, уроки (Л)	6		6
Практические занятия (ПЗ)	4		4
Семинары (С)	2		2
консультация			
Самостоятельная работа (всего) (СР)	96		96
в том числе:			
Контрольная работа			
Реферат	6		6
Самоподготовка (самостоятельное изучение разделов, проработка и повторение лекционного материала и материала учебников, и учебных пособий, подготовка к практическим занятиям)	90		90
аттестация	2		2
Вид промежуточной аттестации	экзамен		экзам ен
Общий объем, час	110		110

Очная форма обучения на базе основного общего образования

Вид учебной работы	Всего	Семест	гры
	часов	5	6
Аудиторные занятия (всего)	92		92
в том числе:			
Лекции, уроки (Л)	36		36
Практические занятия (ПЗ)	36		36
Семинары (С)	18		18
консультация	2		2
Самостоятельная работа (всего) (СР)	6		6
в том числе:			
Контрольная работа			
Реферат	2		2
Самоподготовка (самостоятельное изучение разделов, проработка и повторение лекционного материала и материала учебников, и учебных пособий, подготовка к практическим занятиям)	4		4
аттестация	12		12
Вид промежуточной аттестации	DIGOLOGIA		экзам
	экзамен		ен

Общий объем, час	110
------------------	-----

Заочная форма обучения на базе основного общего образования

Вид учебной работы	Всего Семестры		ры
	часов	5	6
Аудиторные занятия (всего)	12		12
в том числе:			
Лекции, уроки (Л)	6		6
Практические занятия (ПЗ)	4		4
Семинары (С)	2		2
консультация			
Самостоятельная работа (всего) (СР)	96		96
в том числе:			
Контрольная работа			
Реферат	6		6
Самоподготовка (самостоятельное изучение разделов, проработка и повторение лекционного материала и материала учебников, и учебных пособий, подготовка к практическим занятиям)	90		90
аттестация	2		2
Вид промежуточной аттестации	экзамен		экзам
Общий объем, час	110		110

# 5. СОДЕРЖАНИЕ И СТРУКТУРА ДИСЦИПЛИНЫ

## 5.1. Содержание дисциплины

	Т	
$\mathcal{N}_{\underline{0}}$	Наименование	Содержание раздела (темы)
раздела	раздела (темы)	
(темы)		
Тема 1.	Сущность и	Общая характеристика и назначение современного
	основные понятия	уголовного судопроизводства России.
	уголовного	Соотношение понятий «судопроизводство», «правосудие»
	судопроизводства	и «процесс».
	(уголовного	Типы (формы) уголовного судопроизводства (история и
	процесса).	современность). Отличительные черты обвинительного
	Назначение	(частно-искового), инквизиционного (розыскного),
	уголовного	состязательного и смешанного процессов.
	судопроизводства	Функциональное построение уголовного
		судопроизводства. Понятие и система функций,
		содержание функций обвинения, защиты и разрешения
		дела.
		Стадии уголовного судопроизводства. Досудебное
		производство и производство в суде.
		Соотношение науки об уголовном судопроизводстве с
		другими науками: теорией государства и права, историей

		госупарства и права уголовини правом каналиноварной
		государства и права, уголовным правом, криминологией, криминалистикой, судебной медициной, судебной психиатрией, гражданским процессом и др.
		Уголовный процесс как учебная дисциплина. Система
		учебного курса.
		Нормативные акты и судебная практика.
Тема 2.	Уголовно-	Понятие уголовно-процессуального права, предмет и метод
	процессуальное	регулирования, источники.
	право	Профессиональная и юридическая лексика, определяющая
		основные понятия и категории уголовного процесса;
		Сущность и содержание основных понятий, категорий,
		институтов, уголовно-процессуальных правоотношений;
		Уголовно-процессуальные правоотношения, их особенности. Уголовно-процессуальные функции.
		особенности. Уголовно-процессуальные функции. Уголовно-процессуальные гарантии. Уголовно-
		процессуальная форма.
		Правила подготовки и составления нормативных
		юридических актов. Правила юридической техники при
		подготовке юридически значимых документов в уголовном
		судопроизводстве.
		Виды, содержание и форма уголовно-процессуальных
TD 2	2	актов.
Тема 3.	Законодательство,	Нормативные акты, определяющие порядок уголовного
	регулирующее порядок уголовного	судопроизводства, их иерархия Конституция Российской Федерации.
	судопроизводства	Общепризнанные принципы и нормы международного
	судопроизводетва	права и международные договоры РФ как источник
		уголовно-процессуального права России.
		Понятие и виды правовых норм, возможные способы их
		толкования;
		Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации
		(далее – УПК). Общая характеристика УПК, его структура
		и содержание. Значение постановлений и определений Конституционного
		Суда РФ по вопросам уголовно-процессуального права для
		обеспечения действий конституционных норм в уголовном
		судопроизводстве и совершенствования уголовно-
		процессуального законодательства.
		Акты Европейского Суда по правам человека и их значение
		для уголовного судопроизводства в России.
		Разъяснения Пленума Верховного Суда РФ по вопросам,
		возникающим в судебной практике при применении
		уголовно-процессуального права: правовая природа и значение.
		Значение. Действие уголовно-процессуального закона в
		пространстве. Действие уголовно-процессуального закона
		в отношении иностранных граждан и лиц без гражданства.
		Действие уголовно-процессуального закона во времени.
Тема 4.	Принципы	Понятие принципов уголовного судопроизводства.
	уголовного	Значение принципов для достижения задач (назначения)
i .	судопроизводства	уголовного судопроизводства.

	Характеристика содержания принципов судопроизводства. Раскрытие содержания и значения принципов уголовного судопроизводства в постановлениях и определениях Конституционного Суда РФ и постановлениях Пленума Верховного Суда РФ.
Тема 5. Участники уголовного судопроизводства	Понятие участника уголовного судопроизводства. Классификация участников уголовно-процессуальной деятельности. Правовой статус участников уголовно-процессуальных правоотношений; Понятие и виды функций в уголовном судопроизводстве. Разделение функций суда (осуществление правосудия), уголовного преследования и обвинения, защиты. Подсудность уголовных дел. Виды (признаки) подсудности. Участники уголовного судопроизводства со стороны обвинения. Прокурор. Процессуальный статус в различных стадиях. Следователь. Пропессуальный статус. Руководитель следственного органа. Процессуальный статус. Орган дознания, начальник подразделения дознания, дознаватель, начальник органа дознания. Процессуальный статус. Потерпевший. Понятие, права и обязанности. Частный обвинитель. Понятие, права и обязанности. Гражданский истец. Понятие, права и обязанности. Участники уголовного судопроизводства со стороны защиты. Подозреваемый. Понятие, права и обязанности. Ващиты. Подозреваемого. Обвиняемый: понятие, права и обязанности. Защитник. Лица, которые допускаются в качестве защитников. Порядок допуска защитника к участию в деле. Участие защитника в уголовном процессе, его права и обязанности. Случаи обязательного участия защитника в ходе предварительного расследования, в суде. Приглашение, назначение, замена защитника. Отказ от защитника. Обстоятельства, исключающие участие лица в деле в качестве защитника. Освобождение обвиняемого от оплаты юридической помощи защитника.  Гражданский ответчик и его представитель. Понятие, права и обязанности. Иные участники уголовного судопроизводства. Ссидетель. Понятие, права и обязанности, ответственность свидетель. Понятие, права и обязанности, ответственность понятого. Эксперт. Понятие, права, обязанности, ответственность понятого. Эксперт. Понятие, права, обязанности, ответственность понятого. Эксперт. Понятие, права, обязанности, ответственность понятого. Эксперт.

		Специалист. Понятие, права, обязанности, ответственность
		специалиста.
		Переводчик. Понятие, права, обязанности, ответственность
		переводчика.
Тема 6.	Обстоятельства,	Обстоятельства, исключающие участие в производстве по
	исключающие	уголовному делу. Недопустимость участия в производстве
	участие в уголовном	по уголовному делу лиц, подлежащих отводу.
	судопроизводстве	Отвод судьи. Основания. Заявление об отводе судьи и порядок его рассмотрения.
		Отвод прокурора. Основания и порядок разрешения
		отвода.
		Отвод следователя, руководителя следственного органа и
		дознавателя. Основания и порядок разрешения отвода.
		Отвод переводчика. Основания и порядок разрешения
		отвода.
		Отвод эксперта. Основания и порядок разрешения отвода.
		Отвод специалиста. Основания и порядок разрешения
		отвода.
		Обстоятельства, исключающие участие в производстве по
		уголовному делу защитника, представителя потерпевшего,
Тема 7.	Доказательства и	гражданского истца или гражданского ответчика.  Основные понятия о доказательствах и доказывании в
Toma 7.	доказывание в	уголовном процессе. Понятие, содержание и значение
	уголовном	учения о доказательствах (теория доказательств) в
	судопроизводстве	уголовном процессе. Общие положения и источники
		доказательств; процесс доказывания и меры уголовно-
		процессуального принуждения.
		Обстоятельства, подлежащие доказыванию по уголовному
		делу (предмет доказывания). Пределы доказывания.
		Понятие доказательства. Допустимость и относимость как
		свойства доказательства. Основания и порядок признания доказательства недопустимым.
		Достоверность и достаточность как требования к
		доказательствам.
		Классификация доказательств. Основание и практическое
		значение классификации доказательств. Особенности
		использования в доказывании косвенных доказательств.
		Собирание и проверка доказательств. Представление
		доказательств. Использование в доказывании результатов
		оперативно-розыскной деятельности. Преюдиция. Понятие, значение в доказывании.
		Преюдиция. Понятие, значение в доказывании. Субъекты доказывания. Полномочия лица, производящего
		дознание, следователя, прокурора и суда в доказывании.
		Участие в доказывании подозреваемого, обвиняемого,
		защитника, потерпевшего, гражданского истца,
		гражданского ответчика и их представителей.
		Презумпция невиновности и ее значение в доказывании.
		Обязанность доказывания. Недопустимость возложения
		доказывания на обвиняемого.
		Принцип свободной оценки доказательства. Оценка
		доказательств по внутреннему убеждению и совести.

		Внутренне убеждение как результат оценки доказательств
		и стимул к принятию решения. Правила оценки
		доказательств.
		Виды доказательств в уголовном процессе.
		Показания свидетелей. Свидетельский иммунитет. Лица,
		которых недопустимо допрашивать в качестве свидетелей.
		Предмет и значение показаний свидетеля.
		Показания потерпевшего. Предмет и значение показаний
		потерпевшего. Права, обязанности и ответственность
		потерпевшего в связи с дачей показаний. Проверка и
		оценка показаний потерпевшего.
		Показания подозреваемого. Предмет и значение показаний
		подозреваемого. Проверка и оценка показаний
		подозреваемого.
		Показания обвиняемого. Предмет и значение показаний
		обвиняемого. Показания обвиняемого против других лиц.
		Оговор и самооговор. Проверка и оценка показаний
		обвиняемого.
		Заключение и показания эксперта. Понятие «эксперт.
		Отличие эксперта от специалиста, участвующего в
		производстве следственных действий. Права, обязанности
		и ответственность эксперта. Основания назначения
		экспертизы. Случаи обязательного назначения экспертизы.
		Дополнительная, повторная, комиссионная, комплексная
		экспертизы. Заключение эксперта: понятие, содержание и
		форма. Проверка и оценка заключения эксперта.
		Заключение и показания специалиста. Понятие, значение в
		доказывании.
		Вещественные доказательства. Понятие и виды
		вещественных доказательств. Собирание, проверка и
		оценка вещественных доказательств. Хранение вещественных доказательств. Решение вопросов о
		_
		вещественных доказательствах при производстве по уголовному делу.
		Протоколы следственных и судебных действий как
		доказательства, их виды. Процессуальные гарантии их
		полноты и достоверности. Проверка и оценка протоколов
		следственных и судебных действий.
		Иные документы. Понятие и виды документов. Отличие
		документов от вещественных доказательств. Собирание,
		проверка и оценка документов.
Тема 8.	Меры	Понятие и виды мер уголовно-процессуального
	процессуального	принуждения. Основания их применения. Гарантии прав
	принуждения	граждан при применении мер принуждения. Право на
		обжалование применения мер принуждения.
		Меры пресечения как вид мер процессуального
		принуждения.
		Иные меры процессуального принуждения.
		Задержание подозреваемого.
		Основания задержания подозреваемого. Порядок задержания подозреваемого. Личный обыск
		задержания подозреваемого. Личный обыск

		подозреваемого. Основания освобождения подозреваемого.
		Уведомление родственников подозреваемого о
		задержании.
		Меры пресечения: понятие, значение, виды.
		Понятие и виды мер пресечения. Основания их
		применения. Обстоятельства, учитываемые при выборе мер
		пресечения. Особенность избрания мер пресечения в
		отношении несовершеннолетних и иных категорий
		обвиняемых (подозреваемых).
		Меры пресечения, применяемые по решению суда.
		Порядок вынесения судебного решения.
		Обжалование судебных актов об избрании меры
		пресечения либо о продлении срока ее применения (срока
		содержания под стражей).
		Отмена или изменение меры пресечения.
		Подписка о невыезде и надлежащем поведении.
		Личное поручительство.
		Наблюдение командования воинской части.
		Присмотр за несовершеннолетним подозреваемым или
		обвиняемым.
		Запрет определенных действий
		Залог.
		Домашний арест.
		Заключение под стражу. Основания и порядок применения
		в качестве меры пресечения заключения под стражу.
		Порядок содержания под стражей подозреваемых и
		обвиняемых в совершении преступления. Сроки
		содержания под стражей. Меры попечения о детях и
		охрана имущества лиц, заключенных под стражу.
		Иные меры процессуального принуждения. Основания для
		применения иных мер процессуального принуждения.
		Порядок применения.
		Обязательство о явке. Привод.
		Временное отстранение от должности.
		Наложение ареста на имущество.
		Особенности порядка наложения ареста на ценные бумаги.
		Денежное взыскание.
		Процессуальный порядок наложения денежного взыскания
		и обращения залога в доход государства.
Тема 9.	Ходатайства и	Понятие «ходатайство». Лица, имеющие право заявлять
	жалобы	ходатайства. Сроки рассмотрения ходатайства. Разрешение
		ходатайства в досудебном производстве и в судебных
		стадиях.
		Жалобы на действия и решения суда и должностных лиц,
		осуществляющих уголовное судопроизводство. Понятие
		«жалоба». Порядок рассмотрения жалоб прокурором и
		руководителем следственного органа. Судебный порядок
		рассмотрения жалоб. Жалобы и представления на
		приговор, определение и постановление суда. Жалобы и
		итоговые судебные решения.
Тема 10.	Процессуальные	Процессуальные сроки: понятие, порядок исчисления.

	сроки.	Соблюдение и продление срока. Восстановление
	Процессуальные	пропущенного срока.
	издержки	Процессуальные издержки. Понятие. Взыскание
		процессуальных издержек.
Тема 11.	Реабилитация	Реабилитация Основания возникновения права на
		реабилитацию.
		Признание права на реабилитацию.
		Возмещение имущественного вреда. Возмещение
		материального вреда.
		Обжалование решения о производстве выплат.
		Восстановление иных прав реабилитированного.
		Возмещение вреда юридическим лицам.
Тема 12.	Возбуждение	Понятие стадии возбуждения уголовного дела. Поводы
	уголовного дела	и основание для возбуждения уголовного дела
		Заявление о преступлении.
		Явка с повинной.
		Рапорт об обнаружении признаков совершенного или
		готовящегося преступления.
		Постановление прокурора о направлении
		соответствующих материалов в орган предварительного
		расследования для решения вопроса об уголовном
		преследовании.
		Порядок и сроки проверки и рассмотрения сообщения о
		преступлении. Проверочные и следственные действия в
		стадии возбуждения уголовного дела.
		Решения, принимаемые по результатам рассмотрения
		сообщения о преступлении.
		Порядок возбуждения уголовного дела (по факту или в
		отношении определенного лица).
		Возбуждение уголовного дела публичного обвинения.
		Возбуждение уголовного дела частно-публичного
		обвинения.
		Отказ в возбуждении уголовного дела.
T., 12	П.,	Направление уголовного дела по подследственности.
Тема 13.	Предварительное	Понятие и назначение предварительного расследования.
	расследование	Формы предварительного расследования. Общие условия предварительного расследования.
		Подследственность. Место производства
		предварительного расследования. Соединение и выделение уголовных дел. Выделение в отдельное производство
		материалов уголовного дела. Начало производства
		предварительного расследования. Производство
		неотложных следственных действий. Окончание
		предварительного расследования. Восстановление
		уголовных дел. Обязательность рассмотрения ходатайства.
		Меры попечения о детях, иждивенцев и по обеспечению
		сохранности имущества подозреваемого, обвиняемого.
		Недопустимость разглашения данных предварительного
		расследования.
		Предварительное следствие. Понятие. Органы и лица,
		ведущие предварительное следствие. Сроки

предварительного следствия.

Общие правила производства следственных действий.

Судебный порядок получения разрешения на производство следственного действия. Удостоверение факта отказа OT подписания ИЛИ невозможности подписания протокола следственного действия. Участие специалиста. Участие переводчика. Участие понятых в следственных действиях.

Следственные действия.

Осмотр. Основания для производства осмотра. Порядок проведения осмотра. Осмотр трупа. Эксгумация. Освидетельствование.

Следственный эксперимент.

Обыск и выемка. Понятие, различие в основаниях и порядке производства. Личный обыск.

Наложение ареста на почтово-телеграфные отправления, их осмотр и выемка.

Контроль и запись переговоров.

Получение информации о соединениях между абонентами и (или) абонентскими устройствами.

Допрос. Порядок вызова на допрос. Общие правила проведения допроса. Протокол допроса. Особенности допроса несовершеннолетнего потерпевшего или свидетеля.

Очная ставка как разновидность допроса.

Предъявление для опознания.

Проверка показаний на месте.

Производство судебной экспертизы. Права подозреваемого, обвиняемого, потерпевшего, свидетеля при назначении и производстве судебной экспертизы. Получение образцов для сравнительного исследования.

Привлечение в качестве обвиняемого. Предъявление обвинения. Допрос обвиняемого. Протокол допроса обвиняемого. Участие защитника на предварительном следствии. Изменение и дополнение обвинения. Частичное прекращение уголовного преследования.

Приостановление и возобновление предварительного следствия. Основания, порядок и сроки приостановления предварительного следствия.

Действия следователя после приостановления предварительного следствия. Розыск обвиняемого.

Формы окончания предварительного расследования.

Основания к прекращению уголовного дела и/или уголовного преследования.

Направление уголовного дела с обвинительным заключением прокурору. Окончание предварительного следствия с обвинительным заключением.

Разрешение ходатайств, заявленных участниками уголовного судопроизводства по окончании ознакомления с материалами уголовного дела.

Обвинительное заключение. Его содержание и значение.

		Действия и решения прокурора по уголовному делу,
		поступившему с обвинительным заключением.
		Особенности направления дела в суд для применения
		принудительных мер медицинского характера как формы
		окончания предварительного расследования.
Тема 14.	Дознание	Понятие органов дознания. Порядок и сроки дознания.
		Уведомление о подозрении в совершении преступлении.
		Производство дознания группой дознавателей.
		Особенности избрания в качестве меры пресечения
		заключения под стражу в отношении лица, подозреваемого
		в совершении преступления. Права подозреваемого.
		Обвинительный акт. Решение прокурора по уголовному
		делу, поступившему с обвинительным актом.
Тема 15.	Общий порядок	Подсудность уголовных дел; назначение судебного
	производства в суде	заседания.
	первой инстанции	Общий порядок подготовки к судебному заседанию.
		Полномочия судьи. Решения, которые уполномочен
		принять судья по поступившему в суд уголовному делу.
		Предварительное слушание. Основание и порядок предварительного слушания. Ходатайство об исключении
		доказательства. Виды решений, принимаемых судьей на
		предварительном слушании. Возвращение уголовного дела
		прокурору. Приостановление производства по уголовному
		делу. Прекращение уголовного дела или уголовного
		преследования.
		Судебное разбирательство в суде первой инстанции.
		Общие условия судебного разбирательства.
		Непосредственность и устность. Гласность. Неизменность
		состава суда. Председательствующий и стороны в
		судебном разбирательстве. Равенство прав сторон.
		Секретарь судебного заседания. Участие обвинителя.
		Отказ государственного обвинителя от обвинения или
		изменение обвинения в сторону смягчения. Основания и
		правовые последствия.
		Участие подсудимого. Участие защитника. Участие
		потерпевшего. Участие гражданского истца или
		гражданского ответчика. Участие специалиста. Пределы
		судебного разбирательства. Отложение и приостановление судебного
		Отложение и приостановление судебного разбирательства. Прекращение уголовного дела в судебном
		заседании. Решение вопроса о мере пресечения.
		Регламент судебного заседания. Протокол судебного
		заседания. Замечания на протокол судебного заседания.
		Подготовительная часть судебного разбирательства.
		Действия судьи по разъяснению прав участникам
		судебного разбирательства и их обеспечению.
		Судебное следствие. Начало судебного следствия.
		Определение порядка исследования доказательств.
		Особенности определения допроса подсудимого и порядок
		его допроса, возможность и порядок оглашения показаний
		подсудимого. Допрос потерпевшего. Допрос свидетелей.

Особенности допроса несовершеннолетнего потерпевшего и свидетеля. Оглашение показаний потерпевшего и свидетеля. Допрос эксперта. Производство экспертизы. Осмотр вещественных доказательств. Оглашение протоколов следственных действий и иных документов. Осмотр местности помещения. Следственный эксперимент. Предъявление для опознания. Освидетельствование. Окончание судебного следствия. Прения сторон. Содержание и порядок прений сторон. Последнее слово подсудимого. Основания И порядок возобновления судебного слелствия. Постановление приговора. Приговор – акт правосудия. Свойства приговора и требования, предъявляемые к нему. Вопросы, разрешаемые судом при постановлении приговора. Порядок совещания судей при коллегиальном рассмотрении уголовного дела. Виды приговоров. Части приговора и их содержание. Провозглашение приговора. Освобождение подсудимого из-под стражи при вынесении приговора. Вопросы, решаемые судом одновременно с постановлением приговора. Возмещение ущерба, причиненного гражданину незаконными действиями органов дознания, предварительного следствия, прокураты и суда. Тема 16. Особый порядок принятия судебного решения при Особый порядок согласии обвиняемого с предъявленным обвинением. судебного разбирательства Основания и условия применения особого порядка судебного Порядок принятия решения. заявления ходатайства. Порядок проведения судебного заседания и постановления приговора. Пределы обжалования приговора. Особый порядок принятия судебного решения при заключении досудебного соглашения о сотрудничестве. Порядок ходатайства заявления заключении досудебного соглашения о сотрудничестве. Порядок рассмотрения ходатайства о заключении досудебного соглашения о сотрудничестве. Порядок составления досудебного соглашения о сотрудничестве. Проведение предварительного следствия в отношении подозреваемого или обвиняемого, с которым заключено досудебное соглашение о сотрудничестве. Представление прокурора об особом порядке проведения судебного заседания и вынесения судебного решения по уголовному делу в отношении обвиняемого, с досудебное которым заключено соглашение сотрудничестве. Порядок судебного проведения заседания И постановления приговора в отношении подсудимого, с которым заключено досудебное соглашение сотрудничестве. Пересмотр приговора, вынесенного в отношении

		подсудимого, с которым заключено досудебное
		подсудимого, с которым заключено досудебное соглашение о сотрудничестве.
		Меры безопасности, применяемые в отношении
		подозреваемого или обвиняемого, с которым заключено
		досудебное соглашение о сотрудничестве.
Тема 17.	Производство по	Институт мировых судей. Понятие, предназначение.
	уголовным делам,	Уголовные дела, рассматриваемые мировым судьей.
	подсудным	Особенности производства и полномочия мирового
	мировому судье	судьи по уголовному делу частного обвинения.
		Порядок производства и полномочия мирового судьи по
		уголовному делу с обвинительным актом.
		Рассмотрение уголовного дела в судебном заседании.
		Приговор и постановление мирового судьи.
		Обжалование приговора и постановления мирового
		судьи.
Тема 18.	Особенности	Конституционные основы и значение этой формы
	производства в суде	судопроизводства. Порядок производства в суде с участием
	с участием	присяжных заседателей. Особенности проведения
	присяжных	предварительного слушания.
	заседателей	Особенности производства в суде присяжных. Составление предварительного списка присяжных
		Составление предварительного списка присяжных заседателей.
		Подготовительная часть судебного заседания.
		Формирование коллегии присяжных заседателей. Замена
		присяжного заседателя запасным. Роспуск коллегии
		присяжных заседателей ввиду тенденциозности ее состава.
		Старшина присяжных заседателей. Принятие присяжными
		заседателями присяги. Права присяжных заседателей.
		Полномочия судьи и присяжных заседателей.
		Особенности судебного следствия в суде присяжных.
		Прения и реплики сторон. Последнее слово
		подсудимого.
		Напутственное слово председательствующего.
		Тайна совещания присяжных заседателей. Вынесение
		вердикта. Провозглашение вердикта. Обязательность
		вердикта. Действия председательствующего при
		несогласии с обвинительным вердиктом коллегии
		присяжных заседателей.  Действия председательствующего после
		Действия председательствующего после провозглашения вердикта.
		Провозглашения вердикта. Обсуждение последствий вердикта.
		Правовые последствия признания подсудимого,
		заслуживающим снисхождения. Виды решений,
		принимаемых председательствующим. Постановление
		приговора. Прекращение рассмотрения уголовного дела в
		связи с установленной невменяемостью подсудимого.
		Особенности ведения протокола судебного заседания.
Тема 19.	Производство в суде	Понятие апелляционного обжалования. Предмет
	апелляционной	судебного разбирательства в апелляционном порядке.
	(второй) инстанции	Право апелляционного обжалования. Судебные
		решения, подлежащие апелляционному обжалованию.

		П
		Порядок принесения апелляционных жалоб, представлений.
		представлении. Сроки апелляционного обжалования приговоров или
		иных судебных решений. Апелляционные жалоба,
		представление. Сроки рассмотрения уголовного дела в
		суде апелляционной инстанции.
		Назначение и подготовка заседания суда апелляционной
		инстанции. Участие сторон в судебном заседании при рассмотрении уголовного дела в суде апелляционной
		инстанции.
		Порядок рассмотрения уголовного дела судом апелляционной инстанции. Прения сторон.
		Основания отмены или изменения судебного решения в
		* *
		апелляционном порядке. Пределы прав суда
		апелляционной инстанции. Решения, принимаемые судом
		апелляционной инстанции.
		Особенности пересмотра приговоров по уголовным делам, рассмотренным с участием коллегии присяжных
		заседателей либо с применением особого порядка судебного разбирательства.
		Апелляционные приговор, определение и постановление: их части и содержание.
Тема 20.	Исполнение	Вступление приговора в законную силу. Обращение к
1 cma 20.	приговора	исполнению вступившего в законную силу приговора.
	приговора	Обязательность приговора, определения, постановления
		суда. Порядок обращения к исполнению приговора,
		определения, постановления суда.
		Производство по рассмотрению и разрешению
		вопросов, связанных с исполнением приговора.
		Суды, разрешающие вопросы, связанные с исполнением
		приговора. Вопросы, подлежащие рассмотрению судом
		при исполнении приговора. Отсрочка исполнения
		приговора. Порядок разрешения вопросов, связанных с
		исполнением приговора. Рассмотрение ходатайств о снятии
		судимости. Обжалование постановления суда.
Тема 21.	Производство в суде	Понятие и значение пересмотра приговоров,
	кассационной	определений и постановлений, вступивших в законную
	инстанции	силу. Общие черты и различия кассационного и надзорного
	, '	пересмотра.
		Предмет судебного разбирательства в кассационном
		порядке. Право на обращение в суд кассационной
		инстанции. Порядок подачи кассационных жалоб,
		представления. Суды, рассматривающие кассационные
		жалобы и представления.
		Содержание кассационной жалобы, представления.
		Поворот к худшему при пересмотре приговора,
		определения, постановления суда в кассационной
		инстанции.
		Действия суда кассационной инстанции при
		поступлении кассационных жалобы, представления.
		Рассмотрение кассационных жалоб, представления.

Тема 22.	Производство в суде надзорной инстанции	Сроки рассмотрения кассационных жалоб, представления.  Сроки и порядок рассмотрения уголовного дела по кассационным жалобам, представлению в судебном заседании суда кассационной инстанции.  Решение суда кассационной инстанции.  Основания отмены или изменения судебного решения при рассмотрении уголовного дела в кассационном порядке. Пределы прав суда кассационной инстанции.  Пересмотр судебных решений в порядке надзора. Понятие, значение. Порядок и срок подачи надзорных жалобы, представления. Содержание надзорных жалобы, представления.  Рассмотрение надзорных жалобы, представления. Постановление о передаче надзорных жалобы, представления с уголовным делом для рассмотрения в
		судебном заседании Президиума Верховного Суда Российской Федерации.  Сроки рассмотрения надзорных жалобы, представления.
		Основания отмены или изменения судебных решений в порядке надзора. Полномочия Президиума Верховного Суда Российской
		Федерации при пересмотре судебных решений в порядке надзора. Виды решений.
		Пределы прав Президиума Верховного Суда Российской Федерации. Вступление в законную силу постановления Президиума
		Верховного суда Российской Федерации.
Тема 23.	Возобновление	Основания возобновления производства по уголовному
	производства по	делу ввиду новых или вновь открывшихся обстоятельств.
	уголовному делу	Понятие вновь открывшихся и новых обстоятельств. Их
	ввиду новых или	виды.
	вновь открывшихся обстоятельств	Сроки возобновления производства. Возбуждение производства. Действия прокурора по
	втрапаткогою	проверке обстоятельств, окончание проверки или расследования вновь открывшихся обстоятельств.
		Право Председателя Верховного Суда РФ на внесение представления ввиду новых или вновь открывшихся обстоятельств.
		Суды, рассматривающие вопрос о возобновлении
		производства ввиду новых или вновь открывшихся обстоятельств.
		Порядок разрешения судом вопроса о возобновлении производства по уголовному делу ввиду вновь
		открывшихся обстоятельств. Решения суда при установлении новых обстоятельств.
		Решения суда при установлении новых оостоятельств. Решение суда по заключению прокурора.
		Производство по уголовному делу после отмены
		судебных решений ввиду новых или вновь открывшихся обстоятельств.
Тема 24.	Производство по	Основания установления особого порядка производства
	уголовным делам в	по уголовным делам в отношении несовершеннолетних.

	отношении	Обстоятельства, подлежащие установлению по этой
	несовершеннолетних	категории дел. Выделение в отдельное производство
	несовершеннолетних	уголовного дела в отношении несовершеннолетнего.
		Задержание несовершеннолетнего подозреваемого или
		обвиняемого. Применение к нему меры пресечения. Роль
		прокурора по обеспечению законности задержания или
		избрания меры пресечения.
		Порядок вызова несовершеннолетнего подозреваемого,
		обвиняемого. Допрос несовершеннолетнего
		подозреваемого, обвиняемого.
		Участие законного представителя несовершеннолетнего
		подозреваемого, обвиняемого в ходе досудебного
		производства по уголовному делу.
		Прекращение уголовного дела с применением
		принудительных мер воспитательного воздействия.
		Участие законного представителя несовершеннолетнего
		подсудимого в судебном заседании.
		Удаление несовершеннолетнего подсудимого из зала
		судебного заседания.
		Вопросы, разрешаемые судом при постановлении
		приговора в отношении несовершеннолетнего.
		Освобождение судом несовершеннолетнего
		подсудимого от уголовной ответственности с применением
		принудительных мер воспитательного воздействия.
		Освобождение судом несовершеннолетнего
		подсудимого от наказания с направлением в
		специализированные учреждения для
		несовершеннолетних.
Тема 25.	Производство по	Основания для производства по применению
	уголовным делам о	принудительных мер медицинского характера.
	применении	Обстоятельства, подлежащие доказыванию. Помещение в
	принудительных мер	психиатрический стационар. Выделение уголовного дела.
	медицинского	Участие законного представителя. Участие защитника.
	характера	Окончание предварительного следствия. Назначение
		судебного заседания. Судебное разбирательство. Вопросы,
		разрешаемые судом при принятии решения по уголовному
		делу. Постановления суда. Порядок обжалования постановления суда.
		Прекращение, изменение и продление применения
		принудительной меры медицинского характера.
		Восстановление уголовного дела в отношении лица, к
		которому применена принудительная мера медицинского
		характера.
Тема 26.	Особенности	Категории лиц, в отношении которых применяется
	производства по	особый порядок производства по уголовным делам.
	уголовным делам в	Особенности возбуждения уголовного дела.
	отношении	Особенности задержания и избрания меры;
	отдельных	производство отдельных следственных действий.
	категорий лиц	Порядок направления уголовного дела в суд.
Тема 27.	Взаимодействие	Основы уголовного процесса в зарубежных странах.
	судов, прокуроров,	Порядок взаимодействия судов, прокуроров, следователей

следователей и органов дознания с соответствующими компетентными органами и должностными лицами иностранных государств и международными организациями

и органов дознания с соответствующими компетентными органами и должностными лицами иностранных государств и международными организациями.

Основные положения о порядке взаимодействия судов, прокуроров, следователей и органов дознания соответствующими компетентными органами и должностными лицами иностранных государств и международными отношениями.

Направление запроса о правовой помощи. Содержание и форма Юридическая сила доказательства, запроса. полученных на территории иностранных государств. Вызов свидетеля потерпевшего, эксперта, гражданского истца, гражданского ответчика, их представителей, находящихся вне пределов Российской Федерации. Исполнение в Российской Федерации запроса о правовой помощи. Направление материалов уголовного дела осуществления уголовного преследования. Исполнение запросов об осуществлении уголовного преследования или о возбуждении уголовного дела на территории Российской Федерации.

Выдача лица для целей уголовного преследования или для исполнения приговора. Направление запроса о выдаче лица, находящегося на территории иностранного государства. Пределы уголовной ответственности лица, выданного Российской Федерации. Исполнение запроса о выдаче лица, находящегося на территории Российской Федерации. Отказ в выдаче лица. Избрание или применение избранной меры пресечения для обеспечения возможной выдачи лица. Передача выдаваемого лица. Передача предметов.

Передача лица, осужденного к лишению свободы, для отбывания наказания в государстве, гражданином которого он является. Основания передачи лица, осужденного к лишению свободы. Порядок рассмотрения судом вопросов, связанных с передачей лица, осужденного к лишению свободы. Основания отказа в передаче лица, осужденного к лишению свободы, для отбывания наказания в государстве, гражданином которого оно является. Порядок разрешения судом вопросов, связанных с исполнением приговора суда иностранного государства.

#### 5.2. Структура дисциплины

#### Очная форма обучения

№	Наименование раздела (темы)					Ко	оличес	гво час	ОВ		
раздела											
(темы)						Всего	Л	С	ПР	ЛР	CP
Тема 1	Сущность	И	основны	е поняті	RI	6	2	2	2	-	-
	уголовного		судо	производст	за						
	(уголовного	П	роцесса).	Назначени	ıe						

	уголовного судопроизводства						
Тема 2	Уголовно-процессуальное право	2	2	_	_	_	_
Тема 3	Законодательство, регулирующее	4	2	_	2	_	_
1 CMa 3	порядок уголовного судопроизводства	7		_		_	_
Тема 4	Принципы уголовного судопроизводства	4	2	_	2	_	_
Тема 5	Участники уголовного судопроизводства	6	2	2	2	_	
Тема 6	Обстоятельства, исключающие участие в	2	2			_	
1 CMa 0	уголовном судопроизводстве	2	2	_	_	_	_
Тема 7	Доказательства и доказывание в	6	2	2	2	-	-
	уголовном судопроизводстве						
Тема 8	Меры процессуального принуждения	4	2	2	-	-	-
Тема 9	Ходатайства и жалобы	2	_	-	2	_	_
Тема 10	Процессуальные сроки. Процессуальные	4	2	_	2	_	_
1 01/160 1 0	издержки	•	_		_		
Тема 11	Реабилитация	2	2	_	_	-	_
Тема 12	Возбуждение уголовного дела	6	2	2	2	_	_
Тема 13	Предварительное расследование	6	2	2	2	_	_
Тема 14	Дознание	2	-	2		_	_
Тема 15	Общий порядок производства в суде	4	2	_	2	_	
1 CMa 13	первой инстанции	7		_	2	_	_
Тема 16	Особый порядок судебного	4	2	_	2	_	_
1сма 10	разбирательства	7		_	2	_	-
Тема 17		4		2	2		
1 CMa 17	•	7	_	2	2	_	-
Тема 18	подсудным мировому судье	4	2	_	2		
1ema 16	Особенности производства в суде с участием присяжных заседателей	4	2	_	2	_	-
Тема 19		4	2		2		
1 cma 19	Производство в суде апелляционной (второй) инстанции	4		_	2	_	-
Тема 20	` • ′	2		2			
	Исполнение приговора	4	2		2	_	-
Тема 21	Производство в суде кассационной	4	2	-	2	-	-
Tayra 22	инстанции	2					2
Тема 22	Производство в суде надзорной	2	-	_	-	_	2
Тема 23	инстанции	2			2		
Tema 23	Возобновление производства по	2	-	_	2	_	-
	уголовному делу ввиду новых или вновь						
Тема 24	открывшихся обстоятельств	2	2				
1ema 24	Производство по уголовным делам в	2	2	_	_	_	-
Тема 25	отношении несовершеннолетних Производство по уголовным делам о	4			2		2
1 cma 23	применении принудительных мер	4	_	_	2	_	2
	медицинского характера						
Тема 26	· · · · · ·	2					2
1 cma 20	Особенности производства по уголовным	2	_	_	_	_	2
	делам в отношении отдельных категорий лиц						
Тема 27	Взаимодействие судов, прокуроров,	2			2		
I CMa 2/	следователей и органов дознания с	<i>L</i>	_	_		_	_
	<u> </u>						
	соответствующими компетентными						
	органами и должностными лицами						
	иностранных государств, и						
<u> </u>	международными организациями		]	<u> </u>	<u> </u>		

Групповые консультации	2				
Курсовой проект (работа)					
Экзамен	12				
Итого за семестр	110	36	18	36	6
Общий объем	110	36	18	36	6

# Заочная форма

No	Наименование раздела (темы)		Ко	оличест	гво час	ОВ	
раздела (темы)		Всего	Л	С	ПР	ЛР	CP
Тема 1	Сущность и основные понятия уголовного судопроизводства (уголовного процесса). Назначение уголовного судопроизводства	4	-	1	-	-	4
Тема 2	Уголовно-процессуальное право	4	-	-	-	-	4
Тема 3	Законодательство, регулирующее порядок уголовного судопроизводства	4	-	-	-	-	4
Тема 4	Принципы уголовного судопроизводства	4	-	-	-	-	4
Тема 5	Участники уголовного судопроизводства	6	2	ı	-	-	4
Тема 6	Обстоятельства, исключающие участие в уголовном судопроизводстве	4	1	1	-	-	4
Тема 7	Доказательства и доказывание в уголовном судопроизводстве	6	-	1	2	-	4
Тема 8	Меры процессуального принуждения	2	-	2	-	-	4
Тема 9	Ходатайства и жалобы	4	-	-	-	-	4
Тема 10	Процессуальные сроки. Процессуальные издержки	4	-	-	-	-	4
Тема 11	Реабилитация	4	-	-	-	-	4
Тема 12	Возбуждение уголовного дела	6	2	ı	-	-	4
Тема 13	Предварительное расследование	6	-	-	2	-	4
Тема 14	Дознание	4	-	-	-	-	4
Тема 15	Общий порядок производства в суде первой инстанции	6	2	-	-	-	4
Тема 16	Особый порядок судебного разбирательства	4	-	-	-	-	4
Тема 17	Производство по уголовным делам, подсудным мировому судье	4	-	ı	-	-	4
Тема 18	Особенности производства в суде с участием присяжных заседателей	4	-	ı	-	-	4
Тема 19	Производство в суде апелляционной (второй) инстанции	4	-	1	-	-	4
Тема 20	Исполнение приговора	4	_	_	-	_	4
Тема 21	Производство в суде кассационной инстанции	4	-	-	-	-	4
Тема 22	Производство в суде надзорной инстанции	2	-	-	-	-	2
Тема 23	Возобновление производства по уголовному делу ввиду новых или вновь открывшихся обстоятельств	2	-	-	-	-	2

Тема 24	Производство по уголовным делам в	2	-	-	-	-	2
	отношении несовершеннолетних						
Тема 25	Производство по уголовным делам о	2	-	-	-	-	2
	применении принудительных мер						
	медицинского характера						
Тема 26	Особенности производства по уголовным	2	-	-	-	-	2
	делам в отношении отдельных категорий						
	лиц						
Тема 27	Взаимодействие судов, прокуроров,	2	-	-	-	-	2
	следователей и органов дознания с						
	соответствующими компетентными						
	органами и должностными лицами						
	иностранных государств, и						
	международными организациями						
	Групповые консультации						
	Курсовой проект (работа)						
	Экзамен	2					
	Итого за семестр	110	6	2	4	-	96
	Общий объем	110	6	2	4	-	96

## 5.3. Практические занятия и семинары

Очная форма обучения

No॒	№	Вид	Наименование темы	Количество
$\Pi/\Pi$	раздела	заняти		часов
	(темы)	я (ПР,		
		C)		
1	T 1	C/III		2/2
1	Тема 1	С/ПР	Сущность и основные понятия уголовного	2/2
			судопроизводства (уголовного процесса). Назначение уголовного судопроизводства	
2	Тема 2	С	Уголовно-процессуальное право	_
3	Тема 3	ПР	Законодательство, регулирующее порядок уголовного	2
	1 CWIG 5	111	судопроизводства	2
4	Тема 4	ПР	Принципы уголовного судопроизводства	2
5	Тема 5	С/ПР	Участники уголовного судопроизводства	2/2
6	Тема 6	С	Обстоятельства, исключающие участие в уголовном	-
			судопроизводстве	
7	Тема 7	С/ПР	Доказательства и доказывание в уголовном	2/2
			судопроизводстве	
8	Тема 8	C	Меры процессуального принуждения	2
9	Тема 9	ПР	Ходатайства и жалобы	2
10	Тема 10	ПР	Процессуальные сроки. Процессуальные издержки	2
11	Тема 11	С	Реабилитация	-
12	Тема 12	С/ПР	Возбуждение уголовного дела	2/2
13	Тема 13	С/ПР	Предварительное расследование	2/2
14	Тема 14	С	Дознание	2
15	Тема 15	ПР	Общий порядок производства в суде первой инстанции	2

16	Тема 16	ПР	Особый порядок судебного разбирательства	2
17	Тема 17	С/ПР	Производство по уголовным делам, подсудным	2/2
			мировому судье	
18	Тема 18	ПР	Особенности производства в суде с участием	2
			присяжных заседателей	
19	Тема 19	ПР	Производство в суде апелляционной (второй)	2
			инстанции	
20	Тема 20	C	Исполнение приговора	2
21	Тема 21	ПР	Производство в суде кассационной инстанции	2
22	Тема 22	С	Производство в суде надзорной инстанции	-
23	Тема 23	ПР	Возобновление производства по уголовному делу	2
			ввиду новых или вновь открывшихся обстоятельств	
24	Тема 24	C	Производство по уголовным делам в отношении	-
			несовершеннолетних	
25	Тема 25	ПР	Производство по уголовным делам о применении	2
			принудительных мер медицинского характера	
26	Тема 26	C	Особенности производства по уголовным делам в	-
			отношении отдельных категорий лиц	
27	Тема 27	ПР	Взаимодействие судов, прокуроров, следователей и	2
			органов дознания с соответствующими компетентными	
			органами и должностными лицами иностранных	
			государств, и международными организациями	

Заочная форма обучения

	заочная форма обучения								
$N_{\underline{0}}$	№	Вид	Наименование темы	Количество					
п/п	раздела	заняти		часов					
	(темы)	я (ПР,							
		C)							
1	Тема 1	C	Сущность и основные понятия уголовного	-					
			судопроизводства (уголовного процесса). Назначение						
			уголовного судопроизводства						
2	Тема 2	C	Уголовно-процессуальное право	-					
3	Тема 3	C	Законодательство, регулирующее порядок уголовного	-					
			судопроизводства						
4	Тема 4	C	Принципы уголовного судопроизводства	-					
5	Тема 5	C	Участники уголовного судопроизводства	-					
6	Тема 6	С	Обстоятельства, исключающие участие в уголовном	-					
			судопроизводстве						
7	Тема 7	ПР	Доказательства и доказывание в уголовном	2					
			судопроизводстве						
8	Тема 8	C	Меры процессуального принуждения	2					
9	Тема 9	С	Ходатайства и жалобы	-					
10	Тема 10	C	Процессуальные сроки. Процессуальные издержки	-					
11	Тема 11	С	Реабилитация	-					
12	Тема 12	С	Возбуждение уголовного дела	-					
13	Тема 13	ПР	Предварительное расследование	2					
14	Тема 14	С	Дознание	-					

15	Тема 15	С	Общий порядок производства в суде первой инстанции -			
16	Тема 16	С	Особый порядок судебного разбирательства	-		
17	Тема 17	С	Производство по уголовным делам, подсудным	-		
			мировому судье			
18	Тема 18	C	Особенности производства в суде с участием	-		
			присяжных заседателей			
19	Тема 19	С	Производство в суде апелляционной (второй)	-		
			инстанции			
20	Тема 20	C	Исполнение приговора	-		
21	Тема 21	С	Производство в суде кассационной инстанции	-		
22	Тема 22	С	Производство в суде надзорной инстанции			
23	Тема 23	С	Возобновление производства по уголовному делу	-		
			ввиду новых или вновь открывшихся обстоятельств			
24	Тема 24	С	Производство по уголовным делам в отношении	-		
			несовершеннолетних			
25	Тема 25	С	Производство по уголовным делам о применении	-		
			принудительных мер медицинского характера			
26	Тема 26	С	Особенности производства по уголовным делам в	-		
			отношении отдельных категорий лиц			
27	Тема 27	С	Взаимодействие судов, прокуроров, следователей и	-		
			органов дознания с соответствующими компетентными			
			органами и должностными лицами иностранных			
			государств, и международными организациями			

# 5.4Лабораторные работы – не предусмотрены

# 5.5.Самостоятельная работа

$\mathcal{N}_{\underline{0}}$	Виды самостоятельной работы	Количест	гво часов
раздела		ОФО	3ФО
(темы)			
Тема 1	Защита реферата		4
	Тестирование		
	Устный опрос		
	Типовые практические задания		
Тема 2	Защита реферата		4
	Тестирование		
	Устный опрос		
	Типовые практические задания		
Тема 3	Защита реферата		4
	Тестирование		
	Устный опрос		
	Типовые практические задания		
Тема 4	Защита реферата		4
	Тестирование		
	Устный опрос		
	Типовые практические задания		
Тема 5	Защита реферата		4
	Тестирование		

	Устный опрос	
	Типовые практические задания	
	Групповая дискуссия	
Тема 6	Защита реферата	4
1 CMa O	Тестирование	
	Устный опрос	
Тема 7	Типовые практические задания	4
1ema /	Защита реферата	4
	Тестирование	
	Устный опрос	
	Типовые практические задания	
<b>T</b> 0	Групповая дискуссия	
Тема 8	Защита реферата	4
	Тестирование	
	Устный опрос	
	Типовые практические задания	
	Групповая дискуссия	
Тема 9	Защита реферата	4
	Тестирование	
	Устный опрос	
	Типовые практические задания	
Тема 10	Защита реферата	4
	Тестирование	
	Устный опрос	
	Типовые практические задания	
Тема 11	Защита реферата	4
	Тестирование	
	Устный опрос	
	Типовые практические задания	
	Групповая дискуссия	
Тема 12	Защита реферата	4
	Тестирование	
	Устный опрос	
	Типовые практические задания	
	Групповая дискуссия	
Тема 13	Защита реферата	4
1 Civia 15	Тестирование	
	Устный опрос	
	Типовые практические задания	
Тема 14	Защита реферата	4
1 CMa 14	Тестирование	7
	Устный опрос	
	<u> </u>	
Tours 15	Типовые практические задания	4
Тема 15	Защита реферата	4
	Тестирование	
	Устный опрос	
<b></b>	Типовые практические задания	
Тема 16	Защита реферата	4
	Тестирование	
	Устный опрос	
	Типовые практические задания	

T 15	n 1		,
Тема 17	Защита реферата		4
	Тестирование		
	Устный опрос		
	Типовые практические задания		
	Групповая дискуссия		
Тема 18	Защита реферата		4
	Тестирование		
	Устный опрос		
	Типовые практические задания		
Тема 19	Защита реферата		4
	Тестирование		
	Устный опрос		
	Типовые практические задания		
	Групповая дискуссия		
Тема 20	Защита реферата		4
	Тестирование		
	Устный опрос		
	Типовые практические задания		
Тема 21	Защита реферата		4
	Тестирование		
	Устный опрос		
	Типовые практические задания		
Тема 22	Защита реферата		2
	Тестирование		
	Устный опрос		
	Типовые практические задания		
Тема 23	Защита реферата		2
	Тестирование		
	Устный опрос		
	Типовые практические задания		
Тема 24	Защита реферата		2
	Тестирование		
	Устный опрос		
	Типовые практические задания		
	Групповая дискуссия		
Тема 25	Защита реферата	2	2
	Тестирование		
	Устный опрос		
	Типовые практические задания		
	Групповая дискуссия		
Тема 26	Защита реферата	2	2
	Тестирование		
	Устный опрос		
	Типовые практические задания		
Тема 27	Защита реферата		2
	Тестирование		
	Устный опрос		
	Типовые практические задания		

## 6. ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

- сбор, хранение, систематизация и выдача учебной и научной информации;
- обработка текстовой и эмпирической информации;
- подготовка, конструирование и презентация итогов исследовательской и аналитической деятельности;
- самостоятельный поиск дополнительного учебного и научного материала, с использованием поисковых систем и сайтов сети Интернет, электронных энциклопедий и баз данных;
- использование образовательных технологий в рамках ЭИОС для рассылки, переписки и обсуждения возникших учебных проблем.

### 7. ОЦЕНОЧНЫЕ МАТЕРИАЛЫ ДЛЯ ТЕКУЩЕГО КОНТРОЛЯ УСПЕВАЕМОСТИ И ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ

#### Типовые темы рефератов для контроля текущей успеваемости

- 1. Основные положения действующего уголовного и уголовно-процессуального законодательства. Сущность и содержание основных понятий, категорий, институтов уголовно-процессуальных правоотношений.
- 2. Типы (формы) уголовного судопроизводства (история и современность). Отличительные черты обвинительного (частно-искового), инквизиционного (розыскного), состязательного и смешанного процессов.
- 3. Функциональное построение уголовного судопроизводства. Понятие и система функций, содержание функций обвинения, защиты и разрешения дела.
- 4. Соотношение науки об уголовном судопроизводстве с другими науками: теорией государства и права, историей государства и права, уголовным правом, криминологией, криминалистикой, судебной медициной, судебной психиатрией, гражданским процессом и др.
- 5. Понятие уголовно-процессуального права, предмет и метод регулирования, источники.
- 6. Профессиональная и юридическая лексика, определяющая основные понятия и категории уголовного процесса;
- 7. Сущность и содержание основных понятий, категорий, институтов, уголовнопроцессуальных правоотношений;
- 8. Уголовно-процессуальные правоотношения, их особенности. Уголовно-процессуальные функции. Уголовно-процессуальные гарантии. Уголовно-процессуальная форма.
- 9. Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации (далее УПК). Общая характеристика УПК, его структура и содержание.
- 10. Значение постановлений и определений Конституционного Суда РФ по вопросам уголовно-процессуального права для обеспечения действий конституционных норм в уголовном судопроизводстве и совершенствования уголовно-процессуального законодательства.
- 11. Разъяснения Пленума Верховного Суда РФ по вопросам, возникающим в судебной практике при применении уголовно-процессуального права: правовая природа и значение.
- 12. Действие уголовно-процессуального закона в пространстве. Действие уголовно-процессуального закона в отношении иностранных граждан и лиц без гражданства. Действие уголовно-процессуального закона во времени.
- 13. Раскрытие содержания и значения принципов уголовного судопроизводства в постановлениях и определениях Конституционного Суда РФ и постановлениях Пленума Верховного Суда РФ.
  - 14. Принципы уголовного процесса как основные начала уголовного судопроизводства.

- 15. Принцип языка уголовного судопроизводства. Профессиональная и юридическая лексика, определяющая основные понятия и категории уголовного процесса.
- 16. Правовой статус участников уголовно-процессуальных правоотношений: понятие и классификация.
  - 17. Суд как участник уголовного судопроизводства. Полномочия суда. Состав суда.
  - 18. Прокурор как участник уголовного судопроизводства.
- 19. Следователь в уголовном процессе: полномочия и процессуальная самостоятельность.
  - 20. Органы дознания и их полномочия в уголовном судопроизводстве.
- 21. Потерпевший в уголовном судопроизводстве: понятие и процессуальное положение. Частный обвинитель.
- 22. Подозреваемый в уголовном судопроизводстве: понятие и процессуальное положение.
  - 23. Обвиняемый в уголовном судопроизводстве: понятие и процессуальное положение.
  - 24. Защитник в уголовном судопроизводстве: понятие и полномочия.
  - 25. Свидетель в уголовном судопроизводстве: понятие и процессуальное положение.
- 26. Основные понятия о доказательствах и доказывании в уголовном процессе. Понятие, содержание и значение учения о доказательствах (теория доказательств) в уголовном процессе. Общие положения и источники доказательств; процесс доказывания и меры уголовно-процессуального принуждения.
- 27. Обстоятельства, подлежащие доказыванию по уголовному делу (предмет доказывания). Пределы доказывания.
- 28. Доказательства в уголовном судопроизводстве: понятие, значение. Допустимость и относимость как свойства доказательства. Основания и порядок признания доказательства недопустимым.
  - 29. Вещественные доказательства: понятие, виды и особенности хранения.
- 30. Классификация доказательств. Основание и практическое значение классификации доказательств. Особенности использования в доказывании косвенных доказательств.
- 31. Собирание и проверка доказательств. Представление доказательств. Использование в доказывании результатов оперативно-розыскной деятельности.
  - 32. Преюдиция. Понятие, значение в доказывании.
- 33. Субъекты доказывания. Полномочия лица, производящего дознание, следователя, прокурора и суда в доказывании. Участие в доказывании подозреваемого, обвиняемого, защитника, потерпевшего, гражданского истца, гражданского ответчика и их представителей.
- 34. Презумпция невиновности и ее значение в доказывании. Обязанность доказывания. Недопустимость возложения доказывания на обвиняемого.
- 35. Принцип свободной оценки доказательства. Оценка доказательств по внутреннему убеждению и совести. Внутренне убеждение как результат оценки доказательств и стимул к принятию решения. Правила оценки доказательств.
  - 36. Виды доказательств в уголовном процессе.
- 37. Понятие и виды мер уголовно-процессуального принуждения. Основания их применения. Гарантии прав граждан при применении мер принуждения. Право на обжалование применения мер принуждения.
  - 38. Задержание подозреваемого как мера процессуального принуждения.
- 39. Подписка о невыезде и надлежащем поведении: основания, процессуальный порядок ее избрания.
  - 40. Домашний арест: понятие, основания, условия и процессуальный порядок избрания.
  - 41. Заключение под стражу: основания, условия и процессуальный порядок избрания.
- 42. Реабилитация в уголовном судопроизводстве: понятие и значение. Основания возникновения права на реабилитацию.

- 43. Жалоба в уголовном процессе: процессуальный порядок заявления и рассмотрения.
- 44. Процессуальные издержки: понятие, виды.
- 45. Процессуальные сроки: понятие, значение, виды, порядок исчисления.
- 46. Понятие, виды ходатайств в уголовном судопроизводстве: процессуальный порядок заявления, рассмотрения и разрешения.
  - 47. Возбуждение уголовного дела: понятие, значение.
  - 48. Основания и порядок отказа в возбуждении уголовного дела.
  - 49. Порядок принятия и регистрации сообщений о преступлении.
  - 50. Порядок проверки и разрешения сообщений о преступлении.
  - 51. Поводы и основание для возбуждения уголовного дела.
- 52. Порядок возбуждения уголовного дела (по факту или в отношении определенного лица). Возбуждение уголовного дела публичного обвинения. Возбуждение уголовного дела частно-публичного обвинения.
- 53. Отказ в возбуждении уголовного дела. Направление уголовного дела по подследственности
- 54. Предварительное расследование как стадия уголовного процесса. Формы предварительного расследования.
  - 55. Общие условия предварительного расследования: понятие и система.
  - 56. Подследственность: понятие и виды.
  - 57. Досудебное соглашение о сотрудничестве: порядок его заключения.
- 58. Привлечение лица в качестве обвиняемого: понятие, основания, значение и процессуальный порядок.
- 59. Понятие и виды следственных действий. Общие правила, основания и порядок производства следственных действий.
- 60. Виды следственных и иных процессуальных действий, производимых на основании судебного решения. Процессуальный порядок получения судебного решения.
- 61. Производство неотложных следственных действий. Органы и должностные лица, наделенные правом их производства.
- 62. Осмотр и освидетельствование: понятие, виды, основания и процессуальный порядок производства.
- 63. Допрос и очная ставка: понятие, основания и процессуальный порядок производства. Особенности допроса несовершеннолетнего свидетеля и потерпевшего.
- 64. Обыск, выемка: понятие, основания и порядок производства. Отличие выемки от обыска.
- 65. Контроль и запись телефонных и иных переговоров: понятие, основания и порядок производства.
  - 66. Наложение ареста на почтово-телеграфные отправления, их осмотр и выемка.
  - 67. Предъявление для опознания: понятие, виды и порядок производства.
- 68. Следственный эксперимент: понятие, цели, основания и процессуальный порядок производства.
  - 69. Проверка показаний на месте: понятие, основания и порядок производства.
- 70. Получение информации о соединениях между абонентами и (или) абонентскими устройствами: понятие, основания и порядок производства.
- 71. Основания производства и процессуальный порядок получения образцов для сравнительного исследования.
- 72. Порядок назначения, производство судебной экспертизы. Обязательное назначение судебной экспертизы.
- 73. Привлечение в качестве обвиняемого. Предъявление обвинения. Допрос обвиняемого. Протокол допроса обвиняемого. Участие защитника на предварительном следствии. Изменение и дополнение обвинения.

- 74. Приостановление и возобновление предварительного следствия. Основания, порядок и сроки приостановления предварительного следствия. Действия следователя после приостановления предварительного следствия. Розыск обвиняемого.
- 75. Формы окончания предварительного расследования. Основания к прекращению уголовного дела и/или уголовного преследования.
- 76. Направление уголовного дела с обвинительным заключением прокурору. Окончание предварительного следствия с обвинительным заключением.
- 77. Обвинительное заключение. Его содержание и значение. Действия и решения прокурора по уголовному делу, поступившему с обвинительным заключением.
- 78. Особенности направления дела в суд для применения принудительных мер медицинского характера как формы окончания предварительного расследования.
  - 79. Понятие органов дознания. Порядок и сроки дознания.
- 80. Особенности избрания в качестве меры пресечения заключения под стражу в отношении лица, подозреваемого в совершении преступления. Права подозреваемого. Обвинительный акт. Решение прокурора по уголовному делу, поступившему с обвинительным актом.
- 81. Судебное разбирательство в суде первой инстанции. Общие условия судебного разбирательства. Непосредственность и устность. Гласность. Неизменность состава суда. Председательствующий и стороны в судебном разбирательстве. Равенство прав сторон.
- 82. Особый порядок принятия судебного решения при согласии обвиняемого с предъявленным обвинением.
- 83. Институт мировых судей. Понятие, предназначение. Уголовные дела рассматриваемые мировым судьей.
- 84. Порядок производства в суде с участием присяжных заседателей. Особенности проведения предварительного слушания.
- 85. Понятие апелляционного обжалования. Предмет судебного разбирательства в апелляционном порядке.
- 86. Вступление приговора в законную силу. Обращение к исполнению вступившего в законную силу приговора.
- 87. Понятие и значение пересмотра приговоров, определений и постановлений, вступивших в законную силу. Общие черты и различия кассационного и надзорного пересмотра.
- 88. Пересмотр судебных решений в порядке надзора. Понятие, значение. Порядок и срок подачи надзорных жалобы, представления. Содержание надзорных жалобы, представления.
- 89. Основания возобновления производства по уголовному делу ввиду новых или вновь открывшихся обстоятельств. Понятие вновь открывшихся и новых обстоятельств. Их вилы.
- 90. Основания установления особого порядка производства по уголовным делам в отношении несовершеннолетних. Обстоятельства, подлежащие установлению по этой категории дел. Выделение в отдельное производство уголовного дела в отношении несовершеннолетнего.
  - 91. Уголовный процесс зарубежных государств.

Критерии и шкала оценки реферата

Содержание работы полностью соответствует теме. Тема	отлично
глубоко и аргументировано раскрыта. Использованы	
дополнительные материалы, необходимые для ее освещения.	
Работа структурно выдержана. Мысли изложены логически,	
последовательно, стилистика соответствует содержанию.	
Фактические ошибки отсутствуют. Заключение содержит	

выводы, логично вытекающие из содержания основной части	
Тема достаточно полно и убедительно раскрыта, есть	хорошо
незначительные замечания. Использовано достаточное	
количество источников и литературы. Текст изложен логически,	
структура выдержана, использован литературный язык и	
профессиональная терминология. Имеются единичные	
фактические неточности. Заключение содержит выводы,	
вытекающие из содержания основной части	
Тема в основном раскрыта. Дан верный, но недостаточно	удовлетворительно
полный ответ. Имеются отклонения от темы, отдельные ошибки,	
неточности, в том числе фактологические. Обнаруживается	
недостаточное умение делать выводы и обобщения. Материал	
излагается достаточно логично, но имеются отдельные	
нарушения. Выводы не полностью соответствуют содержанию	
основной части	
Тема полностью нераскрыта. Изложение нелогично, много	неудовлетворительно
фактологических, речевых, стилистических и других ошибок.	
Присутствуют многочисленные заимствования из источников.	
Выводы отсутствуют либо не связаны с основной частью	
работы.	

#### Типовые контрольные вопросы для устного опроса при текущем контроле

- 1. Нормативные правовые акты, нормы международного права и международных договоров Российской Федерации; их иерархия и юридическая сила
- 2. Юридические принципы, нормы и категории, основные тенденции и закономерности правовой действительности; система права и законодательства
- 3. Правила подготовки и составления нормативных юридических актов. Правила юридической техники при подготовке юридически значимых документов в уголовном судопроизводстве.
- 4. Виды, содержание и форма уголовно-процессуальных актов. Общепризнанные принципы и нормы международного права и международные договоры РФ как источник уголовно-процессуального права России.
- 5. Основные положения действующего уголовного и уголовно-процессуального законодательства, сущность и содержание основных понятий, категорий, институтов, правовых статусов субъектов уголовно-процессуальных правоотношений;
- 6. Положения действующих нормативных актов соответствующего профиля правоприменения, возможные причины их нарушения и условия способствующие этому;
- 7. Особенности правового регулирования; содержание основных правовых понятий и категорий, уголовно-процессуальных отношений;
  - 8. Понятие и назначение уголовного судопроизводства.
- 9. Понятие и система стадий уголовного судопроизводства. Досудебное производство и производство в суде.
  - 10. Понятие и виды правовых норм, возможные способы их толкования;
  - 11. Понятие, система и значение принципов уголовного судопроизводства.
  - 12. Конституционные принципы уголовного судопроизводства.
  - 13. Специальные принципы уголовного судопроизводства.
- 14. Понятие и виды уголовного преследования. Обязанность осуществления уголовного преследования.
- 15. Понятие и виды функций в уголовном судопроизводстве. Разделение функций суда (осуществление правосудия), уголовного преследования и обвинения, защиты.
  - 16. Подсудность уголовных дел. Виды (признаки) подсудности.

- 17. Участники уголовного судопроизводства: понятие и классификация.
- 18. Суд как участник уголовного судопроизводства. Полномочия суда. Состав суда.
- 19. Судебный контроль за производством процессуальных действий, ограничивающих конституционные права граждан в уголовном судопроизводстве.
  - 20. Прокурор как участник уголовного судопроизводства.
- 21. Следователь в уголовном процессе: полномочия и процессуальная самостоятельность.
  - 22. Органы дознания и их полномочия в уголовном судопроизводстве.
- 23. Потерпевший в уголовном судопроизводстве: понятие и процессуальное положение. Частный обвинитель.
- 24. Подозреваемый в уголовном судопроизводстве: понятие и процессуальное положение.
  - 25. Обвиняемый в уголовном судопроизводстве: понятие и процессуальное положение.
  - 26. Защитник в уголовном судопроизводстве: понятие и полномочия.
- 27. Иные участники уголовного судопроизводства. Понятие и процессуальное положение.
- 28. Обстоятельства, исключающие участие в производстве по уголовному делу. Недопустимость участия в производстве по уголовному делу лиц, подлежащих отводу.
- 29. Отвод судьи. Отвод прокурора. Отвод следователя, руководителя следственного органа и дознавателя. Отвод переводчика. Отвод эксперта. Отвод специалиста. Основания и порядок разрешения отвода.
- 30. Обстоятельства, исключающие участие в производстве по уголовному делу защитника, представителя потерпевшего, гражданского истца или гражданского ответчика.
  - 31. Доказательства в уголовном судопроизводстве: понятие, значение, классификация.
  - 32. Обстоятельства, подлежащие доказыванию по уголовному делу.
  - 33. Процесс доказывания: понятие и этапы.
  - 34. Меры процессуального принуждения: понятие, виды и значение.
  - 35. Задержание подозреваемого как мера процессуального принуждения.
- 36. Меры пресечения, избираемые без судебного решения: основания, процессуальный порядок избрания.
- 37. Меры пресечения, избираемые по судебному решению: основания, процессуальный порядок избрания.
- 38. Заключение под стражу. Основания и порядок применения в качестве меры пресечения заключения под стражу. Порядок содержания под стражей подозреваемых и обвиняемых в совершении преступления. Сроки содержания под стражей. Меры попечения о детях и охрана имущества лиц, заключенных под стражу.
- 39. Иные меры процессуального принуждения. Основания для применения иных мер процессуального принуждения. Порядок применения.
- 40. Реабилитация в уголовном судопроизводстве: понятие и значение. Основания возникновения права на реабилитацию.
  - 41. Жалоба в уголовном процессе: процессуальный порядок заявления и рассмотрения.
- 42. Понятие, виды ходатайств в уголовном судопроизводстве: процессуальный порядок заявления, рассмотрения и разрешения.
  - 43. Процессуальные издержки: понятие, виды.
  - 44. Процессуальные сроки: понятие, значение, виды, порядок исчисления.
- 45. Возбуждение уголовного дела: понятие, значение. Поводы и основание для возбуждения уголовного дела.
  - 46. Основания и порядок отказа в возбуждении уголовного дела.
- 47. Предварительное расследование как стадия уголовного процесса. Формы предварительного расследования.

- 48. Общие условия предварительного расследования: понятие и система.
- 49. Подследственность: понятие и виды.
- 50. Понятие и виды следственных действий. Общие правила, основания и порядок производства следственных действий. Виды, содержание и форма уголовнопроцессуальных актов.
- 51. Виды следственных и иных процессуальных действий, производимых на основании судебного решения. Процессуальный порядок получения судебного решения.
- 52. Производство неотложных следственных действий. Органы и должностные лица, наделенные правом их производства.
- 53. Осмотр и освидетельствование: понятие, виды, основания и процессуальный порядок производства.
- 54. Обыск, выемка: понятие, основания и порядок производства. Отличие выемки от обыска.
- 55. Допрос и очная ставка: понятие, основания и процессуальный порядок производства. Профессиональная и юридическая лексика, определяющая основные понятия и категории уголовного процесса и её использование при допросе.
- 56. Особенности допроса несовершеннолетнего свидетеля и потерпевшего. Профессиональная и юридическая лексика, определяющая основные понятия и категории уголовного процесса и её использование при допросе.
  - 57. Предъявление для опознания: понятие, виды и порядок производства.
- 58. Проверка показаний на месте: понятие, основания и порядок производства. Следственный эксперимент: понятие, цели, основания и процессуальный порядок производства.
- 59. Порядок назначения, производство судебной экспертизы. Обязательное назначение судебной экспертизы.
- 60. Привлечение лица в качестве обвиняемого: понятие, основания, значение и процессуальный порядок.
- 61. Правила юридической техники при подготовке юридически значимых документов в уголовном судопроизводстве.
  - 62. Досудебное соглашение о сотрудничестве: порядок его заключения.
- 63. Основания, условия и процессуальный порядок приостановления предварительного расследования.
- 64. Основания, процессуальный порядок прекращения уголовного дела и (или) уголовного преследования.
- 65. Окончание предварительного следствия с обвинительным заключением. Окончание дознания с обвинительным актом.
  - 66. Подсудность уголовных дел; назначение судебного заседания.
- 67. Общий порядок подготовки к судебному заседанию. Полномочия судьи. Решения, которые уполномочен принять судья по поступившему в суд уголовному делу.
- 68. Предварительное слушание. Основание и порядок предварительного слушания. Виды решений, принимаемых судьей на предварительном слушании.
  - 69. Судебное разбирательство в суде первой инстанции.
- 70. Общие условия судебного разбирательства. Непосредственность и устность. Гласность. Неизменность состава суда. Председательствующий и стороны в судебном разбирательстве. Равенство прав сторон.
- 71. Секретарь судебного заседания. Участие обвинителя. Отказ государственного обвинителя от обвинения или изменение обвинения в сторону смягчения. Основания и правовые последствия.
- 72. Участие подсудимого. Участие защитника. Участие потерпевшего. Участие гражданского истца или гражданского ответчика. Участие специалиста. Пределы судебного разбирательства.

- 73. Отложение и приостановление судебного разбирательства. Прекращение уголовного дела в судебном заседании. Решение вопроса о мере пресечения.
- 74. Регламент судебного заседания. Протокол судебного заседания. Замечания на протокол судебного заседания.
- 75. Подготовительная часть судебного разбирательства. Действия судьи по разъяснению прав участникам судебного разбирательства и их обеспечению.
- 76. Судебное следствие. Определение порядка исследования доказательств. Особенности определения допроса подсудимого и порядок его допроса, возможность и порядок оглашения показаний подсудимого. Производство судебной экспертизы. Окончание судебного следствия.
- 77. Прения сторон. Содержание и порядок прений сторон. Последнее слово подсудимого. Основания и порядок возобновления судебного следствия.
- 78. Постановление приговора. Вопросы, разрешаемые судом при постановлении приговора. Виды приговоров. Провозглашение приговора. Вопросы, решаемые судом одновременно с постановлением приговора.
- 79. Возмещение ущерба, причиненного гражданину незаконными действиями органов дознания, предварительного следствия, прокураты и суда.
- 80. Основания и условия применения особого порядка принятия судебного решения. Порядок проведения судебного заседания и постановления приговора. Пределы обжалования приговора.
- 81. Особый порядок принятия судебного решения при заключении досудебного соглашения о сотрудничестве. Представление прокурора об особом порядке проведения судебного заседания и вынесения судебного решения по уголовному делу в отношении обвиняемого, с которым заключено досудебное соглашение о сотрудничестве.
- 82. Меры безопасности, применяемые в отношении подозреваемого или обвиняемого, с которым заключено досудебное соглашение о сотрудничестве.
- 83. Особенности производства и полномочия мирового судьи по уголовному делу частного обвинения.
- 84. Порядок производства и полномочия мирового судьи по уголовному делу с обвинительным актом.
- 85. Особенности производства в суде присяжных. Составление предварительного списка присяжных заседателей. Формирование коллегии присяжных заседателей. Роспуск коллегии присяжных заседателей ввиду тенденциозности ее состава. Старшина присяжных заседателей. Принятие присяжными заседателями присяги. Права присяжных заседателей.
- 86. Полномочия судьи и присяжных заседателей. Особенности судебного следствия в суде присяжных. Прения и реплики сторон. Последнее слово подсудимого. Вынесение вердикта. Действия председательствующего при несогласии с обвинительным вердиктом коллегии присяжных заседателей.
- 87. Право апелляционного обжалования. Судебные решения, подлежащие апелляционному обжалованию. Порядок принесения апелляционных жалоб, представлений.
- 88. Назначение и подготовка заседания суда апелляционной инстанции. Порядок рассмотрения уголовного дела судом апелляционной инстанции. Прения сторон.
- 89. Основания отмены или изменения судебного решения в апелляционном порядке. Пределы прав суда апелляционной инстанции. Решения, принимаемые судом апелляционной инстанции.
- 90. Особенности пересмотра приговоров по уголовным делам, рассмотренным с участием коллегии присяжных заседателей либо с применением особого порядка судебного разбирательства.

- 91. Обязательность приговора, определения, постановления суда. Порядок обращения к исполнению приговора, определения, постановления суда. Производство по рассмотрению и разрешению вопросов, связанных с исполнением приговора.
- 92. Суды, разрешающие вопросы, связанные с исполнением приговора. Вопросы, подлежащие рассмотрению судом при исполнении приговора. Отсрочка исполнения приговора.
- 93. Предмет судебного разбирательства в кассационном порядке. Порядок подачи кассационных жалоб, представления. Суды, рассматривающие кассационные жалобы и представления.
- 94. Содержание кассационной жалобы, представления. Поворот к худшему при пересмотре приговора, определения, постановления суда в кассационной инстанции.
- 95. Рассмотрение кассационных жалоб, представления. Сроки рассмотрения кассационных жалоб, представления.
- 96. Сроки и порядок рассмотрения уголовного дела по кассационным жалобам, представлению в судебном заседании суда кассационной инстанции. Решение суда кассационной инстанции.
- 97. Основания отмены или изменения судебного решения при рассмотрении уголовного дела в кассационном порядке. Пределы прав суда кассационной инстанции.
- 98. Рассмотрение надзорных жалобы, представления. Постановление о передаче надзорных жалобы, представления с уголовным делом для рассмотрения в судебном заседании Президиума Верховного Суда Российской Федерации.
- 99. Основания отмены или изменения судебных решений в порядке надзора. Полномочия Президиума Верховного Суда Российской Федерации при пересмотре судебных решений в порядке надзора. Виды решений.
- 100. Пределы прав Президиума Верховного Суда Российской Федерации. Вступление в законную силу постановления Президиума Верховного суда Российской Федерации.
- 101. Основания возобновления производства по уголовному делу ввиду новых или вновь открывшихся обстоятельств. Понятие вновь открывшихся и новых обстоятельств. Их виды. Сроки возобновления производства.
- 102. Возбуждение производства. Действия прокурора по проверке обстоятельств, окончание проверки или расследования вновь открывшихся обстоятельств. Право Председателя Верховного Суда РФ на внесение представления ввиду новых или вновь открывшихся обстоятельств.
- 103. Суды, рассматривающие вопрос о возобновлении производства ввиду новых или вновь открывшихся обстоятельств. Порядок разрешения судом вопроса о возобновлении производства по уголовному делу ввиду вновь открывшихся обстоятельств.
- 104. Решения суда при установлении новых обстоятельств. Решение суда по заключению прокурора.
- 105. Основания установления особого порядка производства по уголовным делам в отношении несовершеннолетних. Обстоятельства, подлежащие установлению по этой категории дел. Выделение в отдельное производство уголовного дела в отношении несовершеннолетнего.
- 106. Порядок вызова несовершеннолетнего подозреваемого, обвиняемого. Допрос несовершеннолетнего подозреваемого, обвиняемого. Участие законного представителя несовершеннолетнего подозреваемого, обвиняемого в ходе досудебного производства по уголовному делу. Прекращение уголовного дела с применением принудительных мер воспитательного воздействия.
- 107. Основания для производства по применению принудительных мер медицинского характера. Обстоятельства, подлежащие доказыванию. Помещение в психиатрический стационар. Выделение уголовного дела. Участие законного представителя. Участие защитника. Вопросы, разрешаемые судом при принятии решения по уголовному делу.

- 108. Прекращение, изменение и продление применения принудительной меры медицинского характера. Восстановление уголовного дела в отношении лица, к которому применена принудительная мера медицинского характера.
- 109. Категории лиц, в отношении которых применяется особый порядок производства по уголовным делам. Особенности возбуждения уголовного дела. Особенности задержания и избрания меры; производство отдельных следственных действий. Порядок направления уголовного дела в суд.
- 110. Основы уголовного процесса в зарубежных странах. Порядок взаимодействия судов, прокуроров, следователей и органов дознания с соответствующими компетентными органами и должностными лицами иностранных государств и международными организациями.
- 111. Основные положения о порядке взаимодействия судов, прокуроров, следователей и органов дознания соответствующими компетентными органами и должностными лицами иностранных государств и международными отношениями.
- 112. Направление запроса о правовой помощи. Содержание и форма запроса. Юридическая сила доказательства, полученных на территории иностранных государств. Вызов свидетеля потерпевшего, эксперта, гражданского истца, гражданского ответчика, их представителей, находящихся вне пределов Российской Федерации.
- 113. Исполнение в Российской Федерации запроса о правовой помощи. Направление материалов уголовного дела для осуществления уголовного преследования. Исполнение запросов об осуществлении уголовного преследования или о возбуждении уголовного дела на территории Российской Федерации.
- 114. Выдача лица для целей уголовного преследования или для исполнения приговора. Направление запроса о выдаче лица, находящегося на территории иностранного государства. Отказ в выдаче лица.

Критерии и шкала оценки подготовки к устному опросу

притерии и шказа оценки подготовки к устиому	
Обучающийся показывает при ответе глубокие знания и	отлично
понимание, как основного, так и дополнительного материала по	
излагаемому вопросу, квалифицированно иллюстрирует ответ	
юридической (правовой) базой с указанием конкретных	
нормативных правовых документов. При ответе достаточно	
обоснованно сочетает теоретический и практический материал,	
приводит аргументированные доказательства в развитии той или	
иной научной концепции (доктрины), безупречно и	
квалифицированно отвечает на дополнительные и уточняющие	
вопросы.	
Обучающийся твердо знает программный материал, грамотно	хорошо
излагает ответ на поставленный правовой вопрос, не допускает	
неточностей при ответе, аргументировано обосновывает его	
юридическую (правовую) основу с указанием конкретных	
нормативных актов. Увязывает свой ответ с практикой на основе	
конкретных аргументированных примеров.	
Уверенно и достаточно полно отвечает на дополнительные и	
уточняющие вопросы.	
Обучающийся имеет знание основного программного материала	удовлетворительно
по поставленному вопросу, знает и понимает основные базовые	
положения, но не усвоил его детали, в отдельных случаях	
обучающемуся требуются наводящие вопросы для дачи	
правильного ответа или правильного решения по вопросу, имеет	
затруднение в четких формулировках по основным юридическим	

дефинициям и категориям по вопросам.	
Обучающийся допускает грубые ошибки в ответе на	неудовлетворительно
поставленный вопрос, не понимает смысл поставленного вопроса,	
не дает точного ответа со ссылкой на нормативные акты, не	
приводит аргументированных примеров практики, допускает	
грубые ошибки в ответах на дополнительные и уточняющие	
вопросы преподавателя.	

# Типовые темы для групповых дискуссий

- 1. Понятие и предназначение института мировых судей в РФ? Необходим ли этот институт в современной судебной системе
- 2. Суд как особый субъект судопроизводства, неоднозначность реализации принципа независимости судей (возможность участия судьи и в досудебном, ив судебном производстве по делу.
  - 3. Принцип состязательности в уголовном процессе и его реализация.
- 4. Процесс доказывания в уголовном судопроизводстве, проблемы участия стороны защиты в этом процессе.
- 5. Привлечение переводчика к участию в производстве следственных действий: проблемы практики правоприменения

Критерии и шкала оценки участия в групповой дискуссии

критерии и шкала оценки участия в групповой дискуссии			
при аргументации точки зрения студент показал умение	отлично		
грамотно подбирать факты, излагать основные положения,			
аргументировано отстаивать свою точку зрения и			
воспринимать противоположные, отвечать на вопросы			
оппонентов;			
при аргументации точки зрения студент показал умение	хорошо		
грамотно подбирать факты, излагать основные положения,			
однако не смог убедительно аргументировать свою точку			
зрения и отвечать на вопросы оппонентов			
при аргументации точки зрения студент смог подобрать	удовлетворительно		
некоторые факты, но при этом ему не удалось обосновать			
свою точку зрения;			
при аргументации точки зрения студент не смог подобрать	неудовлетворительно		
аргументы и факты для обоснования своей позиции.			

# Типовые тестовые задания для текущего контроля

Тест 1. Каково назначение уголовного судопроизводства?

- ... (выберите не менее двух вариантов)
- а) быстрейшее и полное раскрытие преступлений;
- б) защиту прав и законных интересов лиц и организаций, потерпевших от преступлений;
  - в) установление фактов и обстоятельств, входящих в предмет доказывания;
- г) защиту личности от незаконного и необоснованного обвинения, осуждения, ограничения ее прав и свобод;
- д) быстрейшее завершение предварительного расследования и передачу дела в суд для разрешения дела по существу.
- Тест 2. Какое определение наиболее полно раскрывает сущность уголовного процесса (уголовно-процессуального права)?

- а) уголовный процесс это деятельность органов расследования, прокуратуры, суда, заключающаяся в расследовании и разрешении уголовных дел, в раскрытии преступлений, изобличении и справедливом наказании лиц, совершивших преступления, в предупреждении преступлений;
- б) уголовный процесс это основанная на законе и облеченная в форму правовых отношений, осуществляемая в особом уголовно-процессуальном порядке деятельность органов предварительного расследования, прокуратуры, суда, а также иных участников уголовного судопроизводства;
- в) уголовный процесс это точно регламентированный нормами права порядок возбуждения, расследования, рассмотрения и разрешения дел о преступлениях;
- г) уголовный процесс установленная законом деятельность по возбуждению, расследованию и разрешению уголовных дел, осуществляемая дознавателем, следователем, прокурором, судом и другими участниками уголовного процесса, а также сопряженная с расследованием преступлений и разрешением уголовных дел процессуальная деятельность иных участников уголовного судопроизводства.
- Тест 3. Что понимается под уголовно-процессуальными гарантиями в уголовном процессе?
- а) уголовно-процессуальные гарантии это установленные законом условия обеспечения прав участников процесса;
- б) уголовно-процессуальные гарантии это совокупность установленных законом правовых норм, обеспечивающих законное и обоснованное разрешение каждого уголовного дела;
- в) уголовно-процессуальные гарантии это средства обеспечения нормальной деятельности суда, органов прокуратуры и следствия;
  - г) все ответы правильные.
- Тест 4. Что из перечисленного выступает в качестве самостоятельной стадии уголовного процесса?
  - ... (выберите не менее двух вариантов)
  - а) предварительное расследование;
  - б) постановление приговора;
  - в) производство по делам несовершеннолетних;
  - г) исполнение приговора;
  - д) все указанные ответы правильные

Тест 5. Вопрос о назначении судебного заседания решается на	
(название стадии уголовного процесса) (Введите слово в форме соответствующего падежа)	
Тест 6. Уголовный процесс России является	

Тест 7. Заполните таблицу, указав, какие полномочия принадлежат указанным в левой части государственным органам и должностным лицам

левой части государственным органам и должностным лицам			
1. Суд в ходе рассмотрения ходатайства			
следователя			
2. Руководитель следственного органа			
3. Суд надзорной инстанции			
4. Суд первой инстанции при рассмотрении			
уголовного дела			

- а) передача дела другому следователю;
- б) обращение залога в доход государства;
- в) возвращение дела для нового кассационного рассмотрения;
- г) отвод прокурора;

Тест 8. Заполните таблицу, указав соответствие выполняемой деятельности государственным органам и должностным лицам

	4
1. Следователь (дознаватель)	
2. Защитник	
3. Прокурор	
4. Суд	

- а) предварительное расследование уголовного дела;
- б) обвинение (уголовное преследование);
- в) защита от обвинения;
- г) осуществление правосудия;
- д) прокурорский надзор за процессуальной деятельностью органов дознания и предварительного следствия;
  - е) оказание юридической помощи

Тест 9 Какие виды уголовного преследования Вы знаете?

- а) частно-публичное и справедливое;
- б) частно-публичное, частное и публичное;
- в) частное и законное;
- г) публичное и справедливое.

Тест 10. Имеет ли обратную силу уголовно-процессуальный закон РФ?

- а) да, имеет во всех случаях;
- б) нет, не имеет;
- в) имеет лишь в случаях, когда новый закон отменяет ограничения в правах и усиливает гарантии их реализации.

Тест 11. При производстве по уголовному делу в общем случае применяется уголовно-процессуальный закон, действующий:

- а) во время совершения преступления;
- б) во время обнаружения преступления;
- в) в момент возбуждения уголовного дела;
- г) во время производства соответствующего процессуального действия или принятия процессуального решения

Тест 12. Кто осуществляет функцию предварительного расследования в уголовном процессе?

- ... (выберите не менее двух вариантов)
- а) следователь;
- б) дознаватель;
- в) потерпевший;
- г) прокурор;
- д) судья.

Тест 13. Кто осуществляет функцию обвинения в уголовном процессе?

- ... (выберите не менее двух вариантов)
- а) прокурор;

б) потерпевший по делам о преступлениях, предусмотренных ст. 115, ст. 116, ст. 128.1 УК РФ;
в) следователь;
г) суд;
д) судья.
Тест 14. Функцию защиты в уголовной процессе осуществляет
(Введите слово в форме соответствующего падежа)
Тест 15. По каким основаниям нельзя прекратить уголовное дело?
а) за отсутствием состава преступления;
б) за отсутствием субъекта состава преступления;
в) за отсутствием события преступления;
г) по истечении сроков давности уголовного преследования;
д) в связи с отсутствием необходимости возбуждать уголовное дело.
Тест 16. В каком случае обязанность доказывания невиновности может быть
возложена на обвиняемого:
а) по делам частного обвинения;
б) если сам обвиняемый ходатайствует об этом;
в) если обвиняемый имеет защитника;
г) на обвиняемого не может быть возложена эта обязанность;
д) этот вопрос действующим законодательством не урегулирован.
Тест 17. Принцип презумпция невиновности означает, что: а) неустранимые сомнения в невиновности обвиняемого могут быть положены в основу обвинительного приговора;
б) оправдательный приговор не может быть основан на предположениях; в) недоказанная виновность равносильна невиновности;
г) все указанные ответы неправильные;
д) все указанные ответы правильные.
Тест 18. Судопроизводство в военных судах Российской Федерации ведется на языке
(Введите слово в форме соответствующего падежа)
Тест 19. Какое утверждение является правильным?
а) судопроизводство в Российской Федерации ведется исключительно на русском
языке;
б) разбирательство дел в судах во всех случаях открытое;
в) защитник обязан принять все предусмотренные законом меры для всестороннего,
полного и объективного исследования обстоятельств дела;
г) принцип уголовного процесса - это правовая догма;
д) все указанные ответы неправильные.
Тест 20. Равенство всех перед законом и судом — это уголовного процесса
(Введите слово в форме соответствующего падежа)
Тест 21. Законный представитель несовершеннолетнего обвиняемого является участником уголовного судопроизводства со стороны

... (Введите слово в форме соответствующего падежа)

Тест 22. Какое из утверждений является неправильным?

- а) принцип уголовного процесса обязательно закреплен в законе;
- б) публичность уголовного процесса обусловливает проведение открытого судебного разбирательства;
  - в) принцип законности обращен к любому участнику уголовного процесса;
- г) презумпция невиновности предполагает толкование неустранимых сомнений в виновности в пользу обвиняемого.

Тест 23. Из принципа состязательности судопроизводства следует, что:

- а) стороны обвинения и защиты равноправны на всех стадиях процесса;
- б) суд создает необходимые условия для исполнения сторонами их процессуальных обязанностей и осуществления предоставленных им прав;
- в) на стадии предварительного расследования защитник вправе самостоятельно производить отдельные следственные действия;
  - г) все указанные ответы правильные.

Тест 24. Право обвиняемого на защиту включает в себя:

- ... (выберите не менее двух вариантов)
- а) право пользоваться помощью защитника или отказаться от нее;
- б) право знать, в чем именно он обвиняется;
- в) право представлять доказательства по делу;
- г) право пользоваться помощью защитника бесплатно в случаях, предусмотренных законом;
  - д) право обвинять любое лицо в совершенном им преступлении
- Тест 25. При неявке потерпевшего по вызову без уважительных причин он может быть подвергнут \_\_\_\_\_\_
  - ... (Введите слово в форме соответствующего падежа)

Тест 26. Подозреваемым является лицо:

- ... (выберите не менее двух вариантов)
- а) в отношении которого вынесено постановление о привлечении в качестве подозреваемого;
  - б) в отношении которого возбуждено уголовное дело в порядке гл. 20 УПК;
  - в) застигнутое на месте преступления;
  - г) задержанное в соответствии со ст. 91 -92 УПК;
  - д) задержанное постовым полицейским;
- е) к которому применена мера пресечения до предъявления обвинения в соответствии со ст. 100 УПК.
  - Тест 27. Обвиняемый (подозреваемый) может пригласить для участия в деле защитников.
  - ... (Введите слово в форме соответствующего падежа)
- Тест 28. Может ли следователь в обвинительном заключении указать одно доказательство виновности лица, а затем написать и аналогичные доказательства, не расписывая их содержание
- а) да, если это, действительно, сходные доказательства (например, показания свидетелей)

- б) да, но только по делам частного обвинения
- в) нет, доказательства указываются все, последовательно, описывая их сущность, даже если некоторые доказательства сходны между собой.
- Тест 29. Должен ли следователь в постановлении о привлечении в качестве обвиняемого указывать все эпизоды преступной деятельности или можно указать только самые значимые?
- а) следователь должен указывать все эпизоды преступной деятельности, в соответствии с принципом защиты лицо имеет право знать все, в чем оно обвиняется
- б) можно на следствии не указывать все эпизоды, поскольку все эпизоды могут быть в оглашены суде
  - в) следователь может все эпизоды не оглашать, сохраняя тайну расследования

Тест 30. Для назначения экспертизы следователь выносит

- а) постановление
- б) протокол
- в) уведомление
- г) запрос

Тест 31 Каких уголовно-процессуальных актов не существует

- а) протокол
- б) постановление
- в) повестка
- г) извещение
- Тест 32. Является ли нарушением формы уголовно-процессуального акта невнесение времени окончания следственного действия или фамилии участника
  - а) нет, не является, это техническая оплошность
- б) да, любое несоблюдение требований является нарушением формы уголовнопроцессуального акта и влечет его недопустимость
  - в) это нарушение формы акта, но несущественное

Тест 33. Имеет ли «срок годности» постановление суда о производстве обяска

- а) нет, не имеет
- б) оно действительно 72 часа
- в) оно действительно 2 месяца
- г) оно действительно до окончания текущего года

Тест 34. Какова структура (в общем виде) любого процессуального документа

- а) вводная заключительная
- б) вводная описательно-мотивировочная заключительная
- в) вводная специальная описательно-мотивировочная заключительная

Тест 35. Кто не имеет права составлять процессуальные и следственные документы и проводить следственные действия?

- а) защитник
- б) следователь
- в) дознаватель
- г) судья

### Критерии и шкала оценки

Оценка «отлично» - 85-100% правильных ответов;

Оценка «хорошо»- 71-85% правильных ответов;

Оценка «удовлетворительно» - 53-70% правильных ответов;

Оценка «неудовлетворительно» - 52% и меньше правильных ответов.

# Типовые практические задачи

Задача №1. Обвиняемый Вересов признал свою вину в совершении разбоя и раскаялся, однако фактические данные, характеризующие время, способ совершения преступления, потерпевшего и похищенные ценности, им указаны не были.

Имеют ли показания Вересова доказательственное значение?

Задача №2. Допрошенный по делу обвиняемого Лагутенко свидетель Лошаков, бывший очевидцем преступления, заявил о том, что у него сложилось впечатление о том, что обвиняемый Лагутенко был знаком со свидетелем Марченко, который, возможно, является не свидетелем, а соучастником преступления. Однако объяснить, откуда у него возникло данное предположение, не смог.

Будут ли показания Лошакова иметь доказательственное значение? Ответьте, используя навыки формирования аргументированных и логически верных суждений о юридических фактах в сфере уголовно-процессуальной деятельности

Задача №3. Гражданин Пинтюшенко совершил грабеж, вырвав у проходящей по улице гражданки Черепковой сумочку и попытавшись скрыться. Однако проезжавший мимо гражданин Мушар догнал Пинтюшенко и совместно с гражданкой Черепковой доставил в ближайшее отделение полиции. Пинтюшенко заявил, что задержание его незаконно, поскольку не проведено компетентными органами, в момент фактического задержания ему не была предоставлена возможность пользоваться помощью защитника, что предусмотрено законом.

Оцените доводы Пинтюшенко. Каков процессуальный порядок задержания? Ответьте, используя навыки формирования аргументированных и логически верных суждений о юридических фактах в сфере уголовно-процессуальной деятельности

Задача №4. Дознаватель органа внутренних дел, осуществляя дознание по уголовному делу, возбужденному им 1 апреля, направил дело 30 апреля того же года прокурору с обвинительным актом.

Прокурор района возвратил дело дознавателю с требованием продлить срок дознания, а также наказать дознавателя за нарушение закона.

Дознаватель, считая, что он не нарушил срок дознания, предусмотренный гл. 32УПК РФ, подготовил письменное возражение и направил его вместе с уголовным делом прокурору области.

Каким должно быть решение прокурора области в соответствии с законом? Сформулируйте ответ, продемонстрировав знание видов, содержания и формы уголовно-процессуальных актов.

Задача №5. Борским районным судом с осужденного Азотова было определено взыскать процессуальные издержки в размере 2700 руб., выплаченных адвокату за оказание юридической помощи подсудимому. Сам адвокат участвовал в судебном разбирательстве по инициативе суда. Кроме того, осужденный Азотов отказался от защитника.

Правомерно ли были взысканы с осужденного Азотова процессуальные издержки в размере 2700руб.? Обоснуйте свои выводы. Ответьте, используя навыки формирования

аргументированных и логически верных суждений о юридических фактах в сфере уголовно-процессуальной деятельности

Задача №6. Обвиняемому Бочкину копия обвинительного заключения была вручена 3 мая сего года. Постановлением Правительства РФ от 28 апреля сего года № 262 выходной день переноситься с 14 мая на 10 мая. 9 мая считается праздничным днем.

На какой день должно быть назначено рассмотрение уголовного дела? Обоснуйте свои выводы.

Задача №7. По приговору Энского районного суда Агарков был оправдан в связи с неустановлением события преступления и за ним признано право на реабилитацию. Агарков обратился в суд с ходатайством о компенсации ему имущественного ущерба, а именно: возместить ему средства на бензин при поездках на автомашине на судебные заседания. В судебном решении Энского районного суда в возмещении имущественного ущерба оправданному Агаркову было отказано, в связи с тем что потраченные средства на бензин при поездках на автомобиле на судебные заседания не являются имущественным вредом.

Правомерно ли поступил Энский районный суд? Законны ли требования Агаркова? Обоснуйте Ваш ответ.

Задача №8. Борским областным судом Рогов был оправдан по ч. 1 ст. 112 УК РФ и осужден по п. «ж» ч. 2 ст. 105 УК РФ к реальному лишению свободы. При этом в приговоре областного суда было указано, что за осужденным Роговым признается право на реабилитацию в связи с частичным оправданием его по ч. 1 ст. 112 УК РФ.

Правомерно ли поступил Борский областной суд? Имеет ли право осужденный Рогов на реабилитацию в связи с частичным оправданием? Обоснуйте Ваш ответ.

Задача №9. Ашихмин из-за неприязненных отношений к Горенову затеял с ним ссору, в результате которой не менее двух раз ударил Горенова бейсбольной битой по голове, чем причинил ему вред здоровью средней тяжести. Друг Ашихмина Керкин, после того как были нанесены удары бейсбольной битой по голове, от которых Горенов уже не мог сопротивляться, нанес ему несколько ударов в область головы тупым металлическим предметом, от которых Горенов скончался. При этом заранее договоренности об совместных действиях в отношении Горенова у Ашихмина и Керкина не было. После содеянного Ашихмин с Керкиным сбросили труп Горенова в воду.

Имеется ли основание для возбуждения уголовного дела в отношении Ашихмина? Если такое основание имеется, то по признакам какого преступления должно быть возбуждено уголовное дело? Обоснуйте Ваш ответ.

Задача №10. Гражданин Кошкин обратился в дежурную часть Борского отдела полиции с заявлением, что он, будучи в нетрезвом состоянии,10 лет назад убил гражданку Лотову. По факту убийства гражданки Лотовой 10 лет назад было возбуждено уголовное дело по признакам преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 105 УК РФ. В настоящий момент производство по данному уголовному делу в соответствии с п. 1 ч. 1 ст. 208 УПК РФ приостановлено.

Как должен поступить дежурный по Борскому отделу полиции? Является ли данное обращение гражданина Кошкина явкой с повинной? Обоснуйте Ваш ответ.

Задача №11. Обвиняемый в совершении ряда преступлений Фалин был задержан сотрудниками уголовного розыска и помещен один из изоляторов временного содержания УВД г. Энска. В дальейшем на основании судебного решения в отношении обвиняемого

Фалина была избрана мера пресечения — заключение под стражу, и был переведен в следственный изолятор г. Энска. В ходе производства предварительного следствия было установлено, что ряд преступлений им совершены в г. Борске, а также в г. Выборге. Причев г. Выборге обвиняемый Фаулин совершил самое тяжкое преступление: убийство при отягчающих обстоятельствах. По обстоятельств совершения всех преступлений имеется необходимость проведения следственных действий с участием Фаулина в указанных городах.

Как должен поступить в такой ситуации следователь? Определите место производства предварительного следствия. Имеются ли основания для соединения уголовных дел в данной ситуации? Кто имеет право соединять уголовные дела в одно производство? Обоснуйте Ваш ответ, используя умение проводить правовой анализ документов; правильно толковать нормативные правовые акты.

Задача №12. Дознавателем отдела дознания Борского района при производстве дознания в одном из научно-исследовательских учреждений был отобран ряд документов, имеющих отношение к делу, в том числе содержавших государственную тайну. Произведенные действия были изложены в документе под названием «Акт изъятия документов». Копия акта была вручена руководителю учреждения.

Правомерно ли действовал дознаватель? Какие виды процессуальных документов составляются при производстве дознания? Обоснуйте Ваш ответ, используя умение проводить правовой анализ документов; правильно толковать нормативные правовые акты.

Задача №13. Находясь в служебной командировке в г. Калининграде, гражданин Битюнов, житель г. Челябинска, совершил преступление. Потерпевшая по данному уголовному делу гражданка Морокаева, а также все свидетели, проживают в г. Калининграде.

Определите подследственность и подсудность данного уголовного дела.

Задача №14. В ходе судебного заседания адвокат подсудимого Иванова неоднократно нарушал порядок в судебном заседании. Нарушение порядка судебного заседания заключалось в прерывании председательствующего по данному уголовному делу, а также в выкриках места без его разрешения. Суд наложил на него денежное взыскание.

Оцените правильность действия суда? Обоснуйте Ваш ответ, используя умение проводить правовой анализ документов; правильно толковать нормативные правовые акты.

Задача №15. В отношении подсудимого Крюкова судом был вынесен обвинительный приговор, на основании которого он был осужден к лишению свободы сроком на 2 г. 3 мес. Однако при постановлении приговора суд не учел того обстоятельства, что у Крюкова осталась престарелая мать, нуждающаяся в постороннем уходе.

Должен ли суд учитывать данное обстоятельство при постановлении приговора? Какое решение должен принять суд? Обоснуйте Ваш ответ.

Задача №16. Явившись в судебное заседание по обвинению Самуилова в причинении умышленного вреда здоровью средней тяжести,

потерпевший Ягодин узнал, что дело будет рассмотрено в особом порядке принятия судебного решения. Считая, что уголовное дело по

обвинению Самуилова должно быть рассмотрено судом в обычном

порядке, с непосредственным исследованием всех доказательств,

Ягодин выступил против особого порядка принятия судебного решения, заявив перед судом ходатайство о проведении судебного разбирательства в общем порядке, с исследованием всех доказательств.

Подлежит ли данное ходатайство удовлетворению?

Задача №17. Получив уголовное дело с обвинительным актом в отношении Антохина 27 августа сего года, мировой судья назначил судебное заседание на 6 сентября сего года. Однако уже 31 августа сего года выяснилось, что Антохин попал в аварию и находится на излечении в стационаре, откуда выйдет не ранее, чем через 2 недели.

Как надлежит поступить мировому судье? В какой срок должно быть начато рассмотрение дела со дня поступления дела к мировому судье?

Задача №18. В судебном разбирательстве уголовного дела по обвинению Гропакова в клевете потерпевший Леньков и Гропаков пришли к примирению, причем условием примирения стало соглашение о выплате Гропаковым Ленькову 10 тыс. руб. Мировой судья прекратил уголовное дело. Однако вопреки соглашению Гропаков не выплатил Ленькову обещанную денежную сумму, в связи с чем Леньков обратился к мировому судье с ходатайством о возобновлении производства по данному делу.

Как надлежит поступить мировому судье? Обоснуйте Ваш ответ, используя навык выбирать соответствующие нормы права, позволяющие принять правильное решение и совершить юридические действия при решении задач профессиональной деятельности;

Задача №19. Органами предварительного следствия Сульдину было предъявлено обвинение в умышленном убийстве, совершенном на почве ссоры Сулвдина с супругами Феклистовыми. После возвращения присяжных заседателей в зал судебного заседания председательствующий, ознакомившись с вопросным листом, указал на наличие противоречий и неясностей в ответах на вопросы № 2 и 3, объяснил, в чем выражаются эти противоречия, и предложил присяжным заседателям возвратиться в совещательную комнату для внесения уточнений в вопросный лист. По просьбе старшины присяжных заседателей он вручил им дубликат вопросного листа, разъяснив, что первый вопросный лист они должны сохранить. Возвратившись в совещательную комнату, присяжные заседатели зачеркнули первый вопросный лист и приступили не к внесению уточнений в него, а к повторному обсуждению поставленных вопросов, в том числе и тех, на которые не было обращено их внимание. В результате коллегия присяжных заседателей вынесла вердикт о недоказанности совершения Сульдиным убийства супругов Феклистовых, в связи с чем был постановлен оправдательный приговор.

Оцените данную ситуацию, выбирая соответствующие нормы права, позволяющие принять правильное решение и совершить юридические действия при решении задач профессиональной деятельности. Были ли нарушены нормы уголовно-процессуального законодательства в данной ситуации? Если нормы уголовно-процессуального законодательства были нарушены, то в чем это проявилось? Какое решение должен принять суд апелляционной инстанции в случае подачи апелляционного представления прокурора на оправдательный приговор суда?

Задача №20. По уголовному делу Крапивина, осужденного по ч. 2. ст. 158 УК РФ, им самим была подана апелляционная жалоба, в которой указывалось на неправильное применение судом первой инстанции уголовного закона (по мнению Крапивина, содеянное им следует квалифицировать по ч. 1 ст. 158 УК РФ). Рассматривая данную жалобу, суд апелляционной инстанции пришел к выводу о том, что суд первой инстанции правильно применил норму уголовного закона. При этом выяснилось, что в процессе

производства по делу имело место нарушение уголовно-процессуального закона, в частности, было нарушено право Крапивина на защиту.

Какое решение должен принять суд апелляционной инстанции? Назовите основные черты апелляционного производства.

Задача №21. Ярославским областным судом Мамаев осужден по п. «б» ч. 4 ст. 159 УК РФ (совершение кражи в особо крупном размере). По вступлении приговора в законную силу осужденный Мамаев направлен для отбывания наказания в исправительную колонию общего режима, которая находится в Московской области. Отбыв половину назначенного срока наказания, Мамаев обратился к председателю Московского областного суда с ходатайством об условно-досрочном освобождении.

Какое решение должен принять председатель Московского областного суда по заявленному ходатайству? Правомерно ли было направлено ходатайство осужденного Мамаева? Ответьте, выбирая соответствующие нормы права, позволяющие принять правильное решение и совершить юридические действия при решении задач профессиональной деятельности.

Задача №22. Журавлев за использование заведомо подложного документа приговорен к штрафу в размере 120 тыс. руб. После вступления в законную силу приговора жена осужденного Журавлева обратилась в суд, постановивший приговор, с ходатайством об отсрочке исполнения приговора своего мужа на два года, так как в настоящее время у него нет такой суммы, необходимой для немедленной оплаты штрафа. Кроме того, у Журавлева на иждивении находятся трое членов семьи. Работает он менеджером в ООО «Клэп», месячная оплата его труда составляет 10 тыс. руб.

Вправе ли суд, постановивший приговор, отсрочить исполнение приговора? Какое решение должен принять суд по поступившему ходатайству?

Задача №23. Суд кассационной инстанции, отменяя приговор с направлением дела на новое судебное рассмотрение, указал в своем постановлении, что «с учетом изложенного действия Мошина необходимо квалифицировать как разбойное нападение». И далее: «поскольку Мошин был осужден по ч. 1 ст. 157 УК РФ к одному году исправительных работ, новое преступление совершил в период отбывания наказания, поэтому при назначении нового наказания необходимо применить ст. 70 УК РФ».

Оцените правильность действия суда кассационной инстанции.

Задача №24. Залеским районным судом Борской области Тулин был осужден по ч. 3 ст. 162 УК РФ. Определением судебной коллегии областного суда приговор оставлен без изменения. Адвокатом Тулина была подана кассационная жалоба в президиум Борского областного суда. Судья, изучив кассационную жалобу, вынес постановление об отказе в удовлетворении кассационной жалобы.

Имеет ли право адвокат Тулина повторно подать кассационную жалобу или надзорную жалобу? Какая судебная инстанция вправе рассматривать повторную кассационную жалобу или надзорную жалобу?

Задача №25. Юровский был признан виновным в совершении преступления, предусмотренного ч. 2 ст. 167 УК РФ, однако обвинительный приговор был вынесен судом без назначения наказания. Суд кассационной инстанции оставил приговор без изменений. Прокурором в надзорном порядке было вынесено представление, в котором указывалось, что суд совершил ошибку, признав Юровского виновным в совершении преступления и не назначив ему за него наказание, тем самым ущемил права потерпевшей стороны.

Оцените доводы надзорного представления. Подлежит ли оно удовлетворению? Перечислите основные черты надзорного производства.

Задача №26. По приговору Борского областного суда Кулиев осужден по п. «а» ч. 3 ст. 111, п. «а» ч. 2 ст. 213, п. «а», «б», «в» ч. 2 ст. 158 УК РФ, а также признан судом виновным по ч. 2 ст. 167 УК РФ, но наказание по данной статье не назначено. Судебная коллегия по уголовным делам Верховного Суда РФ оставила приговор без изменения. Заместитель Генерального прокурора РФ ходатайствовал в своем надзорном представлении об отмене судебных решений в отношении Кулиева. По мнению автора надзорного представления, суд совершил ошибку, признав Кулиева виновным в совершении преступления, предусмотренного ч. 2 ст. 167 УК РФ, и не назначив ему за него наказание, тем самым ущемил права потерпевшей стороны.

Президиум Верховного Суда РФ отказал в удовлетворении надзорного представления.

Оцените правильность действий суда надзорной инстанции.

Задача №27. Гулиев был осужден к пяти годам лишения свободы с отбыванием наказания в исправительной колонии общего режима. Спустя пять месяцев после поступления в исправительное учреждение в связи со странностями в его поведении Гулиев был направлен к врачу-психиатру, который констатировал наличие у него хронической психической болезни. По мнению врача-психиатра, Гулиев страдает ею уже в течении нескольких лет, а в момент совершения преступления он также был болен и невменяем.

Является ли данное обстоятельство основанием для возобновления производства по уголовному делу ввиду новых или вновь открывшихся обстоятельств?

Задача №28. Борским гарнизонным военным судом рядовой Чуев был осужден к пяти годам лишения свободы с отбыванием наказания в колонии общего режима. Отбывая наказание, Чуев обратился к прокурору Борского округа с жалобой на приговор. В своей жалобе он просил «помочь ему изменить приговор, в связи с тем что к нему во время следствия применялись недозволенные методы, следствие производилось с грубыми нарушениями уголовно-процессуального законодательства, а сам приговор основан на подложных доказательствах». По результатам проверки материалов уголовного дела в отношении Чуева прокурором округа было возбуждено производство ввиду вновь открывшихся обстоятельств. В ходе расследования все факты, указанные Чуевым, подтвердились. На основании данных материалов расследования прокурором округа было вынесено кассационное представление в президиум окружного суда.

Оцените правильность действий прокурора, выбирая соответствующие нормы права, позволяющие принять правильное решение и совершить юридические действия при решении задач профессиональной деятельности.

Задача №29. По уголовному делу о краже имущества, принадлежащего на праве собственности гражданину Горинову, совместно с военнослужащим рядовым Кошелевым был привлечен к уголовной ответственности его соучастник Борисов — учащийся профессионально- технического училища, которому на момент возбуждения уголовного дела исполнилось 17 лет 11 месяцев. К моменту привлечения в качестве обвиняемого Борисов достиг совершеннолетия.

По каким правилам должны происходить расследование и дальнейшее производство по уголовному делу? Изложите особенности судопроизводства по уголовным делам в отношении несовершеннолетних.

Задача №30. Несовершеннолетний Яшин признан судом виновным в совершении хулиганских действий, осуществляемых совместно со взрослыми соучастниками, которые были инициаторами преступления. Суд, разрешая уголовное дело, пришел к выводу, что Яшин, хоть и совершил преступление, может исправиться без применения к нему уголовного наказания.

Какое решение следует принять суду в данной ситуации? В каком процессуальном документе и каким образом оно должно быть сформулировано?

Задача №31. При проведении двух очных ставок с участием несовершеннолетнего обвиняемого Гринева участвовал его законный представитель. По окончании указанных следственных действий законный представитель потребовал от следователя представление протоколов для ознакомления. Следователь отказал ему в устной форме, заявив, что до окончания расследования материалы уголовного дела не могут быть предъявлены посторонним лицам.

Соответствуют ли закону требования законного представителя и решение следователя? Ответьте, выбирая соответствующие нормы права, позволяющие принять правильное решение и совершить юридические действия при решении задач профессиональной деятельности.

Задача №32. К следователю, в производстве которого находилось уголовное дело в отношении Ставцева, признанного невменяемым в совершении деяния, запрещенного уголовным законом, обратилась его приемная мать Малахова с ходатайством о признании ее законным представителем.

Следователь отказал Малаховой в удовлетворении заявленного ею ходатайства на том основании, что интересы Ставцева по делу в достаточной степени способен представлять его защитник, участвующий в деле.

Дайте правовую оценку ситуации, указанной в условии задачи, выбирая соответствующие нормы права, позволяющие принять правильное решение и совершить юридические действия при решении задач профессиональной деятельности.

Задача №33. На третий день рассмотрения уголовного дела о применении принудительных мер медицинского характера в отношении Хлебова в судебное заседание не явился его законный представитель Горшков, не имея на это уважительных причин. Судья продолжил судебное заседание, по окончании которого вынес постановление о назначении Хлебову принудительных мер медицинского характера.

Соболев, получивший постановление суда, обратился с жалобой к прокурору района с требованием отменить решение суда, вынесенное в отсутствие законного представителя.

Правомерна ли жалоба законного представителя Соболева? Соответствуют ли требованиям закона действия судьи?

Задача №34. Котлярову было предъявлено обвинение в связи с совершением разбойного нападения и избрана мера пресечения в виде заключения под стражу. Во время нахождения в следственном изоляторе у обвиняемого Котлярова обнаружены признаки психического расстройства, что существенно затруднило расследование уголовного дела. Следователь, в производстве которого находилось уголовное дело, вынес постановление о прекращении уголовного дела, в соответствии с которым направил Котлярова в судебное отделение психиатрического стационара специализированного типа с интенсивным наблюдением.

Соответствует ли уголовному и уголовно-процессуальному законодательству решение следователя?

Задача № 35. Соколов, являясь следователем следственного отдела по ОВД Энского района, фальсифицировал доказательства по уголовному делу и незаконно освободил от уголовной ответственности подозреваемого в совершении преступления.

Каков порядок возбуждения уголовного дела в отношении Соколова, являющегося следователем следственного отдела по ОВД Энского района?

Задача №36. Федеральный судья Энского гарнизонного военного суда подполковник юстиции Радов был застигнут рядом с местом убийства гражданина Кулакова и задержан по подозрению в совершении данного преступления. Документов, подтверждающих статус федерального судьи, в момент задержания у Радова не оказалось, и он был помещен в камеру предварительного заключения местного ОВД. На следующий день следователем Следственного комитета РФ по Борскому району было возбуждено уголовное дело по признакам преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 105 УК РФ, в отношении Радова, в действиях которого следователь усмотрел признаки преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 105 УК РФ.

После возбуждения уголовного дела следователем был произведен допрос Радова, в ходе которого выяснилось, что тот является федеральным судьей Энского гарнизонного военного суда.

Оцените действия следователя в данной ситуации. Разъясните порядок возбуждения уголовного дела в отношении федерального судьи военного суда. Какому суду будет подсудно уголовное дело в отношении Радова в случае обнаружения в его действиях признаков состава преступления?

Задача №37. Мировой судья Алексеев, управляя автомобилем Рено-Лагуна, двигаясь с превышением скорости, съехал на обочину дороги и совершил наезд на стоящий автомобиль Дэу-Матиз. Находящийся в машине гражданин Родин получил травму и подал заявление о привлечении Николаева к ответственности в ближайший орган внутренних дел.

Каков порядок приема, проверки и разрешения заявления гражданина Родина? Кто вправе принять решение о возбуждении уголовного дела?

Задача №38. В отношении гражданина Российской Федерации Мамонтова поступил запрос из Министерства внутренних дел Испании о его выдаче для привлечения к уголовной ответственности за совершенные им кражи во время, когда он находился на территории Испании в туристической поездке.

Подлежит ли гражданин Мамонтов выдаче правоохранительным органам Испании?

Задача №39. Гражданин Угрюмов, находясь в Швейцарии, на протяжении нескольких лет занимался переводом денежных средств, нажитых преступным путем, из России за рубеж. На основании поступившего запроса он был выдан правоохранительным органам Российской Федерации. Однако через несколько дней в Россию поступил запрос из Польши о выдаче гражданина Угрюмова для решения вопроса о привлечении его к уголовной ответственности за совершение им аналогичных преступлений на территории Польши.

Подлежит ли гражданин Угрюмов выдаче в Польшу, согласно поступившему запросу?

Задача №40. Из Республики Казахстан в Российскую Федерацию поступил запрос о выдаче Трюкова, гражданина Российской Федерации, для привлечения к уголовной ответственности за совершенное им хищение имущества гражданки Пряниной во время движения поезда по территории Республики Казахстан.

Может ли выдача гражданина Трюкова быть отсрочена ввиду осуществления уголовного преследования в отношении него со стороны правоохранительных органов Российской Федерации?

Критерии и шкала оценки практических задач

<u>r</u> - <u>r</u>	r - 1
показано умение и практические навыки самостоятельно анализировать факты, события, явления, правоотношения в их	отлично
взаимосвязи и диалектическом развитии; умения принимать	
юридически значимые решения и их документально оформлять;	
устанавливать причинно-следственные связи, интегрировать	
знания различных областей, аргументировать собственную точку	
зрения.	
показано умение и практические навыки самостоятельно	хорошо
анализировать факты, события, явления, правоотношения в их	
взаимосвязи и диалектическом развитии, даны достаточно	
обоснованные ответы на поставленные вопросы в практическом	
задании; продемонстрировано умение принимать юридически	
значимые решения и их документально оформлять, но	
отдельные положения недостаточно увязываются с	
требованиями нормативных документов; ответы недостаточно	
четкие.	
даны в основном правильные ответы на все поставленные	удовлетворительно
вопросы, но без должной глубины и обоснования, при	
выполнении практического задания; частично показано умение и	
практические навыки самостоятельно анализировать факты,	
события, явления, правоотношения в их взаимосвязи и	
диалектическом развитии, документально оформлять	
юридически значимые решения; ответы нечеткие и без должной	
логической последовательности.	
задание, по существу, не выполнено.	неудовлетворительно

# Составление проектов документов, заключений по условиям

Текст задания 1.

Гражданином Поваловым, работающим менеджером в ООО «Савенрок», было направлено заявление о преступлении, предусмотренном ч. 1 ст. 201 УК РФ, в следственный отдел по Ленинскому району. Данное преступление, по мнению гражданина Повалова, было совершено директором коммерческой организации ООО «Савенрок», гражданином Кугодовым. В ходе проводимой проверки сообщения о преступлении было выявлено, что гражданин Куголов, злоупотребив своими служебными полномочиями, причинил существенный вред правам и законным интересам названной организации. Кроме того, в материалах проведенной проверки отсутствуют какие-либо данные, свидетельствующие о согласии ООО «Савенрок» на привлечение гражданина Куголова к уголовной ответственности, также нет другого заявления этой организации, необходимого для осуществления уголовного преследования в отношении его, за исключением заявления гражданина Повалова.

- 1. Какое решение должен принять руководитель следственного органа по Ленинскому району?
- 2. Составьте мотивировочную часть постановления об отказе в возбуждении уголовного дела или о возбуждении уголовного дела, ссылаясь на нормы УПК РФ.

Текст задания 2.

Следователь следственного отдела Следственного комитета по Ставропольскому краю, расследуя убийство при отягчающих обстоятельствах Солодова, совершенное возле дома № 5 по ул. Октябрьской, пришел к выводу о необходимости проведения в ближайшие дни следующих следственных действий:

- обыски в домах Соколова и Викторова, проживающих в г. Ставрополе на ул. Тургенева соответственно в доме № 4 и в доме № 7;
  - допросить свидетелей Аничкина и Соловьева;
- провести выемку документов в квартире у гражданина Цуканова, проживающего по адресу: г. Ставрополь, ул. Доваторцев, д. 5, кв. 55;
  - освидетельствование гражданина Куклина;
- задержать в порядке ст.91 УПК РФ гражданина Есина, проживающего по адресу: г. Ставрополь, ул. Красная, д. 45, кв. 55;
- наложить арест на почтово-телеграфную корреспонденцию, поступающую на имя Солодова.
- 1. Какие из названных следственных и процессуальных действий следователь вправе производить самостоятельно, а какие с санкции суда? Можно ли проводить обыск без санкции суда? В каком случае и как процессуально это решение оформляется?
- 2. Составьте мотивировочную часть постановления о производстве обыска в случаях, нетерпящих отлагательства

Текст задания 3.

Шофер воинской части 00000 гражданин Колесников следовал на закрепленном за ним автомобиле ЗИЛ-131 в г. Светлоград. По пути он остановил машину и тайно похитил с соседнего автомобиля, стоявшего рядом, несколько ящиков с продуктами на общую сумму 18 тыс. руб.

- 1. Что в данном случае будет поводом для возбуждения уголовного дела? К чьей подследственности относится расследование данного уголовного дела?
- 2. Составьте от имени соответствующего должностного лица заявление о совершении преступления, указав все необходимые в соответствии с УПК РФ данные.

Текст задания 4.

Гражданин Дуев совершил три кражи имущества и был привлечен в качестве обвиняемого в совершении преступления, предусмотренного п. «а», «б», «в» ч. 2 ст. 158 УК РФ. Кроме того, гражданин Дуев был привлечен в качестве обвиняемого в совершении преступления, предусмотренного ч. 2 ст. 159 УК РФ. В ходе дальнейшего расследования факт совершения им одной кражи не нашел подтверждения, не нашел подтверждения и факт совершения им мошенничества.

- 1. Как должен поступить следователь в данной ситуации для изменения обвинения по делу? Обоснуйте Ваш ответ.
- 2. Составьте мотивировочную часть постановления о прекращении уголовного преследования (в части)

Текст задания 5.

3 января было возбуждено уголовное дело о тяжком преступлении. 3 марта производство по данному уголовному делу по решению следователя было приостановлено за неустановлением лица, подлежащего привлечению в качестве обвиняемого.

10 апреля производство по делу было возобновлено в связи с необходимостью проведения следственных действий. 23 мая обвиняемому и его защитнику были предъявлены для ознакомления материалы уголовного дела. Ознакомление проводилось до 29 мая. 29 мая обвиняемый заболел и ознакомление с материалами дела не проводилось

до 15 июня, а затем выполнение данного действия было продолжено и ознакомление окончено было 23 июня. В тот же день следователь составил обвинительное заключение и направил его вместе с уголовным делом прокурору. Прокурор утвердил обвинительное заключение и 27 июня направил уголовное дело в суд для рассмотрения по существу.

- 1. Обвиняемый направил в суд жалобу о нарушении сроков расследования и затягивании следствия.
- 2. Составьте от имени обвиняемого жалобу, ссылаясь на нормы УПК РФ, регламентирующие сроки следствия по уголовному делу.

Текст задания 6.

Гражданин Васильков нанес своему товарищу Аносову несколько ударов ножом в область живота. От полученных ран гражданин Аносов скончался. Гражданин Васильков спрятал нож у своей знакомой — гражданки Поливановой. В ходе допроса гражданин Васильков заявил, что нож находится в шкафу в квартире гражданки Поливановой.

- 1. Какое следственное действие должен произвести следователь в целях обнаружения и изъятия ножа?
- 2. Составьте постановление о проведении необходимого следственного действия, указав нормы УПК РФ, предусматривающие и аргументирующие его проведение.

# Критерии и шкала оценки проекта юридического документа

Оценка «отлично» выставляется студенту, если он выполнил задание в полной мере на основе учебной, методической, дополнительной литературы, а также необходимых нормативно-правовых актов.

Оценка «хорошо» выставляется студенту, если он выполнил задание в полной мере на основе только учебной литературы, а также необходимых нормативно-правовых актов.

Оценка «удовлетворительно» выставляется студенту, если он выполнил задание частично на основе только учебной литературы, сделав при этом ряд существенных ошибок.

Оценка «неудовлетворительно» выставляется студенту, если задание, по существу, не выполнено.

### Типовые задания для промежуточной аттестации

### Перечень типовых контрольных вопросов для подготовки к экзамену

- 1. Понятие и назначение уголовного судопроизводства. Понятие и система стадий уголовного судопроизводства.
- 2. Понятие и виды правовых норм, возможные способы их толкования; Виды, содержание и формы уголовно-процессуальных актов.
- 3. Понятие, система и значение принципов уголовного судопроизводства.
- 4. Основные положения действующего уголовного и уголовно-процессуального законодательства, сущность и содержание основных понятий, категорий, институтов, правовых статусов участников уголовно-процессуальных правоотношений;
- 5. Участники уголовного судопроизводства: понятие и классификация.
- 6. Суд как участник уголовного судопроизводства. Полномочия суда. Состав суда. Судебный контроль за производством процессуальных действий, ограничивающих конституционные права граждан в уголовном судопроизводстве.
- 7. Прокурор как участник уголовного судопроизводства. Следователь в уголовном процессе: полномочия и процессуальная самостоятельность. Органы дознания и их полномочия в уголовном судопроизводстве.

- 8. Потерпевший в уголовном судопроизводстве: понятие и процессуальное положение. Частный обвинитель.
- 9. Подозреваемый в уголовном судопроизводстве: понятие и процессуальное положение. Обвиняемый в уголовном судопроизводстве: понятие и процессуальное положение. Защитник в уголовном судопроизводстве: понятие и полномочия.
- 10. Иные участники уголовного судопроизводства. Понятие и процессуальное положение.
- 11. Меры процессуального принуждения: понятие, виды и значение.
- 12. Задержание подозреваемого как мера процессуального принуждения.
- 13. Меры пресечения, избираемые без судебного решения: основания, процессуальный порядок избрания. Меры пресечения, избираемые по судебному решению: основания, процессуальный порядок избрания.
- 14. Доказательства в уголовном судопроизводстве: понятие, значение, классификация. Обстоятельства, подлежащие доказыванию по уголовному делу. Процесс доказывания: понятие и этапы.
- 15. Реабилитация в уголовном судопроизводстве: понятие и значение. Основания возникновения права на реабилитацию.
- 16. Жалоба в уголовном процессе: процессуальный порядок заявления и рассмотрения. Понятие, виды ходатайств в уголовном судопроизводстве: процессуальный порядок заявления, рассмотрения и разрешения.
- 17. Процессуальные издержки: понятие, виды. Процессуальные сроки: понятие, значение, виды, порядок исчисления.
- 18. Возбуждение уголовного дела: понятие, значение. Поводы и основание для возбуждения уголовного дела. Основания и порядок отказа в возбуждении уголовного дела.
- 19. Предварительное расследование как стадия уголовного процесса. Формы предварительного расследования. Общие условия предварительного расследования: понятие и система. Подследственность: понятие и виды.
- 20. Понятие и виды следственных действий. Общие правила, основания и порядок производства следственных действий. Виды следственных и иных процессуальных действий, производимых на основании судебного решения. Процессуальный порядок получения судебного решения.
- 21. Производство неотложных следственных действий. Органы и должностные лица, наделенные правом их производства.
- 22. Осмотр и освидетельствование: понятие, виды, основания и процессуальный порядок производства. Обыск, выемка: понятие, основания и порядок производства. Отличие выемки от обыска.
- 23. Допрос и очная ставка: понятие, основания и процессуальный порядок производства. Профессиональная и юридическая лексика, определяющая основные понятия и категории уголовного процесса, используемая при допросе.
- 24. Особенности допроса несовершеннолетнего свидетеля и потерпевшего. Профессиональная и юридическая лексика, определяющая основные понятия и категории уголовного процесса, используемая при допросе.
- 25. Предъявление для опознания: понятие, виды и порядок производства. Проверка показаний на месте: понятие, основания и порядок производства. Следственный эксперимент: понятие, цели, основания и процессуальный порядок производства.
- 26. Порядок назначения, производство судебной экспертизы. Обязательное назначение судебной экспертизы.
- 27. Привлечение лица в качестве обвиняемого: понятие, основания, значение и процессуальный порядок. Досудебное соглашение о сотрудничестве: порядок его заключения.

- 28. Основания, условия и процессуальный порядок приостановления предварительного расследования.
- 29. Основания, процессуальный порядок прекращения уголовного дела и (или) уголовного преследования.
- 30. Окончание предварительного следствия с обвинительным заключением. Окончание дознания с обвинительным актом.
- 31. Общий порядок подготовки к судебному заседанию.
- 32. Предварительное слушание.
- 33. Непосредственность и устность судебного разбирательства. Неизменность состава суда.
- 34. Гласность судебного разбирательства.
- 35. Судебное разбирательство в суде первой инстанции: понятие и значение. Структура судебного разбирательства.
- 36. Подготовительная часть судебного заседания.
- 37. Судебное следствие.
- 38. Прения сторон. Реплики участников прений сторон. Последнее слово подсудимого.
- 39. Понятие и виды приговора, его значение и содержание.
- 40. Производство в суде с участием присяжных заседателей: особенности и порядок.
- 41. Особенности производства в суде присяжных. Общий и запасной списки кандидатов в присяжные заседатели. Порядок, сроки составления и направления в суд общего и запасного списков кандидатов в присяжные заседатели.
- 42. Особенности производства у мирового судьи. Уголовные дела, рассматриваемые мировым судьей.
- 43. Особенности производства и полномочия мирового судьи по уголовному делу частного обвинения.
- 44. Особый порядок принятия судебного решения при согласии обвиняемого с предъявленным обвинением. Основания и условия применения особого порядка принятия судебного решения.
- 45.. Производство в суде второй (апелляционной) инстанции.
- 46. Понятие апелляционного обжалования. Предмет судебного разбирательства в апелляционном порядке.
- 47. Порядок рассмотрения уголовного дела судом апелляционной инстанции.
- 48. Пределы прав суда апелляционной инстанции. Решения, принимаемые судом апелляционной инстанции.
- 49. Исполнение приговора: порядок обращения приговора к исполнению и вопросы, связанные с исполнением приговора.
- 50. Порядок обращения к исполнению приговора, определения, постановления суда. Извещение об обращении приговора к исполнению. Предоставление родственникам свидания с осужденным. Производство по рассмотрению и разрешению вопросов, связанных с исполнением приговора.
- 51. Производство в суде кассационной инстанции.
- 52. Производство в надзорной инстанции.
- 53. Основания, порядок и сроки возобновления производства по уголовному делу ввиду новых или вновь открывшихся обстоятельств.
- 54. Особый порядок принятия судебного решения при согласии обвиняемого с предъявленным ему обвинением.
- 55. Особый порядок принятия судебного решения при заключении досудебного соглашения сотрудничества о сотрудничестве.
- 56. Производство по уголовным делам в отношении несовершеннолетних: его особенности и порядок.

- 57. Особенности производства о применении принудительных мер медицинского характера.
- 58. Особенности производства по уголовным делам в отношении отдельных категорий пип
- 59. Особенности производства по уголовным делам в отношении лиц, с которыми заключено досудебное соглашение о сотрудничестве.
- 60. Международное сотрудничество в сфере уголовного судопроизводства.

# Критерии оценки уровня сформированности компетенций для устного опроса:

- оценка «отлично»: обучающимся дан полный, развернутый ответ на поставленный вопрос; в ответе прослеживается четкая структура, логическая последовательность, отражающая сущность раскрываемых понятий, теорий, явлений. Знание по дисциплине демонстрируются на фоне понимания его в системе договорного права и междисциплинарных связей. Обучающийся владеет терминологией, способен приводить примеры, высказывает свою точку зрения с опорой на знания и опыт;
- оценка «хорошо»: обучающимся дан полный, развернутый ответ на поставленный вопрос, показано умение выделять существенные и несущественные признаки, причинноследственные связи. Ответ логичен, выстроен, но совершены единичные ошибки. Не в полной мере владеет знаниями по всей дисциплине. Даны ответы на дополнительные, поясняющие вопросы;
- оценка «удовлетворительно»: ответ на вопрос не полный, с ошибками. Обучающийся путается в деталях, с затруднением пользуется профессиональной терминологией. Есть замечания к построению ответа, к логике и последовательности изложения. Не отвечает на дополнительные вопросы;
- -оценка «неудовлетворительно»: ответ представляет собой разрозненные знания с существенными ошибками по вопросу, присутствует фрагментарность, нелогичность изложения. Обучающийся не осознает связь обсуждаемого вопроса с другими объектами дисциплины, речь неграмотная, не используется профессиональная терминология. Ответы на дополнительные вопросы не даны или неверные.

### Тестовые вопросы для промежуточной аттестации

### Тестовые задания для аттестации в форме экзамена

Тестовое задание 1

1. В комплекс прав законного представителя несовершеннолетнего обвиняемого входит право:

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) знать, в чем обвиняется несовершеннолетний;
- б) заявлять ходатайства и отводы;
- в) участвовать в любых следственных действиях, производимых с участием несовершеннолетнего обвиняемого;
  - г) участвовать в допросе потерпевшего по делу;
  - д) участвовать в обыске по месту жительства свидетеля.
- 2. Если имеются основания полагать, что действия законного представителя наносят ущерб интересам несовершеннолетнего подозреваемого (обвиняемого), то:

- а) в отношении законного представителя может быть применена мера пресечения;
- б) законный представитель может быть отстранен от участия в уголовном деле постановлением прокурора, следователя или дознавателя;
  - в) к участию в уголовном деле допускается другой законный представитель;
  - г) законный представитель может быть подвергнут материальному взысканию;

- 1. Письменные акты, в которых дознаватель и следователь фиксируют установленные на основе непосредственного восприятия сведения, имеющие значение для правильного разрешения дела:
  - а) протоколы следственных действий
  - б) обвинительные акты
  - в) протоколы судебных заседаний
  - 2. Вынесения постановления о приостановлении расследования не требуется:
  - а) да
  - б) нет, требуется, как принятие решения по делу
  - в) да, в редких случаях

### Тестовое задание 3

- 1. Действие по извлечению трупа из места захоронения по постановлению следователя называется:
  - а) эксгумация
  - б) преюдиция
  - в) экстрадиция
- 2. Гражданский иск юридический факт, из которого истец выдвигает свои требования и с началом которых закон связывает возникновение правоотношений между истцом и ответчиком:
  - а) да
  - б) нет
  - в) в редких случаях

#### Тестовое задание 4

- 1. Указ Екатерины II от 1765 г. устанавливал нижний порог уголовной ответственности с:
  - а) 10 лет
  - б) 15 лет
  - в) 20 лет
  - 2. Решение о признании лица в качестве потерпевшего принимается:
  - а) после прений сторон
  - б) до возбуждения уголовного дела
  - в) после возбуждения уголовного дела

## Тестовое задание 5

- 1. Правила УПК РФ не распространяются на лиц, нуждающихся в лечении от наркомании:
  - а) верно
  - б) неверно
  - в) иногда
  - 2. Правильны ли утверждения:
- 1. Уголовно-процессуальными полномочиями прокурора наделены только прокуроры районов
  - 2. Только следователь вправе возбудить уголовное дело
  - а) только 1
  - б) только 2
  - в) оба правильны
  - г) нет правильного ответа

- 1. Лицо, подавшее заявление в суд по уголовному делу частного обвинения и поддерживающее обвинение в суде:
  - а) частный обвинитель
  - б) государственный обвинитель
  - в) потерпевший
- 2. Производство по уголовным делам о преступлениях, совершенных иностранными гражданами или лицами без гражданства на территории Российской Федерации, ведется в соответствии с правилами:
  - а) Римского статута международного уголовного суда
  - б) Венской конвенции о праве международных договоров
  - в) Уголовно-процессуального кодекса РФ

Г		
Гестовоє	у эа паці	10 /
гсстово	Janarr	10 /

1. Результаты произведенных экспертом исследований оформляются эксперта

(вставьте пропущенное слово в надлежащем падеже)

2. Кратковременное (на срок не более 48 часов) ограничение свободы лица, подозреваемого в совершении преступления – это \_\_\_\_\_\_.

(вставьте пропущенное слово в надлежащем падеже)

#### Тестовое залание 8

1. Лицо признается гражданским истцом:

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) ходатайством обвиняемого
- б) приговором суда
- в) постановлением судьи
- г) постановлением следователя, дознавателя
- 2. Показания обвиняемого допускаются в качестве доказательств:
- а) нет
- б) да
- в) в редких случаях

### Тестовое задание 9

- 1. Существенные особенности по делам несовершеннолетних имеет предмет доказывания:
  - а) нет
  - б) да
  - в) иногда
  - 2:Уголовное судопроизводство имеет своим назначением
  - а) защиту интересов государства
  - б) защиту интересов участников уголовного процесса
  - в) защиту интересов суда
- г) защиту прав и законных интересов лиц и организаций, потерпевших от преступлений

]	Гестовое	задание	1	U	ļ
---	----------	---------	---	---	---

1. Уголовное судопроизводство осуществляется в срок.

(вставьте пропущенное слово в надлежащем падеже)

2. Для уголовного судопроизводства наиболее важно

- а) уголовное преследование и назначение виновным справедливого показания
- б) отказ от уголовного преследования невиновных, освобождение их от наказания
- в) реабилитация каждого, кто необоснованно подвергся уголовному преследованию
- г) и первое, и второе, и третье отвечает назначению уголовного судопроизводства

- 1. Уголовное преследование осуществляется
- а) следователем, дознавателем
- б) судом;
- в) органами полиции
- г) органами внутренних дел
- 2. Стадия уголовного процесса завершается
- а) следователем, дознавателем
- б) окончанием дознания
- в) началом предварительного следствия
- г) постановлением приговора
- д) принятием итогового процессуального решения

### Тестовое задание 12

- 1. В качестве стадии уголовного процесса выступает
- а) первичная проверка материалов
- б) предварительное расследование
- в) предъявление обвинения
- г) ознакомление обвиняемого с материалом уголовного дела
- 2. Уголовный процесс начинается со стадии
- а) получения сообщения о преступлении
- б) рассмотрение заявления о преступлении
- в) возбуждения уголовного дела
- г) принятия уголовного дела к производству

#### Тестовое задание 13

- 1. Уголовный процесс Росси является
- а) обвинительным
- б) состязательным
- в) судебно-следственным
- г) смешанным
- 2. Принципы уголовного процесса отличаются от общих условий производства в отдельных стадиях
  - а) принадлежностью к правовым нормам
  - б) тем, что закреплены в законе
  - в) действием на всех или нескольких стадиях уголовного процесса
  - г) декларативным характером

#### Тестовое задание 14

- 1. В соответствии с принципом законности
- а) никакие доказательства не имеют заранее установленной силы
- б) правосудие по уголовному делу в РФ осуществляется только судом
- в) обвинительный приговор не может быть основан на предположениях
- г) нарушение следователем норм УПК влечет за собой признание недопустимыми полученных таким путем доказательств
  - 2. В соответствии с принципом осуществления правосудия только судом

- а) никто не может быть признан виновным в совершении преступления и подвергнут уголовному наказанию не иначе как по приговору суда
- б) никто не может быть задержан по подозрению в совершении преступления или взят под стражу при отсутствии законных оснований
  - в) никто не может быть подвергнут пыткам
- г) суд создает необходимые условия для исполнения сторонами их процессуальных обязанностей и осуществления предоставленных им прав

- 1. В чем проявляется принцип осуществления правосудия только судом
- a) в обязанности суда возбудить уголовное дело при обнаружении признаков преступления
  - б) в обязанности суда прекратить уголовное дело при отказе прокурора от обвинения
- в) в признании лица невиновным при прекращении уголовного дела по реабилитирующему основанию
  - г) в признании лица виновным только по приговору суда
  - 2. Принцип уважения чести и достоинства личности запрещает

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) производство личного обыска подозреваемого с применением насилия, если он сопротивляется
- б) осуществление действий, унижающих честь участника уголовного судопроизводства
  - в) контроль и запись телефонных переговоров без судебного решения
  - г) наложение ареста на имущество обвиняемого

#### Тестовое задание 16

- 1 Принцип неприкосновенности личности предусматривает, что
- а) содержание под стражей до судебного решения допускается на срок не более 48 часов
- б) арест, заключение под стражу и содержание под стражей допускается только в отношении особо опасных преступников
- в) в отношении несовершеннолетних не может быть избрана мера пресечения, связанная с лишением свободы
  - г) лица женского пола не могут быть подвергнуты личному обыску
- 2. В соответствии с принципом охраны прав и свобод человека и гражданина в уголовном судопроизводстве
- а) дознаватель, следователь, прокурор и суд обязаны предупредить всех допрашиваемых свидетелей, что их показания могут использоваться в качестве доказательств в ходе дальнейшего производства по уголовному делу
- б) действия и решения должностных лиц, ущемляющие права участников судопроизводства, могут быть обжалованы в порядке, установленном УПК
- в) участникам уголовного судопроизводства должны быть разъяснены их права и обеспечена возможность осуществления этих прав
- г) допрашиваемые лица должны быть предупреждены об уголовной ответственности за дачу ложных показаний

#### Тестовое задание 17

1. Из презумпции невиновности следует

- а) обязанность доказывания не может быть возложена на обвиняемого
- б) недоказанная виновность означает доказанную невиновность

- в) обвиняемый по делам частного обвинения обязан доказать свою невиновность
- г) обвиняемый, содержащийся под стражей, не может избирать и быть избранным в представительные органы государственной власти
- 2. В каком случае обязанность доказывания невиновности может быть возложена на обвиняемого
  - а) по делам частного обвинения
  - б) если сам обвиняемый ходатайствует об этом
  - в) если обвиняемый имеет защитника
  - г) на обвиняемого не может быть возложена эта обязанность

- 1. Право обвиняемого на защиту не включает в себя
- а) право пользоваться помощью защитника или отказаться от нее
- б) право знать, в чем именно он обвиняется
- в) право представлять доказательства по делу
- г) право не являться по вызовам следствия
- 2. При оценке доказательств судом, присяжными заседателями, прокурором, следователем, дознавателем
  - а) главную роль играет наличие формальных доказательств
  - б) должны отдать предпочтение показаниям потерпевших от преступлений
  - в) с недоверием отнестись к показаниям обвиняемого
  - г) они должны руководствоваться законом и совестью

# Тестовое задание 19

- 1. Судопроизводство в военных судах РФ ведется
- а) на языке, которым владеет председательствующий на судебном заседании
- б) на русском языке или языке национальной республики
- в) только на русском языке
- г) на языке большинства населения данной личности
- 2. Какие из нижеследующих утверждений правильны
- а) в Верховном Суде республики, входящей в РФ, уголовное судопроизводство ведется только на государственном языке этой республики
- б) в Верховном Суде РФ производство по уголовным делам ведется только на русском языке
- в) в районном суде судопроизводство ведется на языке, которым владеет подсудимый
  - г) уголовное судопроизводство во всех судах ведется только на русском языке

### Тестовое задание 20

1. Какие из перечисленных субъектов уголовного процесса являются участниками со стороны обвинения

- а) мировой судья
- б) судья федерального суда общей юрисдикции
- в) следователь
- г) переводчик
- д) потерпевший
- 2. Какие их перечисленных субъектов уголовного процесса являются участниками со стороны защиты
  - а) потерпевший
  - б) гражданский истец

- в) гражданский ответчик
- г) специалист

- 1. Какие из утверждений являются неправильными
- а) в качестве прокурора в уголовном процессе может выступить заместитель районного прокурора
  - б) прокурор осуществляет надзор за постановлением приговора судом
  - в) компетенция прокурора различается в зависимости от стадий процесса
  - г) прокурор не поддерживает в суде государственное обвинение
  - 2. В ходе досудебного производства в полномочия прокурора входит
  - а) продление срока предварительного следствия
  - б) приостановление или прекращение уголовного дела
  - в) дача санкции на задержание подозреваемого
  - г) направление уголовного дела в суд

### Тестовое задание 22

- 1. В ходе судебного производства по уголовному делу публичного обвинения
- а) участие прокурора строго обязательно
- б) участие прокурора обязательно, если того требует суд
- в) участие прокурора обязательно, если того требует сторона защиты
- г) государственным обвинителем может быть должностное лицо прокуратуры
- 2. Если с указанием руководителя следственного органа о квалификации преступления и объема обвинения следователь не согласен, то
  - а) он обязан исполнить указание, а потом обжаловать его прокурору
  - б) он вправе передать дело другому следователю
- в) он вправе не исполнять указание, обжаловав его руководителю вышестоящего следственного органа
  - г) он может обжаловать указание в суд

### Тестовое задание 23

- 1. В ходе производства по уголовному делу следователь уполномочен:
- а) передавать уголовное дело прокурору для направления по подследственности
- б) возбуждать уголовное дело в порядке, установленном УПК
- в) самостоятельно принимать решения о производстве всех следственных и иных процессуальных действий
- г) не принимать уголовные дела к своему производству, если считает это нецелесообразным
- 2. Несогласие следователя с какими указаниями руководителя следственного органа приостанавливает их исполнение
  - а) о прекращении уголовного дела
  - б) о назначении судебной экспертизы
  - в) о допросе свидетелей
  - г) о производстве освидетельствования потерпевшего

#### Тестовое задание 24

- 1. Каковы возможные решения вышестоящего руководителя следственного органа в случае, когда исполнение указаний руководителя следственного органа приостановлено в связи с несогласием следователя
- а) прямое указание следователю подчиниться данным ему указаниям, невзирая на его несогласие

- б) возбуждение перед судом ходатайства об отводе следователя
- в) отмена указаний нижестоящего руководителя следственного органа
- г) указание прокурору рассмотреть вопрос по существу
- 2. Какие из утверждений являются неправильными

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) руководитель следственного органа не вправе передавать дело от одного следователя другому
- б) руководитель следственного органа вправе давать следователю указания о квалификации преступления и объеме обвинения
  - в) указания руководителя следственного органа необязательны для следователя
- г) руководитель следственного органа вправе лично производить предварительное следствие

### Тестовое задание 25

- 1. Если следователь не согласен с указанием руководителя следственного органа о квалификации преступления или объеме обвинения, то
  - а) он обязан исполнить указание, а потом обжаловать его прокурору
  - б) он вправе передать дело другому следователю
- в) он вправе не исполнять указание при обжаловании его руководителю вышестоящего следственного органа
  - г) он может обжаловать указание лишь самому руководителю следственного органа
- 2. Может ли руководитель следственного органа отменить постановление следователя
  - а) ни в коем случае
  - б) да, в любом случае
- в) да, если это постановление незаконное или необоснованное, он своим постановлением отменяет постановление следователя
  - г) да, если об этом будет указание прокурора

# Тестовое задание 26

- 1. В полномочия руководителя следственного органа не входит
- а) поручение производства предварительного следствия следователю
- б) отмена незаконных или необоснованных постановлений прокурора
- в) передача уголовного дела другому следователю
- г) изменение состава следственной группы
- 2. Какие из этих организаций не могут быть отнесены к органам дознания
- а) органы внутренних дел РФ
- б) органы Федеральной службы судебных приставов
- в) частные охранные предприятия
- г) органы государственной противопожарной службы

### Тестовое задание 27

1. Дознаватель вправе самостоятельно принять решение

- а) о предъявлении подозреваемому обвинения
- б) о производстве обыска в случаях, не требующих отлагательства
- в) о производстве осмотра места происшествия
- г) о привлечении лица в качестве обвиняемого
- 2. При несогласии дознавателя с указаниями прокурора или начальника подразделения дознания исполнение этих указаний

- а) приостанавливается, если это указания о прекращении уголовного дела или направлении его в суд
- б) приостанавливается, если это указания начальника подразделения дознания, обжалованные прокурору
  - в) приостанавливается лишь по решению суда
  - г) не приостанавливается

- 1. Потерпевшим может быть признано
- а) лицо, которому известны какие-либо обстоятельства, имеющие значение для расследования уголовного дела
  - б) лицо, ошибочно оштрафованное за безбилетный проезд в городском автобусе
  - в) лицо, которому преступлением причинен моральный вред
  - г) представитель обвиняемого, оправданного судом
  - 2. В комплекс прав потерпевшего входит
- а) право знакомиться в ходе предварительного расследования со всеми материалами уголовного дела
  - б) право заявлять ходатайство и отводы
  - в) право получать копии постановлений и назначении экспертиз
- г) право участвовать в судебном разбирательстве по вопросу об условно-досрочном освобождении осужденного

#### Тестовое задание 29

- 1. При неявке потерпевшего по вызову без уважительных причин он может быть подвергнут
  - а) отстранению от должности
  - б) задержанию
  - в) приводу
  - г) домашнему аресту
  - 2. Не является обязанностью потерпевшего
  - а) давать правдивые показания
  - б) подвергаться освидетельствованию
  - в) не отлучаться с места жительства без соответствующего разрешения
  - г) соблюдать порядок в зале судебного заседания

#### Тестовое задание 30

- 1. В комплекс прав подозреваемого не входит право
- а) знать, в чем он подозревается
- б) отказаться от дачи объяснений и показаний
- в) собирать доказательства
- г) заявлять ходатайства и отводы
- 2. Для признания лица обвиняемым необходимо
- (Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)
- а) постановление обвинительного приговора
- б) отмена оправдательного приговора
- в) вынесение постановления о привлечении лица в качестве обвиняемого
- г) вынесение обвинительного акта или обвинительного постановления

### Тестовое задание 31

- 1. Каково соотношение понятий «уголовный процесс» и «уголовное судопроизводство»?
  - а) эти понятия тождественны;

- б) уголовный процесс составная часть уголовного судопроизводства;
- в) уголовное судопроизводство составная часть уголовного процесса.
- 2. Уголовно-процессуальные \_\_\_\_\_\_ в уголовном процессе это установленные законом условия обеспечения прав участников процесса; совокупность установленных законом правовых норм, обеспечивающих законное и обоснованное разрешение каждого уголовного дела; средства обеспечения нормальной деятельности суда, органов прокуратуры и следствия;

(Вставьте пропущенное слово в форме соответствующего падежа)

- 3. Субъектами уголовного преследования могут быть:
- а) прокурор, следователь, дознаватель;
- б) руководитель следственного органа, начальник органа дознания;
- в) гражданский истец и его представитель;
- г) потерпевший, его законный представитель и/или представитель;
- д) руководитель коммерческой организации, если уголовное дело возбуждено по его заявлению;
  - е) все указанные ответы правильные.

## Тестовое задание 32

- 1. В качестве самостоятельной стадии уголовного процесса выступает:
- а) предварительное следствие;
- б) постановление приговора;
- в) производство по делам несовершеннолетних;
- г) исполнение приговора;
- д) все указанные ответы правильные.
- 2. Вопрос о назначении судебного заседания решается на стадии \_\_\_\_\_

(Вставьте пропущенное слово в форме соответствующего падежа)

- 3. Какие из этих нормативных актов источники уголовно-процессуального права: (Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)
- а) приказ министра МВД;
- б) Конституция Российской Федерации;
- в) Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях;
- г) указания руководителя следственного органа;
- д) Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации;

#### Тестовое задание 33

- 1. Следственные действия в отношении иностранных граждан, не обладающих дипломатическим иммунитетом, на территории Российской Федерации производятся:
  - а) с их согласия;
  - б) по общим правилам;
  - в) с согласия дипломатического представительства соответствующей страны;
  - г) вообще не производятся на территории Российской Федерации.
- 2. Аналогия в уголовном судопроизводстве РФ \_\_\_\_\_ (применяется/не применяется)

(Вставьте пропущенное слово в форме соответствующего падежа)

3. Применяются ли нормы УПК РФ к гражданам иностранных государств, совершившим преступления на территории РФ:

- а) да, применяются ко всем иностранцам;
- б) нет, не применяются;
- в) применяются, но при условии, если эти граждане сами ходатайствуют об этом или дают на это согласие;

- г) применяются ко всем иностранцам, за исключением лиц, пользующихся правом дипломатической неприкосновенности.
- д) применяются в отношении лиц, пользующихся правом дипломатической неприкосновенности с их согласия или по их просьбе.

Тестовое задание 34.

1. Действие российского уголовно-процессуального закона в пространстве по общему правилу определяется местом \_\_\_\_\_

(Вставьте пропущенное слово в форме соответствующего падежа)

- 2. При производстве по уголовному делу в общем случае применяется уголовнопроцессуальный закон, действующий:
  - а) во время совершения преступления;
  - б) во время обнаружения преступления;
  - в) в момент возбуждения уголовного дела;
- г) во время производства соответствующего процессуального действия или принятия процессуального решения.
  - 3. Что понимается под нормой уголовно-процессуального права?

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) выраженные в законе общеобязательные правила поведения участников уголовнопроцессуальной деятельности;
  - б) статья уголовно-процессуального закона;
  - в) порядок производства следственных и судебных действий.

Тестовое задание 35.

- 1. В каком случае обязанность доказывания невиновности может быть возложена на обвиняемого:
  - а) по делам частного обвинения;
  - б) если сам обвиняемый ходатайствует об этом;
  - в) если обвиняемый имеет защитника;
  - г) на обвиняемого не может быть возложена эта обязанность;
  - д) этот вопрос действующим законодательством не урегулирован.
  - 2. Принцип презумпция невиновности означает, что:

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) неустранимые сомнения в невиновности обвиняемого могут быть положены в основу обвинительного приговора;
  - б) оправдательный приговор не может быть основан на предположениях;
  - в) недоказанная виновность равносильна невиновности;
  - 3, Какое из утверждений является неправильным:
  - а) принцип уголовного процесса обязательно закреплен в законе;
- б) публичность уголовного процесса обусловливает проведение открытого судебного разбирательства;
  - в) принцип законности обращен к любому участнику уголовного процесса;
- г) презумпция невиновности предполагает толкование неустранимых сомнений в виновности в пользу обвиняемого.

Тестовое задание 36.

1. Из принципа состязательности судопроизводства следует, что:

- а) стороны обвинения и защиты равноправны на всех стадиях процесса;
- б) суд создает необходимые условия для исполнения сторонами их процессуальных обязанностей и осуществления предоставленных им прав;

- в) на стадии предварительного расследования защитник вправе самостоятельно производить отдельные действия по защите подозреваемого (обвиняемого);
  - 2. Право обвиняемого на защиту включает в себя:
  - а) право пользоваться помощью защитника или отказаться от нее;
  - б) право знать, в чем именно он обвиняется;
  - в) право представлять доказательства по делу;
- г) право пользоваться помощью защитника бесплатно в случаях, предусмотренных законом;
  - д) все эти ответы правильные.
- 3. Судопроизводство в военных судах Российской Федерации ведется на\_\_\_\_\_\_языке

(Вставьте пропущенное слово в форме соответствующего падежа)

Тестовое задание 37.

- 1. Какие из нижеследующих утверждений правильны:
- а) в Верховном Суде республики, входящей в Российскую Федерацию, уголовное судопроизводство ведется только на государственном языке этой республики;
- б) в Верховном Суде Российской Федерации производство по уголовным делам ведется только на русском языке;
- в) если прокурор не владеет языком, на котором ведется судопроизводство, он имеет право бесплатно пользоваться помощью переводчика в порядке, установленном УПК;
- г) любому лицу, не владеющему языком судопроизводства, предоставляется переводчик
- 2. Какие из перечисленных субъектов уголовного процесса являются участниками со стороны защиты:

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) законный представитель несовершеннолетнего обвиняемого;
- б) гражданский истец;
- в) потерпевший;
- г) переводчик, услугами которого пользуется обвиняемый;
- д) гражданский ответчик;
- е) специалист, приглашенный защитником.
- 3. В ходе досудебного производства согласие прокурора необходимо и достаточно:
- а) для избрания меры пресечения в виде залога;
- б) для избрания меры пресечения в виде домашнего ареста;
- в) для принятия решения о приостановлении уголовного дела, возбужденного следователем и/или дознавателем;
- г) для возбуждения следователем перед судом ходатайства об избрании меры пресечения в виде заключения под стражу;
  - д) все указанные ответы неправильные.

Тестовое задание 38.

1. Какие из утверждений являются неправильными:

- а) руководитель следственного органа не вправе передавать дело от одного следователя другому;
- б) руководитель следственного органа вправе давать следователю указания о квалификации преступления и объеме обвинения;
  - в) указания руководителя следственного органа ненеобязательны для следователя;
- г) руководитель следственного органа вправе лично производить предварительное следствие;

- 2. В ходе предварительного следствия руководитель следственного органа имеет право:
  - а) принять уголовное дело к своему производству;
  - б) произвести предварительное следствие в полном объеме;
  - в) давать следователю указания о прекращении уголовного дела;
- г) проверять материалы уголовного дела, находящегося в производстве следователя данного отдела;
  - д) все указанные ответы правильные.
- 3. При несогласии дознавателя с указаниями прокурора или начальника органа дознания исполнение этих указаний \_\_\_\_\_ (приостанавливается/не приостанавливается), если это указания о прекращении уголовного дела или направлении его в суд.

(Вставьте пропущенное слово в форме соответствующего падежа)

Тестовое задание 39.

- 1. При неявке потерпевшего по вызову без уважительных причин он может быть подвергнут:
  - а) отстранению от должности;
  - б) задержанию;
  - в) приводу;
  - г) домашнему аресту.
  - 2. Какие из утверждений являются правильными:

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) гражданский истец всегда признается потерпевшим по делу;
- б) гражданский истец имеет право на возмещение только имущественного вреда;
- в) гражданский истец признается потерпевшим, лишь когда он является физическим лицом;
  - г) потерпевший может быть одновременно гражданским истцом;
- д) если в деле есть гражданский истец, то обязательно должен быть и гражданский ответчик.
  - 3. Кто осуществляет функцию защиты в уголовной процессе?

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) обвиняемый;
- б) адвокат;
- в) следователь;
- г) дознаватель;
- д) судья;
- е) прокурор.

Тестовое задание 40.

1. Какие виды уголовного преследования Вы знаете\_\_\_\_\_

(Вставьте пропущенные термины в форме соответствующего падежа)

2. По каким основаниям нельзя прекратить уголовное дело?

- а) за отсутствием состава преступления;
- б) за отсутствием субъекта состава преступления;
- в) за отсутствием события преступления;
- г) по истечении сроков давности уголовного преследования;
- д) в связи с отсутствием необходимости возбуждать уголовное дело.
- 3. Отличие уголовно-процессуального доказывания от научного познания состоит:
- а) в особом удостоверительном характере;

- б) в использовании специфических приемов познания;
- в) в стремлении к установлению истины;
- г) в использовании не только умозаключений и рассуждений, но и предметнопрактических действий;
  - д) все указанные ответы правильные.

# Тестовое задание 41.

- 1. Отличие уголовно-процессуального доказывания от логического состоит:
- а) в стремлении к установлению истины;
- б) в строгой регламентации средств доказывания;
- в) в стремлении убедить оппонента;
- г) все указанные ответы правильные.
- 2. Доказательствами по уголовному делу являются:
- а) фактические данные, обладающие признаками относимости и допустимости;
- б) событие и состав преступления, виновность обвиняемого и иные важные обстоятельства;
- в) любые сведения, на основе которых устанавливаются наличие или отсутствие обстоятельств, подлежащих доказыванию, и иных обстоятельств, имеющих значение для уголовного дела;
  - г) все указанные ответы правильные.
  - 3. В качестве доказательств НЕ допускаются:

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) показания обвиняемого, данные на очной ставке;
- б) показания заинтересованного свидетеля;
- в) часть заключения эксперта, содержащая ответы на вопросы, которые не были перед ним поставлены;
  - г) показания специалиста, явившегося в суд по приглашению одной из сторон;
  - д) протоколы опросов свидетелей, произведенных защитником обвиняемого;

# Тестовое задание 42.

- 1. Каким признаком определяется допустимость доказательств:
- а) силой доказательств;
- б) свойством доказательств устанавливать предмет доказывания;
- в) соблюдением закона при получении доказательств;
- г) содержанием доказательств.
- 2. Доказательство, полученное с нарушением закона, заведомо является:

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) допустимым;
- б) относимым;
- в) незаконным;
- г) недопустимым;
- д) недостоверным.
- 3. О произведенном задержании орган дознания, дознаватель или следователь обязан сообщить в письменном виде прокурору в течение \_\_\_\_\_ часов с момента задержания подозреваемого;

(Вставьте пропущенное слово в форме соответствующего падежа)

### Тестовое задание 43.

- 1. В какой срок должен быть допрошен задержанный подозреваемый:
- а) немедленно:
- б) сразу же после возбуждения уголовного дела;

- в) в течение 24 часов с момента его фактического задержания;
- г) как только он согласится дать показания.
- 2. Личный обыск задержанного:
- а) возможен только с его согласия;
- б) возможен только при наличии санкции суда;
- в) возможен только при наличии санкции прокурора;
- г) возможен только при вынесении соответствующего постановления о задержании лица;
- 3. Если постановление судьи о заключении под стражу либо продлении срока задержания не поступит в течение 48 часов с момента задержания, то:
- а) начальник места содержания подозреваемого направляет судье запрос, который подлежит немедленному рассмотрению;
- б) начальник места содержания подозреваемого немедленно освобождает его и уведомляет об этом следователя (орган дознания), в производстве которого находится уголовное дело, и прокурора;
- в) прокурор своим постановлением вправе продлить срок задержания, но не более чем на 24 часа.

Тестовое задание 44.

1. Уведомление близких родственников о задержании подозреваемого:

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) производится в обязательном порядке не позднее 12 часов с момента задержания;
- б) производится в обязательном порядке, когда подозреваемый является несовершеннолетним;
  - в) обязательно только тогда, когда подозреваемый является иностранцем;
  - г) с санкции прокурора может вообще не производиться.
- 2. В каких из перечисленных случаев НЕТ достаточных оснований для задержания подозреваемого лица:

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) это лицо застигнуто при совершении преступления;
- б) по словам свидетеля, его мать видела преступление, совершенное данным лицом;
- в) потерпевший указал на данное лицо как на совершившее преступление;
- г) на одежде этого лица обнаружены явные следы преступления.
- 3. Не позднее \_\_\_\_\_\_(какого срока) с момента применения меры пресечения должно быть предъявлено обвинение подозреваемому?

(Вставьте пропущенное слово в форме соответствующего падежа)

Тестовое задание 45.

- 1. Ходатайство в общем случае подлежит рассмотрению и разрешению:
- а) непосредственно после его заявления;
- б) в срок, устанавливаемый прокурором или судом;
- в) в трехдневный срок;
- г) в пятидневный срок.
- 2. Решение об удовлетворении ходатайства \_\_\_\_\_ (может/не может) быть обжаловано

(Вставьте пропущенное слово в форме соответствующего падежа)

- 3. С какого момента начинает исчисляться срок задержания лица, подозреваемого в совершении преступления?
  - а) с момента фактического задержания;
  - б) с момента составления протокола о задержании;
  - в) с момента предоставления защитника.

Тестовое задание 46.

- 1, За счет средств какого лица, организации и т.д. должны возмещаться процессуальные издержки при производстве по уголовному делу?
  - а) только за счет средств юридического лица, в котором работал осужденный;
  - б) за счет средств федерального бюджета;
- в) за счет средств законных представителей несовершеннолетних по уголовным делам о преступлениях, совершенных несовершеннолетними, являющимися осужденными по данному уголовному делу;
- г) за счет средств федерального бюджета либо средств участников уголовного судопроизводства.
- 2. За счет кого и каких средств могут быть взысканы процессуальные издержки, связанные с участием в уголовном деле переводчика, если переводчик исполнял свои обязанности в порядке служебного задания?
  - а) за счет средств осужденного лица;
  - б) за счет средств федерального бюджета;
- в) за счет средств федерального бюджета, при этом государство возмещает денежные средства той организации, в которой работает переводчик.
- 3. Какой процессуальный документ дает право подсудимому на реабилитацию в уголовном судопроизводстве?

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) оправдательный приговор;
- б) определение суда о прекращении уголовного дела ввиду отказа государственного обвинителя от обвинения с признанием права подсудимого на реабилитацию;
  - в) прекращение производства по делу в связи с примирением с потерпевшим.

Тестовое задание 47.

- 1. Как должен поступить прокурор в случае, когда лицо признано реабилитированным?
  - а) прокурор обязан от имени государства принести официальные извинения;
- б) прокурор по своему усмотрению решает; принести от имени государства официальные извинения или нет.
- 2. Имеет ли право на реабилитацию обвиняемый, в отношении которого вынесен не отмененный впоследствии обвинительный приговор:
  - а) да, если приговор не связан с лишением свободы;
- б) да, если приговор не связан с лишением свободы, а в ходе предварительного расследования обвиняемый был подвергнут заключению под стражу;
  - в) да, если приговор предусматривает освобождение от наказания;
  - г) да, если приговор предусматривает освобождение от отбывания наказания;
  - д) нет.
  - 3. Право на реабилитацию имеет
- а) осужденный в случае отмены вступившего в законную силу обвинительного приговора и прекращения уголовного дела в связи с его непричастностью к преступлению;
- б) лицо, к которому были применены принудительные меры медицинского характера, в случае отмены незаконного постановления суда о применении данной меры;
- в) подозреваемый или обвиняемый, уголовное преследование в отношении которого прекращено за отсутствием в деянии состава преступления;
  - г) все указанные ответы правильные.

Тестовое задание 48.

- 1. Возмещение реабилитированному имущественного вреда может включать в себя возмещение:
  - (Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)
  - а) процессуальных издержек, взысканных с него во исполнение приговора суда;
  - б) сумм, выплаченных им за оказание юридической помощи,
  - в) имущества, обращенного в доход государства на основании приговора суда;
  - г) упущенной в результате уголовного преследования выгоды,
  - 2, Возмещение морального вреда включает в себя:
- а) официальное извинение реабилитированному, приносимое прокурором от имени государства;
- б) компенсацию за причиненный моральный вред в денежном выражении, выплачиваемую в бесспорном порядке;
- в) сообщение о реабилитации в средствах массовой информации по требованию реабилитированного, его близких родственников или родственников либо по письменному указанию суда, прокурора, следователя, дознавателя;
- г) письменные сообщения о принятых решениях, оправдывающих гражданина, направляемые по требованию реабилитированного, его близких родственников или родственников судом, прокурором, следователем, дознавателем по месту его работы, учебы или жительства;
  - д) все указанные ответы правильные;
  - е) все указанные ответы неправильные.
  - 3. Заявление о преступлении может быть сделано:
  - а) только в письменном виде;
  - б) в устном или письменном виде;
- в) в устном или письменном виде, при этом устное заявление заносится в соответствующий протокол в присутствии понятых.

Тестовое задание 49.

- 1. Явка с повинной представляет собой:
- а) сообщение лица о совершенном кем-либо преступлении;
- б) добровольное сообщение лица о совершенном им преступлении;
- в) добровольное сообщение лица о совершенном им преступлении, сделанное до возбуждения уголовного дела по этому преступлению.
- 2. Решение по сообщению о преступлении принимается по общему правилу в срок до (количество часов или суток)

(Вставьте пропущенное слово в форме соответствующего падежа)

- 3. Отказ в приеме сообщения о преступлении может быть обжалован заявителем:
- (Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)
- а) прокурору;
- б) руководителю следственного органа;
- в) в суд;
- г) начальнику органа дознания;
- д) в местные органы исполнительной власти;
- е) Уполномоченному по правам человека

Тестовое задание 50.

1. Дознаватели каких органов вправе производить дознание по уголовным делам, отнесенным законом к их ведению?

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

а) органов пограничных войск ФСБ России;

- б) органов рыбнадзора;
- в) органов внутренних дел;
- г) органов федеральной службы судебных приставов.
- 2. Какие органы и должностные лица вправе производить дознание по уголовным делам, отнесенным законом к их ведению?

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) капитаны морских судов, находящихся в дальнем плавании и начальники зимовок в период отсутствия транспортных связей с зимовкой;
- б) командиры воинских частей, соединений и начальники военных учреждений по всем делам о преступлениях, совершенных подчиненными им военнослужащими;
  - в) органы федеральной службы безопасности;
  - г) начальники лечебно-трудовых профилакториев.
- 3. Максимальный срок предварительного следствия по общему правилу (без учета его продления) установленный законом составляет

(Вставьте пропущенное слово в форме соответствующего падежа)

Тестовое задание 51.

- 1. Кто из руководителей следственных органов Следственного комитета Р $\Phi$  не может продлить предварительное следствие на срок от 4 до 6 месяцев?
  - а) руководитель следственного отдела Следственного комитета РФ;
  - б) руководитель следственного управления Следственного комитета РФ по субъекту;
- в) руководитель военно-следственного управления Следственного комитета РФ по военному округу (флоту);
  - г) председатель Следственного комитета РФ;
  - 2. При производстве каких следственных действий обязательно участие понятых?

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) при производстве осмотра;
- б) при производстве допроса;
- в) при производстве получения образцов для сравнительного расследования;
- г) при производстве обыска;
- д) при наложении ареста на имущество;
- е) при производстве следственного эксперимента;
- ж) при проведении очной ставки.
- 3. Какое минимальное число понятых должно участвовать при производстве следственных действий?
  - а) один;
  - б) два;
  - в) три;
  - г) четыре.

Тестовое задание 52.

- 1. При производстве каких следственных действий обязан участвовать специалист? (Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)
- а) при производстве осмотра трупа;
- б) при задержании;
- в) при производстве допроса несовершеннолетнего;
- г) при получении образцов для сравнительного исследования;
- д) при производстве обыска;
- е) при производстве очной ставки;
- ж) при наложении ареста на имущество;
- з) при освидетельствовании.

- 2. Какое следственное действие производится в целях выяснения причин существенных противоречий в показаниях двух ранее допрошенных лиц?
  - а) предъявление для опознания;
  - б) следственный эксперимент;
  - в) очная ставка;
  - г) осмотр;
  - д) проверка показаний на месте.
- 3. Каким документом следователя приобщаются к делу вещественные доказательства?

(Вставьте пропущенное слово в форме соответствующего падежа)

Тестовое задание 53.

- 1. По делам о каких преступлениях могут быть конфискованы признанные вещественными доказательствами орудия преступления, принадлежащие обвиняемым?
  - а) только по делам об умышленных преступлениях;
  - б) только по делам о неосторожных преступлениях;
  - в) по делам как о неосторожных, так и об умышленных преступлениях.
- 2. Вправе ли дознаватель вынести постановление о привлечении лица в качестве обвиняемого?
  - а) Нет, так как при дознании его заменяет обвинительное заключение.
  - б) Нет, так как это постановление выноситься только следователем;
  - в) Да, при избрании меры пресечения в виде заключения под стражу;
  - г) Да, по общим правилам;
  - 3. Что является основанием для привлечения лица в качестве обвиняемого?
- а) наличие внутреннего убеждения у следователя о виновности лица в совершении преступления;
- б) наличие достаточных фактических данных, позволяющих полагать, что лицо совершило преступление;
- в) наличие достаточных доказательств, указывающих на совершение преступления лицом;
- г) наличие оперативно-розыскных данных, указывающих на совершение лицом конкретного преступления.

Тестовое задание 54.

- 1. Может ли быть произведен привод обвиняемого без предварительного вызова?
- а) да, по усмотрению следователя;
- б) нет, не может;
- в) да, когда обвиняемый скрывается от следствия;
- г) да, когда обвиняемый не имеет определенного места жительства.
- 2. Что обязан сделать следователь в соответствии с УПК РФ, если обвиняемый при предъявлении обвинения отказался подписать постановление о привлечении в качестве обвиняемого?
  - а) пригласить двух понятых, которые удостоверят этот факт своими подписями;
  - б) пригласить постороннее лицо, которое удостоверит этот факт своей подписью;
- в) своей подписью на постановлении удостоверить, что обвиняемому объявлен текст постановления;
- г) пригласить прокурора, который своей подписью на постановлении о привлечении в качестве обвиняемого удостоверит, что обвиняемому текст постановления объявлен.
  - 3. Что включает в себя акт предъявления обвинения?
- а) вынесение мотивированного постановления о привлечении в качестве обвиняемого и объявление его лицу, в отношении которого оно вынесено;

- б) объявление постановления о привлечении в качестве обвиняемого лицу, в отношении которого оно вынесено, разъяснение ему существа обвинения и его прав;
- в) объявление постановления о привлечении в качестве обвиняемого лицу, в отношении которого оно вынесено, разъяснение ему существа обвинения, прав обвиняемого и допрос обвиняемого;
- г) объявление постановления о привлечении в качестве обвиняемого лицу, в отношении которого оно вынесено, и разъяснение ему существа обвинения.

Тестовое задание 55.

- 1. Может ли быть приостановлено дознание по уголовному делу, по второму не обязательно производство предварительного следствия?
- а) может, при наличии любого основания для приостановления предварительного следствия;
  - б) нет, не может;
  - в) может, при наличии согласия прокурора.
- 2. Укажите условия приостановления предварительного следствия в случае, когда обвиняемый скрылся от следствия или суда или когда по иным причинам не установлено его местопребывание.

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) должно быть вынесено постановление о привлечении лица в качестве обвиняемого;
  - б) должен быть объявлен розыск обвиняемого;
- в) должен истечь предусмотренный законом срок предварительного следствия:
  - г) должна быть применена мера пресечения в отношении обвиняемого;
  - д) должно быть вынесено постановление об этапировании обвиняемого.
- 3. Вправе ли следователь в соответствии с УПК РФ выполнять следственные действия, если предварительное следствие приостановлено?
  - а) нет, не вправе;
- б) вправе при приостановлении предварительного следствия по любому основанию;
- в) вправе, но только в случае, когда предварительное следствие приостановлено ввиду неустановления лица, подлежащего привлечению в качестве обвиняемого;
- г) вправе, но только в случае приостановления предварительного следствия ввиду тяжелого заболевания обвиняемого;
- д) вправе, но только в случае приостановления предварительного следствия вследствие неизвестности местопребывания обвиняемого.

Тестовое задание 56.

1. Какие решения может принять прокурор по делу, поступившему к нему с обвинительным заключением?

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) прекратить уголовное дело;
- б) утвердить обвинительное заключение и направить дело в суд;
- в) возвратить дело органу дознания или следователю со своими письменными указаниями для производства дополнительного дознания или следствия;
  - г) изменить меру пресечения на более строгую;
  - д) изменить обвинение на более тяжкое или менее тяжкое;
- е) возвратить дело со своими письменными указаниями следователю или органу дознания для пересоставления обвинительного заключения;

- 2. По какому основанию не допускается прекращение уголовного дела, если лицо, в отношении которого дело прекращается, против этого возражает?
  - а) вследствие акта амнистии;
  - б) за недоказанностью участия обвиняемого в совершении преступления;
  - в) за отсутствием в деянии состава преступления;
  - г) в связи с привлечением лица к административной ответственности;
  - д) за истечением сроков давности;
  - е) за отсутствием жалобы потерпевшего;
  - ж) за отсутствием события преступления.
- 3. В какой последовательности знакомятся участники процесса с материалами уголовного дела?
- а) последовательность ознакомления может быть установлена в зависимости от характера дела самим следователем;
  - б) гражданский истец, гражданский ответчик, обвиняемый, защитник, потерпевший;
  - в) обвиняемый, защитник, потерпевший, гражданский истец, гражданский ответчик;
  - г) потерпевший, гражданский истец, гражданский ответчик, обвиняемый, защитник;
  - д) гражданский истец, гражданский ответчик, потерпевший, обвиняемый, защитник.

#### Тестовое задание 57.

1. Уголовное дело, в материалах которого содержатся сведения, составляющие государственную тайну, может быть подсудно:

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) мировому судье;
- б) районному суду;
- в) областному суду;
- г) Верховному суду республики;
- 2. В общем случае решение по поступившему в суд уголовному делу принимается в срок:
  - а) не позднее 14 суток со дня поступления уголовного дела в суд;
  - б) не позднее 30 суток со дня поступления уголовного дела в суд;
  - в) не позднее 1 месяца со дня поступления уголовного дела в суд;
  - г) не позднее 2 месяцев со дня поступления уголовного дела в суд.
- 3. Какие из этих вопросов подлежат выяснению при подготовке к судебному заседанию по поступившему в суд уголовному делу:

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) вручены ли копии обвинительного заключения или обвинительного акта каждому из обвиняемых;
- б) подлежит ли в отношении каждого из обвиняемых отмене или изменению избранная мера пресечения;
  - в) кто из обвиняемых признал свою вину и в каком объеме;
  - г) возмещен ли ущерб потерпевшему

### Тестовое задание 58.

1. Обвиняемый вправе заявить ходатайство о постановлении приговора в особом порядке судебного разбирательства (при согласии обвиняемого с предъявленным обвинением):

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) при предъявлении обвинения;
- б) в момент ознакомления с материалами уголовного дела;
- в) на предварительном слушании;

- г) в судебном разбирательстве до начала судебного следствия;
- д) в суде с участием присяжных заседателей до формирования коллегии присяжных заседателей;
  - е) в любой момент производства по делу.
- 2. Кем может подаваться ходатайство о заключении досудебного соглашения о сотрудничестве?
  - а) подозреваемым или обвиняемым;
  - б) подозреваемым, обвиняемым либо их защитником;
  - в) любыми заинтересованными участниками уголовного суда производства.
- 3. Вправе ли следователь отказать в удовлетворении ходатайства о заключении досудебного соглашения о сотрудничестве?
  - а) да, вправе;
  - б) нет, не вправе;
  - в) вправе с согласия руководителя следственного органа;
  - г) вправе с согласия прокурора.

### Тестовое задание 59.

- 1. Должен ли суд в случае заключения с обвиняемым досудебного соглашения о сотрудничестве проводить судебное разбирательство в особом порядке?
  - а) да, должен;
  - б) нет, не должен: суд не связан позицией сторон;
- в) должен, если установит, что предусмотренные досудебным соглашением условия соблюдены.
- 2. Лицо, подавшее заявление о возбуждении уголовного дела частного обвинения, приобретает статус частного обвинителя:
  - а) с момента подачи заявления;
  - б) с момента принятия судом заявления к своему производству;
  - в) с момента назначения судебного заседания;
  - г) с момента начала судебного разбирательства у мирового судьи;
  - д) с момента начала судебного следствия у мирового судьи.
- 3. В случае, когда потерпевший в силу беспомощного состояния или по иным причинам не может защищать свои права и законные интересы, уголовное дело частного обвинения может быть возбуждено:

(Выберите не менее двух правильных вариантов ответа)

- а) прокурором, направляющим его для производства предварительного расследования или принимающим к своему производству;
  - б) следователем;
  - в) начальником органа дознания;
  - г) дознавателем с согласия прокурора;
  - д) прокурором или любым указанным лицом с согласия прокурора.

#### Тестовое задание 60.

- 1. Фамилии кандидатов в присяжные заседатели вносятся в список:
- а) в случайном порядке;
- б) в алфавитном порядке;
- в) в порядке старшинства по возрасту;
- г) в том порядке, в каком они были выбраны из общего и запасного годовых списков:
  - д) по усмотрению составляющего список секретаря суда.
- 2. Если в судебное заседание явилось менее 20 кандидатов в присяжные заседатели, то:

- а) председательствующий приостанавливает судебное разбирательство;
- б) председательствующий дает распоряжение о проведении отбора кандидатов в присяжные заседатели заново;
- в) председательствующий дает распоряжение о дополнительном вызове в суд кандидатов в присяжные заседатели;
- г) число немотивированных отводов, предоставляемых сторонам, может быть сокращено;
  - д) все указанные ответы неправильные.
- 3. В каком порядке могут быть обжалованы судебные решения, не вступившие в законную силу:
  - а) в исполнительном порядке;
  - б) в апелляционном порядке;
  - в) в административном порядке;
  - г) в кассационном порядке;
  - д) в контрольном порядке;

Критерии оценки уровня сформированности компетенций при решении теста:

- оценка «зачтено»: тест решен верно;
- оценка «не зачтено»: тест решен не верно

### Ситуационные задания для промежуточной аттестации (экзамена)

Ситуационное задание 1. В качестве свидетеля по уголовному делу в суде выступал 11-летний Тимофеенко. Защитник обвиняемого адвокат Калиниченко заявил, что показания Тимофеенко не могут считаться достоверными, поскольку ребенок не в состоянии правильно воспринять и оценить все происходящее и, кроме того, обладает пониженным зрением.

Учитывая, что принятие юридически значимого решения в процессе применения норм материального и процессуального права влияет на ход уголовного процесса, ответьте, что такое достоверность доказательств в контексте задачи?

- а) это непротиворечивость показаний Тимофеенко другим доказательствам, полученным по уголовному делу
  - б) это правдивость показаний несовершеннолетнего
  - в) это согласие потерпевшего с показаниями свидетеля

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание 2. При проведении двух очных ставок с участием несовершеннолетнего обвиняемого Гринева участвовал его законный представитель. По окончании указанных следственных действий законный представитель потребовал от следователя представление протоколов для ознакомления. Следователь отказал ему в устной форме, заявив, что до окончания расследования материалы уголовного дела не могут быть предъявлены посторонним лицам.

Соответствуют ли закону требования законного представителя и решение следователя? Ответьте, выбирая соответствующие нормы права, позволяющие принять правильное решение и совершить юридические действия при решении задач профессиональной деятельности.

а) следователь прав, поскольку, в соответствии сост. 217 УПК РФ, обвиняемый и его представитель знакомятся со всеми материалами дела после окончания расследования

- б) следователь не прав, поскольку дать ответ законному представителю он должен был в письменном виде
- в) прав законный представитель, поскольку он имеет право после окончания следственного действия, проведенного с участием его несовершеннолетнего обвиняемого, знакомиться с протоколом, заявлять ходатайства и делать замечания.

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание 3.. При производстве следственного действия — проверки показаний на месте с участием несовершеннолетнего Хлебова не явился его законный представитель Соболев, не имея на это уважительных причин. Следователь провел данное следственное действие в его отсутствие. При ознакомлении с материалами уголовного дела Соболев обратился с жалобой к прокурору района с требованием признать данное следственное действие недопустимым доказательством по делу, как проведенное в отсутствие законного представителя.

Правомерна ли жалоба законного представителя Соболева?

- а) да, правомерна, в уголовном процессе установлен институт двойного представительства несовершеннолетнего, поэтому следственные действия без участия законного представителя и защитника проводиться не должны
  - б) нет, неправомерна, поскольку он отсутствовал без уважительной причины
- в) нет, неправомерна, поскольку в следственном действии участвовал обвиняемый, а присутствие иных лиц в следственном действии является факультативным

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание 4. Соколов, являясь следователем следственного отдела по ОВД Энского района, фальсифицировал доказательства по уголовному делу и незаконно освободил от уголовной ответственности подозреваемого в совершении преступления.

Каков порядок возбуждения уголовного дела в отношении Соколова, являющегося следователем следственного отдела по ОВД Энского района?

- а) уголовное дело возбуждается руководителем следственного органа ОВД Энского района, то есть непосредственным руководителем следователя Соколова
  - б) уголовное дело возбуждается прокурором Энского района
- в) уголовное дело возбуждается руководителем следственного органа Следственного комитета по Энской области

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание 5. Федеральный судья Энского гарнизонного военного суда подполковник юстиции Радов был застигнут рядом с местом убийства гражданина Кулакова и задержан по подозрению в совершении данного преступления. Документов, подтверждающих статус федерального судьи, в момент задержания у Радова не оказалось, и он был помещен в камеру предварительного заключения местного ОВД. На следующий день следователем Следственного комитета РФ по Борскому району было возбуждено уголовное дело по признакам преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 105 УК РФ, в отношении Радова, в действиях которого следователь усмотрел признаки преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 105 УК РФ.

После возбуждения уголовного дела следователем был произведен допрос Радова, в ходе которого выяснилось, что тот является федеральным судьей Энского гарнизонного военного суда.

Разъясните порядок возбуждения уголовного дела в отношении федерального судьи военного суда.

- а) в отношении судьи военного суда уголовное дело возбуждается Председателем Следственного комитета Российской Федерации с согласия Высшей квалификационной коллегии судей Российской Федерации
- б) в отношении военного судьи уголовное дело может быть возбуждено только вышестоящим военным судьей
- в) в отношении военного судьи уголовное дело возбуждается прокурором военной прокуратуры
  - г) в отношении военного судьи уголовное дело не может быть возбуждено

(впишите номер правильного ответа)

**Ситуационное задание 6.** Мировой судья Алексеев, управляя автомобилем Рено-Лагуна, двигаясь с превышением скорости, съехал на обочину дороги и совершил наезд на стоящий автомобиль Дэу-Матиз. Находящийся в машине гражданин Родин получил травму и подал заявление о привлечении Николаева к ответственности в ближайший орган внутренних дел.

Каков порядок приема, проверки и разрешения заявления гражданина Родина? Кто вправе принять решение о возбуждении уголовного дела?

- а) в отношении мирового судьи проверка проводится и дело возбуждается сотрудниками органов внутренних дел
- б) в отношении мирового судьи проведение проверки осуществляется сотрудниками Следственного комитета, а уголовное дело возбуждается Председателем Следственного комитета Российской Федерации с согласия Высшей квалификационной коллегии судей Российской Федерации
  - в) проверка проводится и уголовное дело возбуждается прокуратурой субъекта РФ
  - г) проверка проводится и уголовное дело возбуждается судьей районного суда

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание 7. В качестве свидетеля по уголовному делу в суде выступал 11-летний Тимофеенко. Защитник обвиняемого адвокат Калиниченко заявил, что показания Тимофеенко не могут считаться достоверными, поскольку ребенок не в состоянии правильно воспринять и оценить все происходящее и, кроме того, обладает пониженным зрением.

Соответствует ли закону получение такого доказательства, как показания 11-летнего Тимофеенко?

- а) защитник прав, ребенок не может достоверно передавать то, что он видел или слышал, в связи с возрастными особенностями, на его показаниях нельзя основывать обвинение
- б) достоверность показаний оценивается следователем и судом, исходя из всех полученных доказательств по делу, для проверки особенностей восприятия несовершеннолетнего проводится психолого-психиатрическая экспертиза, которая устанавливает адекватность восприятия ребенка
- в) уголовно-процессуальный закон устанавливает определенные правила для производства следственных действий с участием несовершеннолетних, но не считает доказательства, полученные с их участием, недопустимыми, поэтому показания Тимофеенко могут считаться доказательствами по делу

Ситуационное задание 8. При производстве следственного действия – проверки показаний на месте с участием несовершеннолетнего Хлебова не явился его законный представитель Соболев, не имея на это уважительных причин. Следователь провел данное следственное действие в его отсутствие. При ознакомлении с материалами уголовного дела Соболев обратился с жалобой к прокурору района с требованием признать данное следственное действие недопустимым доказательством по делу, как проведенное в отсутствие законного представителя.

Что должен был сделать следователь, когда законный представитель не явился для производства следственных действий без уважительной причины?

- а) направить ещё одну повестку, отменить производство следственного действия
- б) пригласить для участия в следственном действии прокурора вместо законного представителя
- в) если законный представитель был извещен надлежащим образом и не явился, его можно доставить приводом для производства следственного действия, если он намеренно не является и препятствует расследованию, его можно отстранить от участия в деле и пригласить другое лицо в качестве законного представителя по делу, но в любом случае проводить следственное действие без участия законного представителя и защитника в отношении несовершеннолетнего запрещено

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание 9. Котлярову было предъявлено обвинение в связи с совершением разбойного нападения и избрана мера пресечения в виде заключения под стражу. Во время нахождения в следственном изоляторе у обвиняемого Котлярова обнаружены признаки психического расстройства, что существенно затруднило расследование уголовного дела. Следователь, в производстве которого находилось уголовное дело, вынес постановление о прекращении уголовного дела, в соответствии с которым направил Котлярова в судебное отделение психиатрического стационара специализированного типа с интенсивным наблюдением.

Соответствует ли уголовному и уголовно-процессуальному законодательству решение следователя?

- а) да, соответствует, поскольку Котляров не является субъектом совершенного преступления и должен проходить лечение от психического заболевания
- б) нет, не соответствует, поскольку вопрос о назначении принудительных мер медицинского характера относится к компетенции суда, следователь мог прекратить уголовное преследование в отношении лица, страдающего психическим расстройством, но не мог назначить принудительные меры медицинского характера.

(впишите номер правильного ответа)

#### Ситуационное задание 10.

В отношении гражданина Российской Федерации Мамонтова поступил запрос из Министерства внутренних дел Испании о его выдаче для привлечения к уголовной ответственности за совершенные им кражи во время, когда он находился на территории Испании в туристической поездке.

Подлежит ли гражданин Мамонтов выдаче правоохранительным органам Испании?

- а) да, подлежит, поскольку он совершил преступление на территории Испании, чем нанес вред охраняемым интересам этого государства
- б) нет, не подлежит, поскольку он является гражданином России и находится на территории России, уголовное дело в отношении Мамонтова подлежит направлению

через Генеральную прокуратуру РФ в Российскую Федерацию для осуществления уголовного преследования

в) в целях осуществления его уголовного преследования на территорию РФ будут приглашены компетентные органы Испании

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание 11. При ознакомлении с материалами уголовного дела потерпевшего Скачковой, последняя заявила ходатайство о снятии за свой счет некоторых материалов уголовного дела. Однако в удовлетворении ходатайства было отказано по причине того, что копировальный аппарат, находящийся в помещении органов внутренних дел, сломан. Предоставить же материалы дела с тем, чтобы они могли быть вынесены для снятия копий, следователь отказался. Скачковаа заявила, что это нарушение процессуальных прав потерпевшей в уголовном процессе. По данному основанию Скачковой была подана жалоба в суд.

Правомочен ли суд рассматривать данную жалобу?

- а) нет, поскольку дело находится на стадии расследования, а не на судебном разбирательстве
- б) да, поскольку суд, согласно ст. 125 УПК РФ, может рассматривать жалобы на действия и решения следователя на всех стадиях процесса
- в) нет, поскольку расследование окончено, в суд дело ещё не поступило, в такой момент подача жалоб запрещена

(впишите номер правильного ответа)

### Ситуационное задание 12.

Гражданин Угрюмов, находясь в Швейцарии, на протяжении нескольких лет занимался переводом денежных средств, нажитых преступным путем, из России за рубеж. На основании поступившего запроса он был выдан правоохранительным органам Российской Федерации. Однако через несколько дней в Россию поступил запрос из Белоруси о выдаче гражданина Угрюмова для решения вопроса о привлечении его к уголовной ответственности за совершение им аналогичных преступлений на территории Белоруси.

Подлежит ли гражданин Угрюмов выдаче в Белорусь, согласно поступившему запросу?

- а) да, подлежит, поскольку лицо подлежит уголовной отвественности за все совершенным им преступления, где бы они ни были совершены
- б) нет, после осуществления уголовного преследования в России Угрюмов будет возвращен в Швейцарию
- в) Угрюмов будет подвергнут уголовному преследованию в России, затем, по результатам судебного рассмотрения ему будет назначено наказание, поскольку он является гражданином России, третьему государству он не может быть выдан для уголовного преследования

(впишите номер правильного ответа)

#### Ситуационное задание 13.

12 ноября 2022 года жительница города Нефтекумск гражданка Селина В.Т. задержана за попытку похищения 10-месячной девочки. Ребёнка украли утром в городе Дивное. По словам бабушки, которая гуляла с малышкой во дворе дома на улице Крылова, к ней подошла незнакомая женщина и попросила покачать коляску. Доверчивая

женщина согласилась и попросила незнакомку последить за коляской, пока она ненадолго отлучится домой. Вернувшись через две минуты, пенсионерка обнаружила, что девушка исчезла вместе с ребёнком.

При задержании похитительницы можно ли предъявить ей обвинение, основываясь только на показаниях бабушки ребенка

- а) нет, нельзя, поскольку обвинение должно основываться на всей совокупности доказательств по делу, но она может быть задержана в порядке ст. 91 УПК, поскольку для этого есть основания
  - б) да, можно, поскольку похищение детей особо тяжкое преступление
- в) да, можно, поскольку только в отношении обвиняемой может быть избрана мера пресечения заключение под стражу

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание 14. По делу о совершении разбойного нападения следователь получил ряд сведений, подтверждающих совершение данного преступления ранее судимым за аналогичное преступление Топорковым. Однако эти сведения не нашли отражения в уголовном деле в качестве доказательств в течение трех суток с момента их поучения.

В течение какого времени с момента получения доказательств следователь должен составить постановление о привлечении в качестве обвиняемого

- а) в течение 10 суток с момента получения доказательств
- б) в течение одного месяца с момента получения доказательств
- в) закон не устанавливает, сколько времени требуется для этого следователю, поскольку данное решение принимается при наличии достаточных доказательств виновности лица в совершении преступления

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание 15. По делу о хищении икон из частной коллекции следователь обратился к сотруднику музея Степаненко, специализирующемуся в данной области, попросив его разъяснить культурную ценность и приблизительную стоимость похищенной иконы. Получив необходимые разъяснения, следователь попросил Степаненко изложить свое заключение письменно.

В каком случае специалист может дать письменное заключение и будет ли оно доказательством по делу?

- а) заключение дается специалистом по просьбе лица, ведущего расследование, но оно не будет доказательством по делу
- б) заключение дается специалистом по просьбе лица, ведущего расследование, и оно будет доказательством по делу
- в) заключение дается специалистом по письменному постановлению лица, ведущего расследование и является доказательством по делу

(впишите номер правильного ответа)

**Ситуационное задание 16.** По делу о грабеже был задержан 17-летний Токаев, накануне прибывший в Москву из одного из селений Ингушетии.

Аргументируйте своё суждение по данному юридическому факту уголовного процесса: может ли следователь задержать несовершеннолетнее лицо, подозреваемое в совершении преступления?

- а) может, но только с согласия прокурора
- б) может, но только с санкции суда

в) может в общем порядке, если имеются основания для задержания, при этом обеспечиваются права несовершеннолетнего в уголовном процессе

(впишите номер правильного ответа)

**Ситуационное задание 17.** По делу об убийстве был задержан 17-летний Токаев, накануне прибывший в Москву из одного из селений Ингушетии.

Аргументируйте своё суждение по данному юридическому факту уголовного процесса: может ли следователь избрать в отношении несовершеннолетнего лица меру пресечения в виде заключения под стражу?

- а) может, но только с согласия прокурора
- б) может, но только с санкции суда, если избрание иной, более мягкой меры пресечения невозможно
- в) не может, поскольку в отношении несовершеннолетнего мера пресечения в виде заключения под стражу не избирается

(впишите номер правильного ответа)

**Ситуационное задание 18.** По делу об убийстве был задержан 17-летний Токаев, накануне прибывший в Москву из одного из селений Ингушетии.

Аргументируйте своё суждение по данному юридическому факту уголовного процесса: может ли следователь провести обыск по месту временного проживания Токаева в Москве, у его родственников?

- а) нет, поскольку его родственников не имеют отношения к убийству
- б) может, с санкции суда, провести обыск в любом месте, если имеются достаточные основания для его проведения
- в) может, с санкции прокурора, поскольку прокурор надзирает за соблюдением законности при производстве по делу

(впишите номер правильного ответа)

**Ситуационное задание 19.** По делу об убийстве был задержан 17-летний Токаев, накануне прибывший в Москву из одного из селений Ингушетии. Он заявил, что русским языком не владеет, нуждается в переводчике. Ему был предоставлен в качестве переводчика Тамаев, работающий на рынке, уроженец Ингушетии.

Может ли следователь привлечь Тамаева в качестве переводчика по уголовному делу?

- а) нет, поскольку он не может предоставить документ о владении ингушским языком
- б) нет, поскольку работник рынка не владеет юридической терминологией
- в) да, может, если убедится, что Тамаев правильно понимает юридическую терминологию и верно переводит Токаеву существо дела

(впишите номер правильного ответа)

**Ситуационное** задание **20.** В органы полиции обратилась гражданка Петрушкина, которая сообщила, что она стала свидетелем драки, в которой пострадал мужчина, она хотела бы написать заявление в полицию об этом, но, поскольку не знает юридическую терминологию, просит дежурного написать заявление вместо неё

Может ли дежурный полиции написать заявление вместо Петрушкиной?

а) да, может, поскольку сотрудники полиции обязаны, в соответствии с законом «О полиции» помогать гражданам

- б) да, может, поскольку для написания заявления необходимо знать юридическую терминологию
- в) нет, заявитель самостоятельно пишет заявление в полицию, предупреждается об уголовной ответственности за заведомо ложный донос, но дежурный полиции может помочь с написанием заявления, указав нужные юридические формулировки

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание 21. В органы правопорядка обратилась главный бухгалтер ООО «Земфира» Прункина с заявлением о том, что директор данного ООО присвоил приобретенный на средства ООО компьютер, который должен был быть установлен в офисе ООО и использоваться по назначению. Директор ООО Вязов установил его в собственной квартире и использует в личных целях. Прункина просила открыть в отношении Вязова уголовное дело. Сотрудник дежурной части полиции пояснил её, что «открыть» дело нельзя, поэтому заявление он принимать не будет, пока Прункина не научится говорить с использованием правильной юридической терминологии

Может ли быть отказано в приеме заявления гражданину, не владеющему юридической терминологией?

- а) да, может, поскольку непонятно, с юридической точки зрения, какого решения он добивается
- б) нет, не может, все поступившие заявления должны быть рассмотрены, и по ним приняты законные решения, лица, обращающиеся в правоохранительные органы не должны учить терминологию, достаточно, чтобы они ясно изложили происшествие

(впишите номер правильного ответа)

### Ситуационное задание 22.

Самохвалов обвинялся в незаконном приобретении и хранении наркотиков — марихуаны, в крупном размере. При ознакомлении с материалами уголовного дела Самохвалов заявил, что в заключении эксперта указано, что у него обнаружена марихуана, на самом деле, он хранил и приобретал анашу, а не марихуану, поэтому заявляет ходатайство об освобождении его от ответственности.

Следователь разъяснил ему, что марихуана – это научное название наркотика.

Имеет ли значение для уголовного дела убеждение Самохвалова в «неправильно» проведенной экспертизе.

- а) нет, не имеет, если требования закона при изъятии наркотика, назначении и проведении экспертизы были соблюдены
- б) нет, не имеет, достаточно того, что следователь уверен в правильности расследования дела и полученных доказательств
- в) да, имеет, поскольку обвиняемый должен понимать, в чем его обвиняют, это реализация права на защиту
- а) нет, не имеет, если требования закона при изъятии наркотика, назначении и проведении экспертизы были соблюдены

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание 23. Самохвалов и Катаров обвинялись в умышленном причинении смерти группой лиц.

На семинарском занятии студент Изюмов заявил, что у подозреваемого и обвиняемого один и тот же процессуальный статус. Студентка Кунина сказала, что статусы подозреваемого и обвиняемого различны, поскольку основаниями их появления

являются разные процессуальные решения, имеющие различные основания. Студент Курдюмов заявил, что оба они сильно умничают, и сказать можно гораздо проще.

Кто прав в данной ситуации?

- а) права студентка Кунина, которая аргументировала свою правильную юридическую позицию, используя профессиональную юридическую лексику
- б) прав студент Изюмов, который заметил, что статусы подозреваемого и обвиняемого одинаковы
- в) прав студент Курдюмов, поскольку не следует говорить так, чтобы другим было непонятно

(впишите номер правильного ответа)

**Ситуационное задание 24.** По делу о грабеже был задержан 17-летний Токаев, накануне прибывший в Москву из одного из селений Ингушетии.

В качестве переводчика следователем был приглашен Бакаев, который заявил, что говорит по-русски хорошо, но писать грамотно не умеет.

Имеет ли значение, если переводчик неграмотно пишет на языке уголовного судопроизводства?

- а) нет, не имеет, поскольку процесс ведет следователь, а не переводчик, важно, чтобы суть юридических институтов была верно передана обвиняемому
  - б) да, имеет, поэтому надо приглашать другого переводчика

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание 25. Жуков и Бабочкина договорившись об убийстве Кунина, заманили последнего в автомобиль «Нива», принадлежащий Жукову, увезли в лес и в автомобиле задушили, а труп сожгли. Органами предварительного следствия автомобиль «Нива» признан орудием преступления.

При составлении протокола осмотра места происшествия что будет осмотрено как место происшествия по уголовному делу?

- а) место в лесу, где находятся следы преступления, автомобиль, где произошло убийство
- б) место происшествия отсутствует, поскольку автомобиль, где совершено убийство, не может быть местом происшествия
  - в) только место в лесу, поскольку там сожжен труп

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 26. В городском парке был обнаружен труп мужчины с огнестрельными ранениями. На место совершения преступления выехала оперативная бригада. Производя осмотр местности следователь обнаружил пистолет.

Где и кем будет проводиться осмотр изъятого пистолета?

- а) экспертом, который будет проводить экспертизу оружия, при проведении экспертизы
- б) следователем, в производстве которого находится уголовное дело, первичный осмотр на месте происшествия, более подробный в кабинете следователя
- в) сотрудником полиции, проводящим стрельбы, поскольку он разбирается в оружии, в оружейной комнате.

Ситуационное задание № 27. По факту убийства гражданина Пуделькова было возбуждено уголовное дело. В его квартире была обнаружена видеокассета, на которой Пудельков указывает возможного виновника собственной смерти, объясняя его мотивы и указывая, что именно к нему следует обращаться в том случае, если с Пудельковым чтолибо случится.

Используя умение применять юридическую технику при подготовке проектов нормативных правовых актов и иных юридических документов, ответьте, имеет ли данная видеокассета доказательственное значение?

- а) да, она будет являться вещественным доказательством по делу
- б) да, она будет рассматриваться как показания потерпевшего по делу
- в) нет, она не будет доказательством по делу, поскольку это его личные подозрения, которые могут быть ошибкой или оговорм

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание 28. В отношении Шнурова было возбуждено уголовное дело по ст. 119 УК РФ, которое расследовалось в форме дознания. В качестве свидетеля по данному делу был привлечен граждании Фапонов, который явился на допрос с адвокатом Уткиной. На вопрос следователя о его взаимоотношениях со Шнуровым, Фапонов отвечать отказался. Адвокат Уткина, сославшись на ч. 2 ст. 79 УПК РФ, указала, что свидетель может быть допрошен только о своих взаимоотношениях с обвиняемым, а Шнуров является подозреваемым.

Используя навыки проектирования нормативных правовых актов и иных юридических документов, ответьте, может ли защитник без разрешения следователя вмешиваться в проведение следственных действий?

- а) да, может, защитник, участвующий в уголовном деле, обладает правами, аналогичными правам следователя
- б) нет, не может, но после окончания следственного действия он может подавать замечания, заявлять ходатайства

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 29. В качестве доказательства по уголовному делу в отношении Петренко в суде был представлен протокол обыска в его квартире. Обыск, как следственное действие, был судом в порядке ч. 5 ст. 165 УПК РФ признан законным. Однако защитник обвиняемого адвокат Сидоров заявила о том, что протокол обыска не может быть признан доказательством по данному уголовному делу, поскольку в нем отсутствует время окончания обыска и подпись одного из понятых.

Может ли адвокат обратиться в суд с ходатайством о признании доказательства недопустимым по указанному основанию?

- а) да, может, поскольку обращение в суд с жалобой или ходатайством является конституционным правом гражданина, обращение может быть по любому основанию, в данном случае он может обратиться в вышестоящий суд
- б) нет, не может, поскольку суд уже признал законным данное следственное действие
- в) нет, не может, поскольку расследование ещё не окончено, она сможет обратиться в суд во время рассмотрения этого дела в судебном заседании

Ситуационное задание № 30. Потерпевший по делу о мошенничестве Степкин изложил свои соображения по данному делу в письменном виде, собрал у предполагаемых свидетелей письменные объяснения и представил все это следователю с просьбой приобщить к уголовному делу в качестве доказательств в порядке ч. 2 ст. 86 УПК РФ.

Наделен ли потерпевший правом собирать доказательства по делу?

- а) да, поскольку потерпевший является лицом, пострадавшим от преступления и ему лучше всех известны обстоятельства дела
- б) да, поскольку потерпевший это участник со стороны обвинения, и может поэтому собирать доказательства по делу
- в) нет, потерпевший не может собирать доказательства, это компетенция следователя, он может заявить ходатайство о допросе указанных лиц в уголовном процессе

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 31. Во время драки был вызван наряд полиции. После прекращения драки сержант полиции Козлов потребовал ее участников и очевидцев оставаться на месте, поскольку с этого момента все они, включая сержанта полиции Козлова, становятся участниками уголовно-процессуальных правоотношений, и по факту драки сейчас же будет возбуждено уголовное дело.

Имеются ли в данной ситуации достаточные повод и основание для возбуждения уголовного дела?

- а) нет, поскольку неясно, кому и какой вред причинен, совершено ли преступление, и есть ли основания для уголовно-процессуальной деятельности
- б) да, имеются, потому что нарушение общественного порядка это криминальное событие, по которому будут проводиться процессуальные действия

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 32. Гражданка Антохина обратилась в полицию с заявлением о краже. Через два дня Антохина пришла на прием к начальнику ОВД Рохлову с жалобой на бездействие и пассивность полиции в раскрытии данного преступления. Антохина указала, что в соответствии с п. 1 ч. 1 ст. 6 УПК РФ полиция должна осуществить защиту ее прав и законных интересов, так как она является потерпевшей от кражи. Начальник полиции Рохлов объяснил Антохина, что потерпевшей в соответствии с данной статьей она не является, поскольку уголовное дело еще не возбуждено. Защищать же ее права и законные интересы они будут обязаны тогда, когда:

- а) будет возбуждено уголовное дело;
- будет вынесено постановление о признании ее потерпевшей.

Оцените доводы Рохлова. Когда возникают права потерпевшего в уголовном процессе?

- а) права потерпевшего по делу возникают с момента признания его потерпевшим или с момента вынесения постановления о возбуждении уголовного дела.
- б) права потерпевшего появляются у него в момент причинения вреда в результате совершения преступления
- в) права потерпевшего появляются у него в момент любого нарушения права, повлекшего причинение любого вреда

Ситуационное задание № 33. Дурнев отказался давать показания по уголовному делу, заявив, что является фактическим мужем обвиняемой и поэтому вправе отказаться свидетельствовать против своей супруги. Следователь заявил Дурневу, что тот не является лицом, подпадающим под понятие лиц, имеющих право не свидетельствовать против своих супругов, и возбудил в отношении него уголовное дело по ст. 308 УК РФ (за отказ свидетеля от дачи показаний).

Является ли позиция следователя законной и обоснованной? Подпадает ли под понятие «близкие родственники» сожитель обвиняемой?

- а) следователь поступил незаконно, поскольку Дурнев фактически является лицом, близким обвиняемой, и, соответственно, имеет право не давать против неё показания
- б) следователь поступил законно, поскольку факт близких отношений не является основанием для применения статьи 51 Конституции РФ
- в) следователь поступил законно, поскольку статус свидетеля предусматривает возможность возбуждения в отношении него уголовного дела за отказ от дачи показаний или дачу заведомо ложных показаний

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 34. 29 декабря 2021 г. судом центрального района г. Ульяновска была дана санкция на обыск в квартире гр. Глазиной Н.В., чей близкий знакомый Берюгин А.С. обвинялся в хранении и распространении наркотических средств. Ввиду того что гражданка Глазина проживает одна и прибыла домой из санатория «Волжский» 2 января 2022 г., где находилась на отдыхе с 27 декабря 2021 г. по 2 января 2022 г., обыск в ее квартире был проведен лишь 3 января 2022 г. 5 января 2022 г. Глазиной была подана жалоба в суд центрального района г. Ульяновска, в которой она указала на незаконность проведения у нее обыска. Доводы жалобы были следующие:

Глазина не имеет никакого отношения к уголовному делу, возбужденному в отношении Берюгина, и не состоит с ним в родственных отношениях;

разрешение на обыск в жилище было дано еще в 2021 году, поэтому санкция суда на производство обыска утратила силу.

Оцените доводы жалобы, используя навыки принятия юридически значимых решений в процессе применения норм уголовного процесса Как надлежит поступить в данной ситуации?

- а) Глазина права, следователю необходимо было взять новое постановление суда об обыске, поскольку это уже утратило силу
- б) постановление суда о разрешении производства обыска в жилище не имеет срока давности и применяется в определенный момент расследования по усмотрению следователя. Все доводы Глазиной юридических оснований, предусмотренных УПК РФ, не имеют
- в) Глазина права, не может проводиться обыск в её квартире, поскольку она не родственнице обвиняемого

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 35. Осужденным Лосковым был обжалован вынесенный в отношении его приговор Старооскольского районного суда Белгородской области. В качестве одного из доводов в апелляционной жалобе фигурировал тот факт, что по аналогичному делу коллегия по уголовным делам Белгородского областного суда приняла иное решение. По мнению Лоскова, в отношении его должно было быть принято аналогичное решение.

Должен ли быть пересмотрен приговор в отношении Лоскова с вынесением решения, аналогичного делу, на которое он ссылается?

- а) да, поскольку единообразие судебной практики предполагает вынесение одинаковых решений по сходным делам
- б) да, поскольку решение, вынесенное вышестоящим судом является более значимым по юридической силе, на нег надо ориентироваться нижестоящим судам
- в) нет, каждый суд, исходя из материалов дела, принимает решение по существу, каждое уголовное дело имеет свои особенности и при его разрешении применяется нормативно-правовой акт, а не прецедент

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 36. Сидоров и Лютенков, совершившие в соучастии преступление, предусмотренное ч. 2 ст. 158 УК РФ, были привлечены в качестве обвиняемых. В отношении Сидорова была применена мера пресечения в виде заключения под стражу, в отношении Лютенкова была избрана подписка о невыезде и надлежащем поведении. Решения следователя о применении различных мер пресечения было основано на характеристике личности Сидорова и Лютенкова. В отличие от Сидорова, Лютенков раскаивался, хотя степень и роль каждого из них в совершении кражи была одинаковой. Адвокат Сидорова подал жалобу, в которой указал на нарушение принципа равенства всех перед законом и судом, подчеркивая, что все граждане равны перед законодательством и судом, независимо от каких бы то ни было признаков, в том числе и субъективных характеристик личности.

Правильное ли решение принял следователь?

- а) нет, поскольку он нарушил принцип равенства всех перед законом и судом в отношении двух лиц, совершивших одно преступление, за которое ответственность должна быть одинаковой
- б) следователь прав, поскольку при избрании меры пресечения, в соответствии с УПК РФ, учитываются данные о личности подозреваемого
- в) следователь прав, поскольку это его тактика расследования уголовного дела вносить раздор между подельниками

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 37. Судья Сидкова удовлетворила ходатайство следователя о временном отстранении обвиняемого в обмане потребителей Лодова от должности директора магазина. На это решение Лодовым подана жалоба в вышестоящий суд. В ней Лодов указал, что Сидкова в данном случае не могла принять объективные решения, поскольку нарушен принцип независимости судей: сын Сидковой посещает школу, завуч которой признана потерпевшей по уголовному делу.

Применяя различные способы толкования норм уголовно-процессуального права для уяснения и разъяснения их смысла; использования результатов толкования при объяснении принимаемых процессуальных решений, ответьте, нарушен ли в данном случае принцип судопроизводства «независимость судей»?

- а) да, нарушен, доводы адвоката показывают это
- б) да, нарушен, поскольку судья должна была заявить самоотвод в такой ситуации
- в) нет, не нарушен, поскольку судья действовала в строгом соответствии с законом, принимая это решение

Ситуационное задание № 38. Показания обвиняемого Студенникова по делу о разбое существенно отличались от показаний свидетеля Яровой, ставшей случайной очевидицей разбоя. Было решено провести между ними очную ставку. Яровая, опасалась за собственную безопасность, ходатайствовала перед следователем о применении какойлибо меры безопасности. Следователь предложил ей воспользоваться париком и очками во время очной ставки, одновременно при этом используя вымышленные данные о личности (псевдоним) и месте жительства.

После консультаций с адвокатом Яровая указала следователю на невозможность ее участия в очной ставке ввиду нарушения принципа прав и свобод граждан при производстве по уголовным делам, а именно — ее права на безопасность. Одновременно адвокатом Яровой следователю было предложено вместо очной ставки провести предъявление для опознания, причем в таких условиях, при которых опознаваемый Студенников будет лишен возможности видеть опознающую Яровую.

Учитывая гарантии безопасности участников процесса и права обвиняемого на защиту, скажите, можно ли проводить опознание в условиях, исключающих видимость опознающего?

- а) нет, нельзя, это нарушает права обвиняемого
- б) нет, нельзя, это нарушает восприятие опознающим опознаваемого
- в) да, можно, поскольку такая возможность предусмотрена законом

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 39. Обвиняемый в совершении преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 105 УК РФ, Графов был заключен под стражу. Решение об этом принял судья Фокинского районного суда г. Брянска, удовлетворив соответствующее ходатайство следователя. Считая обвинение ложным, а заключение под стражу — незаконным, Графов составил жалобу и направил ее в Генеральную прокуратуру РФ, Верховный Суд РФ, Уполномоченному по правам человека в РФ.

Является ли заключение под стражу действием, нарушающим права человека?

- а) нет, не является, поскольку УПК РФ предусмотрены основания и порядок избрания меры пресечения в отношении обвиняемого
- б) да, является, поскольку Конституция РФ предусматривает неприкосновенность личности. Обращение к Уполномоченному по правам человека в РФ обоснованно
  - в) да, является, поэтому законно обращение в Генеральную прокуратуру РФ

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 40. При ознакомлении с материалами уголовного дела обвиняемого совместно с защитником Егоровой, последняя заявила ходатайство о снятии за счет стороны защиты копий некоторых материалов уголовного дела. Однако в удовлетворении ходатайства было отказано по причине того, что копировальный аппарат, находящийся в помещении органов внутренних дел, сломан. Предоставить же материалы дела с тем, чтобы они могли быть вынесены для снятия копий, следователь отказался. Егорова заявила, что это нарушение процессуальных прав защитника и обвиняемого, а кроме того — нарушение конституционного права обвиняемого на защиту. По данному основанию Егоровой была подана жалоба в суд.

Правомочен ли суд рассматривать данную жалобу?

- а) нет, поскольку дело находится на стадии расследования, а не на судебном разбирательстве
- б) да, поскольку суд, согласно ст. 125 УПК РФ, может рассматривать жалобы на действия и решения следователя на всех стадиях процесса

в) нет, поскольку расследование окончено, в суд дело ещё не поступло, в такой момент подача жалоб запрещена

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 41. Гражданин Махони А.С. обвинялся в совершении преступления, предусмотренного ч. 2 ст. 159 УК РФ. Добытое в результате преступных действий имущество он спрятал дома. Очевидицей этого была его супруга, Махони Н.П. Данное обстоятельство стало известно следствию лишь через два месяца после совершения преступления. К этому времени брак между супругами Махони был расторгнут. Следователь допросил Махони Н.П. в качестве свидетеля, предупредив об ответственности за отказ от дачи показаний и дачу заведомо ложных показаний. Выслушав доводы Махони Н.П. о ее праве не свидетельствовать против своих близких, следователь разъяснил, что право свидетельского иммунитета не распространяется на бывших супругов.

Обладает ли бывшая супруга правом свидетельского иммунитета?

- а) да, обладает, поскольку она является близким человеком бывшему мужу
- б) нет, не обладает, поскольку брак расторгнут, отношения прекратились

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 42. Уголовное дело в отношении Пушкарёва было выделено в отдельное производство, надзор за производством осуществлялся прокурором района Петуховым, который затем ушел в отставку. К моменту судебного разбирательства по делу Пушкарёва Петухов был назначен на должность председателя суда данного района. Он же являлся и единственным в районе судьей.

Правомочен ли Петухов рассматривать уголовное дело в отношении Пушкарёва?

- а) нет, поскольку в соответствии с законом, должностное лицо, принимавшее участие в уголовном дела до его производства в суде является заинтересованным и подлежит отводу
- б) да, поскольку осуществление надзора за ходом расследования не делает прокурора заинтересованным в деле
- в) нет, поскольку председатель суда не может единолично рассматривать уголовное дело, то есть осуществлять функции судьи

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 43. По делу о совершении разбойного нападения следователь получил ряд сведений, подтверждающих совершение данного преступления ранее судимым за аналогичное преступление Мордюковым. Однако эти сведения не нашли отражения в уголовном деле в качестве доказательств. Следователь вынес постановление о привлечении Мордюкова в качестве обвиняемого.

Мог ли следователь, основываясь на данных, не являющихся доказательствами по делу, предъявить обвинение лицу? Кто является обвиняемым в уголовном процессе?

- а) да, мог, поскольку обвиняемым является лицо, в отношении которого избрана мера пресечения
- б) нет, не мог, обвиняемым является лицо, в отношении которого составлено обвинительное заключение на основании всей совокупности доказательств, имеющихся в леле
- в) нет, не мог, обвиняемым является лицо, в отношении которого вынесено постановление о привлечении его в качестве обвиняемого по уголовному делу или

составлен обвинительный акт на основании всей совокупности доказательств, имеющихся в деле.

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 44. В качестве обвиняемого по уголовному делу проходил 19-летний Прохоров. В процессе производства по делу было установлено, что он отстает в психическом развитии, не связанном с психическим заболеванием. Мать Прохорова, консультируясь с приглашенным ею защитником, выразила желание иметь доступ к процессуальной информации и присутствовать при производстве следственных действий с участием ее сына. Защитник Прохорова заявил перед следователем ходатайство о привлечении к участию в деле матери Прохорова в качестве его законного представителя. Однако данное ходатайство было отклонено следователем, который мотивировал свой отказ тем, что в уголовном процессе законный представитель может представлять только несовершеннолетних обвиняемых.

Выберите верно аргументированную правовую позицию

- а) да, правильно, поскольку лицо достигло 18 лет, и самостоятельно защищает свои интересы
- б) нет, неправильно, поскольку, согласно закону, лицо, отстающее в своем развитии, считается достигшим возраста, указанного в заключении эксперта; и законный представитель может защищать его интересы
- в) нет, неправильно, поскольку ходатайство любого лица, страдающего психическим расстройством, должно быть удовлетворено.

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 45. По делу о хищении икон из частной коллекции следователь обратился к сотруднику музея Гречко, специализирующемуся в данной области, попросив его разъяснить культурную ценность и приблизительную стоимость похищенной иконы. Получив необходимые разъяснения, следователь попросил Гречко изложить свое заключение письменно.

Может ли Гречко отказаться давать письменное заключение?

- а) нет, поскольку все требования следователя являются законными
- б) да, поскольку просьба следователя изложена устно, а не письменно, в случае получения постановления о проведении исследования он не имеет права отказаться
  - в) да, поскольку его труд не будет оплачиваться

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 46. По делу о разбойном нападении был задержан 18-летний Дасаев, накануне прибывший в Москву из одного из горных селений Дагестана. Являясь носителем одного из редких местных диалектов, Дасаев не владел русским языком. 21-летний брат Дасаева, понимавший устную речь на русском языке, заявил ходатайство о привлечении его к участию в деле в качестве переводчика и законного представителя.

Аргументируйте своё суждение по данному юридическому факту уголовного процесса: может ли быть переводчик по делу одновременно законным представителем?

- а) в данной ситуации может, поскольку диалект редкий, и больше некому осуществлять перевод
- б) не может, поскольку Дасаеву уже исполнилось 18 лет, и представитель ему не нужен

в) не может, поскольку представитель обвиняемого — это участник процесса со стороны защиты, а переводчик — иной участник процесса, два статуса не могут принадлежать одному лицу (разграничение функций участников процесса),

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 47. Потерпевшей по делу об изнасиловании Ивановой следователем было предложено участвовать в следственном эксперименте, при этом роль потерпевшей в нем была отведена статисту. Иванова заявила, что участвовать не будет, так как при этом будет испытывать моральные страдания.

Аргументируйте своё суждение по данному юридическому факту уголовного процесса: можно ли принудить потерпевшего участвовать в следственном эксперименте?

- а) да, можно, поскольку по делу необходимо получить доказательства виновности подозреваемого
- б) да, можно, поскольку следователь решает, какие следственные действия будут проводиться, а какие нет
- в) нет, нельзя, поскольку в соответствии с УПК РФ следственный эксперимент проводится по добровольному согласию лица, и при его отсутствии проводиться не может.

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 48. В судебном заседании был заявлен отвод защитнику подсудимого адвокату Сорокину на основании того, что он оказывал юридическую помощь и приходил на допрос с гражданином Туриковым, являющимся свидетелем со стороны обвинения.

Аргументируйте своё суждение по данному юридическому факту уголовного процесса: может ли адвокат инициировать отказ от защиты подозреваемого?

- а) да, может, если его симпатии на стороне обвинения
- б) да, может, вернув аванс, полученный от подозреваемого
- в) нет, не может, поскольку закон предоставил права отказа от защитника подозреваемому (обвиняемому), защитник таким правом не обладает

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 49. В органы полиции обратилась гражданка Кислицына с заявлением о возбуждении уголовного дела в отношении ее зятя, который систематически избивает ее дочь. Последняя в настоящее время находится в состоянии временной нетрудоспособности, поскольку результатом последнего избиения явилась сломанная ключица. В полиции гражданке Кислициной разъяснили, что заявление от нее они принять не могут, поскольку все происходящее является сугубо семейным делом и решать вопрос о возможности привлечения к уголовной ответственности должна сама потерпевшая. В принятии заявления у Кислициной отказано.

Могут ли сотрудники полиции отказать в приеме заявления от лица, не являющегося потерпевшим на основании того, что это лицо не претерпело негативных последствий преступления?

- а) да, могут, поскольку пострадавшая является совершеннолетней, вменяемой и должна сама представлять свои интересы
- б) нет, не могут, каждое поступившее сообщение о происшествии должно проверяться, и уполномоченными лицами приниматься законное решение

в) нет, не могут, поскольку в ст. 140 УПК РФ не сказано, что заявление о преступлении может подать только потерпевший

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 50. В органы правопорядка обратилась главный бухгалтер ООО «Земфира» Прункина с заявлением о том, что директор данного ООО присвоил приобретенный на средства ООО компьютер, который должен был быть установлен в офисе ООО и использоваться по назначению. Директор ООО Вязов установил его в собственной квартире и использует в личных целях. Прункина просила возбудить в отношении Вязова уголовное дело.

Может ли Прункина, корой не причинен ущерб, обращаться с заявлением о совершении преступления? Используя юридическую терминологию, ответьте, как следует поступить в данной ситуации?

- а) следует провести проверку и при наличии признаков преступления возбудить уголовное дело, при отсутствии признаков преступления отказать в возбуждении уголовного дела
- б) следует установить наблюдение за директором и выяснить, в каких целях им используется компьютер и после этого принять решение
- в) следует вызвать директора в правоохранительные органы и предложить написать явку с повинной.

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 51. Уголовное дело в отношении гражданина Сидоркина было возбуждено руководителем следственного органа по Борскому отделу полиции майором юстиции Колесовым К.Н. по признакам преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 213 УК РФ (хулиганство). Из материалов уголовного дела усматривается, что потерпевшая по данному уголовному делу гражданка Иванова никаких заявлений о возбуждении уголовного дела правоохранительным органам не направляла. В ходе судебного разбирательства действия Сидоркина стороной обвинения были переквалифицированы на ч. 1 ст. 116 УК РФ (побои). Кроме того, адвокат подсудимого Сидоркина заявил ходатайство о прекращении уголовного дела.

Используя юридическую терминологию, ответьте, может ли суд перейти в судебном заседании на состав о менее тяжком преступлении?

- а) да, может, законом предусмотрено, что суд может уменьшить объем обвинения и перейти на менее тяжкий состав преступления
- б) нет, не может, суд разрешает дело по существу, не меняя квалификацию деяния и существо обвинения
  - в) нет, не может, поскольку это нарушит права потерпевшего

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 52. Борским районным судом Фидулин признан виновными в нанесении побоев из хулиганских побуждений (ст. 116 УК РФ) Шитову и Герасимову. В апелляционной жалобе осужденный Фидулин и его адвокат в защиту его интересов просили прекратить уголовное преследование в связи с примирением с потерпевшим Шитовым и его просьбой в суде не привлекать его к уголовной ответственности за побои. Потерпевший Шитов также просил отменить приговор в отношении Фидулина. В материалах уголовного дела имеются расписки от потерпевшего Шитова о том, что он получил от отца Фидулина в порядке компенсации 5 тыс. руб., а также о том,

что он претензий к осужденному не имеет и просит уголовное дело в отношении Шитова прекратить. В ходе судебного разбирательства потерпевший Герасимов показал, что причиненный ему преступлением вред не заглажен. Привлекать Фидулина к уголовной ответственности он не желает, просит прекратить уголовное дело, так как «им и дальше жить в одном месте», где произошли указанные события.

Можно ли в данной ситуации говорить о примирении потерпевших с осужденным, если одному из них причиненный вред заглажен не был? Используя профессиональную лексику, ответьте, в каком случае уголовное дело может быть прекращено в связи с примирением сторон?

- а) в случае, если лицо впервые совершило преступление небольшой или средней тяжести, примирилось с потерпевшим и загладило причиненный ему вред.
- б) если дело находится в суде, должен быть вынесен приговор, прекращено оно быть не может
- в) для прекращения дела достаточно примирения сторон, заглаживать вред не является обязательным условием в этом случае

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 53. Самохвалов и Катаров обвинялись в умышленном причинении смерти группой лиц. Свою вину они не признали. В судебном заседании государственный обвинитель отказался от поддержания обвинения в отношении подсудимых, указав, что не располагает достаточными доказательствами их вины. Суд прекратил уголовное дело в отношении Самохвалова и Катарова за недосказанностью их вины. Потерпевшими была подана апелляционная жалоба, в которой они просили дело заново открыть и виновных осудить, посадив их в тюрьму.

Используя профессиональную лексику, переформулируйте просьбу потерпевших к суду.

- а) постановление о прекращении уголовного дела отменить и дело направить на новое судебное рассмотрение.
  - б) продолжить судебное разбирательство, заявить отвод прокурору
  - в) заявить отвод судье и дело направить в вышестоящий суд

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 54. Эксперту Горшковой, работающей в государственном экспертном учреждении, было поручено проведение химической экспертизы. Являясь экспертом в данной области знаний, Горшкова тем не менее не в достаточной степени овладела конкретной методикой, необходимой для проведения данного исследования. Однако отказаться от дачи заключения она опасалась в силу двух обстоятельств: 1) чтобы не проявить свою некомпетентность; 2) чтобы не быть привлеченной к уголовной ответственности за отказ от дачи заключения.

Используя профессиональную лексику, поясните, что должна сделать эксперт в данной ситуации?

- а) написать заявление об увольнении, чтобы не быть привлеченной к уголовной ответственности
  - б) дать заключение так, как она сможет
- в) доложить руководителю о том, что не может провести экспертизу, чтобы её передали более квалифицированному сотруднику

Ситуационное задание № 55. Татаров и Фокина договорившись об убийстве Дворцова, заманили последнего в автомобиль «Волга», принадлежащий Татарову, увезли в лес и в автомобиле задушили, а труп сожгли. Органами предварительного следствия автомобиль «Волга» признан орудием преступления.

При составлении протокола осмотра места происшествия что будет осмотрено как место происшествия по уголовному делу?

- а) место в лесу, где находятся следы преступления, автомобиль, где произошло убийство
- б) место происшествия отсутствует, поскольку автомобиль, где совершено убийство, не может быть местом происшествия
  - в) только место в лесу, поскольку там сожжен труп

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 56. В городском парке был обнаружен труп мужчины с огнестрельными ранениями. На место совершения преступления выехала оперативная бригада. Производя осмотр местности следователь обнаружил пистолет.

Где и кем будет проводиться осмотр изъятого пистолета?

- а) экспертом, который будет проводить экспертизу оружия, при проведении экспертизы
- б) следователем, в производстве которого находится уголовное дело, первичный осмотр на месте происшествия, более подробный в кабинете следователя
- в) сотрудником полиции, проводящим стрельбы, поскольку он разбирается в оружии, в оружейной комнате.

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 57. По факту убийства гражданина Бастракова было возбуждено уголовное дело. В его квартире была обнаружена видеокассета, на которой Бастраков указывает возможного виновника собственной смерти, объясняя его мотивы и указывая, что именно к нему следует обращаться в том случае, если с Бастраковым чтолибо случится.

Используя умение применять юридическую технику при подготовке проектов нормативных правовых актов и иных юридических документов, ответьте, имеет ли данная видеокассета доказательственное значение?

- а) да, она будет являться вещественным доказательством по делу
- б) да, она будет рассматриваться как показания потерпевшего по делу
- в) нет, она не будет доказательством по делу, поскольку это его личные подозрения, которые могут быть ошибкой или оговорм

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 58. В отношении Пегасова было возбуждено уголовное дело по ст. 115 УК РФ, которое расследовалось в форме дознания. В качестве свидетеля по данному делу был привлечен гражданин Лапонов, который явился на допрос с адвокатом Гусевой. На вопрос следователя о его взаимоотношениях с Пегасовым, Лапонов отвечать отказался. Адвокат Гусева, сославшись на ч. 2 ст. 79 УПК РФ, указала, что свидетель может быть допрошен только о своих взаимоотношениях с обвиняемым, а Пегасов является подозреваемым.

Используя навыки проектирования нормативных правовых актов и иных юридических документов, ответьте, может ли защитник без разрешения следователя вмешиваться в проведение следственных действий?

- а) да, может, защитник, участвующий в уголовном деле, обладает правами, аналогичными правам следователя
- б) нет, не может, но после окончания следственного действия он может подавать замечания, заявлять ходатайства

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 59. В качестве доказательства по уголовному делу в отношении Герасименко в суде был представлен протокол обыска в его квартире. Обыск, как следственное действие, был судом в порядке ч. 5 ст. 165 УПК РФ признан законным. Однако защитник обвиняемого адвокат Григорович заявила о том, что протокол обыска не может быть признан доказательством по данному уголовному делу, поскольку в нем отсутствует время окончания обыска и подпись одного из понятых.

Может ли адвокат обратиться в суд с ходатайством о признании доказательства недопустимым по указанному основанию?

- а) да, может, поскольку обращение в суд с жалобой или ходатайством является конституционным правом гражданина, обращение может быть по любому основанию, в данном случае он может обратиться в вышестоящий суд
- б) нет, не может, поскольку суд уже признал законным данное следственное действие
- в) нет, не может, поскольку расследование ещё не окончено, она сможет обратиться в суд во время рассмотрения этого дела в судебном заседании

(впишите номер правильного ответа)

Ситуационное задание № 60. Потерпевший по делу о мошенничестве Лобунов изложил свои соображения по данному делу в письменном виде, собрал у предполагаемых свидетелей письменные объяснения и представил все это следователю с просьбой приобщить к уголовному делу в качестве доказательств в порядке ч. 2 ст. 86 УПК РФ.

Наделен ли потерпевший правом собирать доказательства по делу?

- а) да, поскольку потерпевший является лицом, пострадавшим от преступления и ему лучше всех известны обстоятельства дела
- б) да, поскольку потерпевший это участник со стороны обвинения, и может поэтому собирать доказательства по делу
- в) нет, потерпевший не может собирать доказательства, это компетенция следователя, он может заявить ходатайство о допросе указанных лиц в уголовном процессе

(впишите номер правильного ответа)

# Критерии оценки уровня сформированности компетенций при решении ситуационных заданий:

- оценка «отлично»: продемонстрировано грамотное последовательное решение заданий при правильно выбранном алгоритме. Даны верные ответы на все вопросы и условия заданий. При необходимости сделаны пояснения и выводы (содержательные, достаточно полные, правильные, учитывающие специфику проблемной ситуации в задании или с незначительными ошибками, правильно применено законодательство);

- оценка «хорошо»: грамотное последовательное решение заданий при правильно выбранном алгоритме, правильно применено законодательство. Однако, ответы на вопросы и условия заданий содержат незначительные ошибки. Пояснения и выводы отсутствуют или даны неверно;
- оценка «удовлетворительно»: обучающийся ориентируется в материале, но применяет его неверно, выбирает неправильный алгоритм решения заданий (неверные исходные данные, неверная последовательность решения и др. ошибки), допускает ошибки при применении законодательства. Пояснения и выводы отсутствуют или даны неверно;
- оценка «неудовлетворительно»: обучающийся слабо ориентируется в материале, выбирает неправильный алгоритм решения, допускает значительное количество ошибок, неправильно применено законодательство. Пояснения и выводы отсутствуют.

## Критерии и шкала оценки экзамена

Оценка «отлично» выставляется обучающемуся, если:

- правильность и четкость ответа; отсутствие ошибок, оговорок;
- полнота ответа: знание определений понятий, основных положений, рассмотрение различных точек зрения (если вопрос предполагает, характеристика концепций (положений) разных авторов), раскрытие содержания вопроса, установление внутрипредметных и межпредметных связей;
- собственный анализ и оценка излагаемого материала (если вопрос предполагает, сопоставление концепций (положений) разных авторов), примеры, раскрытие возможных противоречий, проблем, их оценка;
  - четкость, последовательность и грамотность речи;
- самостоятельность и правильность решения ситуационной задачи, уверенность, логичность, последовательность и аргументированность изложения своего решения, используя понятия профессиональной сферы;
- допускаются единичные несущественные ошибки, самостоятельно исправляемые студентами.
  - тестовое задание решено верно

Оценка «хорошо» выставляется обучающемуся, если:

- правильность и четкость ответа; отсутствие ошибок, оговорок;
- полнота ответа: недостаточно знание определений понятий, основных положений, рассмотрение различных точек зрения (если вопрос предполагает, характеристика концепций (положений) разных авторов), раскрытие содержания вопроса, установление внутрипредметных и межпредметных связей;
- собственный анализ и оценка излагаемого материала (если вопрос предполагает, сопоставление концепций (положений) разных авторов), отсутствуют примеры (не демонстрирует способности к интеграции теоретических знаний и практики), слабое раскрытие возможных противоречий, проблем, их оценка;
  - достаточная четкость, последовательность и грамотность речи;
- самостоятельность и в основном правильность решения ситуационной задачи, уверенность, логичность, последовательность и аргументированность изложения своего решения, используя понятия профессиональной сферы;
- допускаются отдельные несущественные ошибки, исправляемые студентом после указания преподавателя на них.
  - тестовое задание решено верно

Оценка «удовлетворительно» выставляется обучающемуся, если:

- правильность и относительная четкость ответа;
- неполнота ответа: фрагментарное знание определений понятий, основных положений, рассмотрение различных точек зрения (если вопрос предполагает,

характеристика концепций (положений) разных авторов), раскрытие содержания вопроса, установление внутрипредметных и межпредметных связей;

- затруднения при выявлении причинно-следственных связей и формулировке основных положений, рассмотрение различных точек зрения, выводов при ответе на вопрос билета (если вопрос предполагает, сопоставление концепций (положений) разных авторов), отсутствуют примеры (обнаруживает понимание материала билета, но не умеет достаточно глубоко и доказательно обосновать свои суждения или привести свои примеры), отсутствуют представления о междисциплинарных связях;
  - непоследовательность при изложении материала билета;
- в основном решил учебно-профессиональную задачу, допустил несущественные ошибки, слабо аргументировал свое решение, используя в основном понятия профессиональной сферы;
- допускаются отдельные существенные ошибки, исправляемые с помощью преподавателя.
  - тестовое задание решено верно

Оценка «неудовлетворительно» выставляется обучающемуся, если;

- изложение ответа на вопрос билета неполное, бессистемное;
- неумение производить простейшие операции анализа и синтеза; делать обобщения, выводы при ответе на вопрос;
- в не решил учебно-профессиональную задачу, или решил с грубыми ошибками; допускаются существенные ошибки, неисправляемые даже с помощью преподавателя.
  - тестовое задание не решено.

# 2. МЕТОДИЧЕСКИЕ МАТЕРИАЛЫ, ОПРЕДЕЛЯЮЩИЕ ПРОЦЕДУРЫ ОЦЕНИВАНИЯ

2.1. Методические материалы, определяющие процедуры оценивания в рамках текущего контроля успеваемости

тий,
тем
кит
ПО
-15;
йв
СИЮ
ПО
ыи
в;
ных
тся
хся
ить
ами
ю»,
нда
при
тно
ия,
И
осы
при
ТНО
не
И
сли
ать
вою
сли
ать

# Выполнение практических заданий

аргументы и факты для обоснования своей позиции.

Различают задания:

- а) **репродуктивного уровня**, позволяющие оценивать и диагностировать знание фактического материала (базовые понятия, алгоритмы, факты) и умение правильно использовать специальные термины и понятия, узнавание объектов изучения в рамках определенного раздела дисциплины;
- б) реконструктивного уровня, позволяющие оценивать диагностировать умения синтезировать, обобщать фактический и теоретический анализировать, материал формулированием конкретных выводов, установлением причинно-следственных связей;

Методика решения кейс-задач:

- А) установить характер возникшего отношения, предмет правового регулирования.
- Б) определить какие из прав регулируют рассматриваемое отношение.
- В) осуществить подборку нормативно-правовых актов, предметом регулирования которых является возникшее отношение.
- Г) установить структуру возникшего правоотношения (субъекты, объекты, содержание).
- Д) определить какие права и законные интересы субъектов правоотношения нарушены (в случае нарушения) или могут быть нарушены и нуждаются в охране.
- Е) установить какие юридические нормы связаны с защитой нарушенных (оспариваемых) прав.
- Ж) определить способы защиты нарушенных или оспариваемых прав.
- 3) установить меры ответственности, которые возможно и необходимо применить к нарушителю права.
- И) в какой судебный или иной орган необходимо обратиться лицу, чье право нарушено (если это необходимо определить по условиям задачи).
- в) **творческого уровня**, позволяющие оценивать и диагностировать умения, интегрировать знания различных областей, аргументировать собственную точку зрения. Задание может включать юридический анализ судебного решения (реквизиты акта приводятся в конкретном задании). В результате анализа судебного решения необходимо письменно ответить на поставленные вопросы, или самостоятельно сформулировать выявленную проблематику (несоответствие).

Уровень умений и навыков обучающегося определяется оценками «отлично», «хорошо», «удовлетворительно», «неудовлетворительно».

Критерии и шкала оценки

Оценка «отлично» выставляется студенту, если он самостоятельно и правильно решил учебно-профессиональную задачу, уверенно, логично, последовательно и аргументировано излагал свое решение, используя понятия профессиональной сферы.

Оценка «хорошо» выставляется студенту, если он самостоятельно и в основном правильно решил учебно-профессиональную задачу, уверенно, логично, последовательно и аргументировано излагал свое решение, используя понятия профессиональной сферы.

Оценка «удовлетворительно» выставляется студенту, если он в основном решил учебно-профессиональную задачу, допустил несущественные ошибки, слабо аргументировал свое решение, не используя в понятия профессиональной сферы.

Оценка «неудовлетворительно» выставляется студенту, если он не решил учебно-профессиональную задачу или решил с грубыми ошибками.

# Защита реферата на заданную тему

Защита реферата — это знание материала темы, отстаивание собственного взгляда на проблему, демонстрация умения свободно владеть материалом, грамотно формулировать мысли.

Защита реферата проводится на практическом занятии и продолжается 10-15 минут.

Студент делает сообщение, в котором освещаются основные проблемы, дается анализ использованных источников, обосновываются сделанные выводы. После этого он отвечает на вопросы преподавателя и аудитории. Все оппоненты могут обсуждать и дополнять реферат, давать ему оценку, оспаривать некоторые положения и выводы.

Если защита реферата (эссе) признана неудачной, то, с учетом замечаний, он должен быть переработан. Студент устраняет недостатки и либо повторно защищает реферат (эссе) на практическом занятии, либо отчитывается перед преподавателем.

Студенты, не представившие реферат (эссе) к защите или не защитившие его, не допускаются к сдаче итоговой отчетности по диспиплине.

Уровень знаний и умений обучающегося определяется оценками «отлично», «хорошо», «удовлетворительно», «неудовлетворительно».

Критерии и шкала оценки

Оценка «отлично» выставляется студенту, если выполнены все требования к написанию и защите реферата/эссе: обозначена проблема и обоснована её актуальность, сделан краткий анализ различных точек зрения на рассматриваемую проблему и логично изложена собственная позиция, сформулированы выводы, тема раскрыта полностью, выдержан объём, соблюдены требования к внешнему оформлению, даны правильные ответы на дополнительные вопросы.

Оценка «хорошо» выставляется студенту, если основные требования к реферату/эссе и его защите выполнены, но при этом допущены недочёты. В частности, имеются неточности в изложении материала; отсутствует логическая последовательность в суждениях; не выдержан объём реферата; имеются упущения в оформлении; на дополнительные вопросы при защите даны неполные ответы.

Оценка «удовлетворительно» выставляется студенту, если

	<i>~</i> •
	имеются существенные отступления от требований к
	реферированию. В частности: тема освещена лишь частично;
	допущены фактические ошибки в содержании реферата/эссе
	или при ответе на дополнительные вопросы; во время защиты
	отсутствует вывод.
	Оценка «неудовлетворительно» выставляется студенту, если
	тема реферата/эссе не раскрыта, обнаруживается существенное
***	непонимание проблемы.
Устный опрос	Средство контроля, организованное как специальная беседа
	преподавателя с обучающимся на темы, связанные с изучаемой
	дисциплиной, и рассчитанное на выяснение объема знаний
	обучающегося по определенному разделу, теме, проблеме и т.п.
	Развернутый ответ студента должен представлять собой
	связное, логически последовательное сообщение на заданную
	тему, показывать его умение применять определения, правила в
	конкретных случаях.
	Показатели для оценки устного ответа: 1) знание материала;
	2) последовательность изложения; 3) владение речью и
	профессиональной терминологией; 4) применение конкретных
	примеров; 5) знание ранее изученного материала; 6) уровень
	теоретического анализа; 7) степень самостоятельности; 8)
	степень активности в процессе; 9) выполнение регламента.
	Уровень знаний обучающегося определяется оценками
	«отлично», «хорошо», «удовлетворительно»,
	«неудовлетворительно».
	Критерии и шкала оценки
	Оценка «отлично» выставляется студенту, если он раскрыл
	вопрос в полной мере на основе учебной, методической,
	дополнительной литературы, а также необходимых
	нормативно-правовых актов.
	Оценка «хорошо» выставляется студенту, если он раскрыл вопрос в полной мере на основе только учебной литературы, а
	также необходимых нормативно-правовых актов.  Оценка «удовлетворительно» выставляется студенту, если
	он раскрыл вопрос лишь частично на основе только учебной литературы, сделав при этом ряд существенных ошибок.
	Питературы, сделав при этом ряд существенных ошисок.  Оценка «неудовлетворительно» выставляется студенту, если
	ответ по существу отсутствует, несмотря на наводящие
	вопросы преподавателя.
Составление проектов	Формирование навыков составления юридических документов
документов,	является одной из важнейших задач освоения дисциплины
заключений по	При составлении проектов юридических документов следует
условиям	соблюдать следующие требования:
J COLO DILIMIN	1) Юридический документ составляется после тщательного
	изучения студентом соответствующей его варианту фабулы
	задачи, специально указанной в задании в качестве
	фактологической основы. Для успешного выполнения задания
	по составлению процессуального документа необходимо дать
	исчерпывающее (как с процессуальной, так и с материально-
	правовой точки зрения) решение предложенной правовой
	ситуации, содержащее аргументированный ответ на
L	and and a second a

поставленные в задаче вопросы.

- 2) Прежде чем приступить к написанию документа, требованиями, которые внимательно ознакомьтесь c предъявляются законом к его содержанию. При этом рекомендуется определить, какие из сведений, подлежащих по обязательному включению В текст документа, приведены в фабуле задачи, а какие в ней отсутствуют и, соответственно, должны быть восполнены вами по своему усмотрению. Восполняя недостающие данные, убедитесь в том, что выбранные вами условия не противоречат существу правовой ситуации, изложенной в задаче, и действующему законодательству. Прорабатывая содержание своего будущего процессуального документа, лучше вести черновые записи. Это поможет не допустить ошибок при составлении чистового варианта документа.
- 3) Никакие пропуски и исправления в документе не допускаются

Уровень знаний обучающегося определяется оценками «отлично», «хорошо», «удовлетворительно», «неудовлетворительно».

Критерии и шкала оценки

Оценка «отлично» выставляется студенту, если выполнены все требования к написанию проекта документа, заключения по условиям задачи, соблюдены требования к внешнему оформлению, даны правильные ответы на дополнительные вопросы.

Оценка «хорошо» выставляется студенту, если основные требования к написанию проекта документа, заключения по условиям задачи выполнены, но при этом допущены недочёты. В частности, имеются неточности; отсутствует логическая последовательность; имеются упущения в оформлении.

Оценка «удовлетворительно» выставляется студенту, если имеются существенные отступления от требований к написанию проекта документа, заключения по условиям задачи. В частности: допущены фактические ошибки при составлении.

Оценка «неудовлетворительно» выставляется студенту, если проект документа, заключения по условиям задачи не составлен, обнаруживается существенное непонимание проблемы.

# 2.2. Методические материалы, определяющие процедуры оценивания в рамках промежуточной аттестации

Экзамен — это форма промежуточной аттестации по дисциплине, задачей которого является комплексная оценка уровней достижения планируемых результатов обучения по дисциплине включает в себя: собеседование преподавателя со студентами по контрольному вопросу, тестовому заданию и ситуационному заданию.

Контрольные	Контрольный вопрос — это средство контроля усвоения
вопросы	учебного материала дисциплины.
	Процедура проведения данного оценочного мероприятия
	включает в себя: беседу преподавателя с обучающимся на темы,
	связанные с изучаемой дисциплиной, и рассчитанное на
	выяснение объема знаний обучающегося по определенному
	разделу, теме дисциплины.
Тестовое задание	Оценочное средство, варьирующееся по элементам
	содержания и по трудности единица контрольного материала,
	сформулированная в утвердительной форме предложения с
	неизвестным. Подстановка правильного ответа вместо
	неизвестного компонента превращает задание в истинное
	высказывание, подстановка неправильного ответа приводит к
	образованию ложного высказывания, что свидетельствует о
	незнании студентом данного учебного материала.
Ситуационное	Оценочное средство, включающее совокупность условий,
задание	направленных на решение практически значимой ситуации с
	целью формирования компетенций, соответствующих основным
	типам профессиональной деятельности.
	Процедура проведения данного оценочного мероприятия
	включает в себя: оценку правильности решения задания, кратко
	изложить ее содержание, объяснить суть возникшего спора,
	кратко разобрать и оценить доводы участников
	соответствующего спора и обосновать со ссылками на
	нормативные акты собственное решение предложенного задания.
	В случае вариативности решения задания следует обосновать все
	возможные варианты решения.

Вопросы к экзамену доводятся до сведения студентов заранее.

При подготовке к ответу пользование учебниками, учебно-методическими пособиями, средствами связи и электронными ресурсами на любых носителях запрещено.

Время на подготовку ответа – от 30 до 45 минут.

По истечении времени подготовки ответа, студент отвечает на вопросы экзаменационного билета. На ответ студента по каждому вопросу билета отводится, как правило, 3-5 минут.

После ответа студента преподаватель может задать дополнительные (уточняющие) вопросы в пределах предметной области экзаменационного задания.

После окончания ответа преподаватель объявляет обучающемуся оценку по результатам экзамена, а также вносит эту оценку в аттестационную ведомость, зачетную книжку.

Уровень знаний, умений и навыков обучающегося определяется оценками «отлично», «хорошо», «удовлетворительно», «неудовлетворительно».

# 8. УЧЕБНО-МЕТОДИЧЕСКОЕ И ИНФОРМАЦИОННОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

### 8.1. Основная литература

1. Уголовный процесс: учебник для среднего профессионального образования / Б. Б. Булатов [и др.]; под редакцией Б. Б. Булатова, А. М. Баранова. — 7-е изд., перераб. и доп. — Москва: Издательство Юрайт, 2025. — 567 с. — (Профессиональное образование).

- ISBN 978-5-534-12311-1. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/518536
- 2. Уголовный процесс: учебник для среднего профессионального образования / А. И. Бастрыкин [и др.]; под редакцией А. А. Усачева. 5-е изд., перераб. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2025. 468 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-09164-9. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/511983

## 8.2. Дополнительная литература

- 1. Гриненко, А. В. Уголовный процесс: учебник и практикум для среднего профессионального образования / А. В. Гриненко. 9-е изд., перераб. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2023. 361 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-16424-4. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/531015
- 2. Уголовный процесс. Практикум : учебное пособие для среднего профессионального образования / А. В. Гриненко [и др.] ; под редакцией А. В. Гриненко, О. В. Химичевой. 2-е изд., испр. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2023. 302 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-05023-3. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/513117
- 3. Уголовно-процессуальные акты: учебное пособие для среднего профессионального образования / Г. В. Стародубова [и др.]; под редакцией Г. В. Стародубовой. 3-е изд. Москва: Издательство Юрайт, 2023. 477 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-13835-1. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/515483
- 4. Уголовный процесс. Практикум: учебное пособие для среднего профессионального образования / А. А. Усачев [и др.]; под редакцией А. А. Усачева. 2-е изд., перераб. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2023. 357 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-10452-3. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/511982

#### Нормативно-правовые акты

- 1. Уголовный кодекс Российской Федерации от 13.06.1996 № 63-ФЗ (ред. от 28.02.2025) // Собрание законодательства Российской Федерации. 1996. № 25. ст. 2954.
- 2. Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации от 18.12.2001г. № 174-ФЗ (ред. 28.02.2025) // Собрание законодательства Российской Федерации. 2001. № 52 (часть I) ст. 4921.

### Официальные издания:

Собрание законодательства Российской Федерации – URL: http://pravo.gov.ru/proxy/ips/?editions.

Бюллетень Верховного Суда Российской Федерации – URL: http://pravo.gov.ru/proxy/ips/?editions.

Бюллетень нормативных актов федеральных органов исполнительной власти – URL:  $\frac{1}{2}$  http://pravo.gov.ru/proxy/ips/?editions.

### Периодические издания:

- 1.Актуальные проблемы российского права. М.: Издательство: Московский государственный юридический университет имени О.Е. Кутафина (МГЮА). ISSN: 1994-1471ЭБС // Режим доступа: http://www.iprbookshop.ru /63202.html
- 2. Закон и право. Издательство: ЮНИТИ-ДАНА. ISSN: 2073-3313 / Режим доступа: <a href="https://www.iprbookshop.ru/7059.html">https://www.iprbookshop.ru/7059.html</a>

### 8.3. Программное обеспечение

Microsoft Windows
Microsoft Office или Яндекс 360
Google Chrome или Яндекс.Браузер
Консультант Плюс

# 8.4. Профессиональные базы данных, информационно-справочные и поисковые системы, Интернет- ресурсы

Справочно-правовая система «КонсультантПлюс» - http://www.consultant.ru/

Справочно-правовая система «Законодательство России» http://pravo.gov.ru/proxy/ips/?start\_search&fattrib=1

 Государственная автоматизированная система РФ «Правосудие» https://sudrf.ru

Единый государственный реестр юридических лиц -https://egrul.nalog.ru/

Решения Конституционного суда РФ -http://www.ksrf.ru/ru/Decision/Pages/default.aspx

Научная электронная библиотека «Киберленинка» http://cyberleninka.ru/

Образовательная платформа Юрайт - https://urait.ru/

Цифровой образовательный ресурс IPR SMART - http://www.iprbookshop.ru/

Электронно-библиотечная система Znanium - https://znanium.com/

Электронная библиотека «Все учебники» - http://www.vse-ychebniki.ru/

Официальный сайт Верховного Суда Российской Федерации - https://vsrf.ru/

Поисковая система Yandex https://www.yandex.ru

### 9. МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

Для реализации дисциплины требуется следующее материально-техническое обеспечение:

- для проведения занятий лекционного типа учебный зал судебных заседаний, учебная аудитория, оснащенная оборудованием и техническими средствами обучения: моноблок; специализированная мебель; стойки, скамейки; учебная доска; расходные материалы;
- для проведения занятий семинарского типа учебный зал судебных заседаний, учебная аудитория, оснащенная оборудованием и техническими средствами обучения: моноблок; специализированная мебель; стойки, скамейки; учебная доска; расходные материалы;
- для проведения текущего контроля и промежуточной аттестации учебный зал судебных заседаний, учебная аудитория, оснащенная оборудованием и техническими средствами обучения: моноблок; специализированная мебель; стойки, скамейки; учебная доска; расходные материалы;
- для индивидуальных и групповых консультаций учебный зал судебных заседаний, учебная аудитория, оснащенная оборудованием и техническими средствами обучения: моноблок; специализированная мебель; стойки, скамейки; учебная доска; расходные материалы;
- для самостоятельной работы обучающихся помещение, оснащенное оборудованием и техническими средствами: специализированная мебель; учебная доска, экран, проектор, ноутбук, компьютерная техника с возможностью подключения к информационно телекоммуникационной сети «Интернет» и обеспечением доступа в электронную информационно-образовательную среду Института; расходные материалы;

Место организации практической подготовки — учебный зал судебных заседаний, учебная аудитория Института.

# 10. ОСОБЕННОСТИ ОСВОЕНИЯ ДИСЦИПЛИНЫ ЛИЦАМИ С ОГРАНИЧЕННЫМИ ВОЗМОЖНОСТЯМИ ЗДОРОВЬЯ

Обучающимся с ограниченными возможностями здоровья предоставляются специальные учебники, учебные пособия и дидактические материалы, специальные технические средства обучения коллективного и индивидуального пользования, услуги ассистента (тьютора), оказывающего обучающимся необходимую техническую помощь, а также услуги сурдопереводчиков и тифлосурдопереводчиков. Организация обеспечивает печатными и/или электронными образовательными ресурсами в формах адаптированных к ограничениям их здоровья.

Освоение дисциплины обучающимися с ограниченными возможностями здоровья может быть организовано совместно с другими обучающимися, а также в отдельных группах.

Освоение дисциплины обучающимися с ограниченными возможностями здоровья осуществляется с учетом особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей и состояния здоровья.

- В целях доступности получения высшего образования по образовательной программе лицами с ограниченными возможностями здоровья при освоении дисциплины обеспечивается:
  - 1) для лиц с ограниченными возможностями здоровья по зрению:
- присутствие тьютора, оказывающий студенту необходимую техническую помощь с учетом индивидуальных особенностей (помогает занять рабочее место, передвигаться, прочитать и оформить задание, в том числе, записывая под диктовку),
- письменные задания, а также инструкции о порядке их выполнения оформляются увеличенным шрифтом,
- специальные учебники, учебные пособия и дидактические материалы (имеющие крупный шрифт или аудиофайлы),
  - индивидуальное равномерное освещение не менее 300 люкс,
- при необходимости студенту для выполнения задания предоставляется увеличивающее устройство;
  - 2) для лиц с ограниченными возможностями здоровья по слуху:
- присутствие ассистента, оказывающий студенту необходимую техническую помощь с учетом индивидуальных особенностей (помогает занять рабочее место, передвигаться, прочитать и оформить задание, в том числе, записывая под диктовку),
- обеспечивается наличие звукоусиливающей аппаратуры коллективного пользования, при необходимости обучающемуся предоставляется звукоусиливающая аппаратура индивидуального пользования;
- обеспечивается надлежащими звуковыми средствами воспроизведения информации;
- 3) для лиц с ограниченными возможностями здоровья, имеющих нарушения опорно-двигательного аппарата:
- письменные задания выполняются на компьютере со специализированным программным обеспечением или надиктовываются тьютору;
  - по желанию студента задания

Программа составлена в соответствии с требованиями ФГОС по направлению подготовки 40.02.02 Правоохранительная деятельность.